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ГЕОПОЛИТИКА «Российская газета» публикует статью президента РФ Владимира Путина

75 лет Великой Победы: 
общая ответственность 
перед историей и будущим

Владимир Путин,
Президент РФ

75 
лет прошло, как 
закончилась Ве-
ликая Отечест-
венная война. 
За эти годы вы-
росло несколь-
ко поколений. 
Изменилась по-
литическая кар-

та планеты. Нет Советского Со-
юза, который одержал гранди-
озную, сокрушительную победу 
над нацизмом, спас весь мир. Да 
и сами события той войны, даже 
для ее участников, далекое 
прошлое. Но почему в России 9 
Мая отмечается как самый глав-
ный праздник? А 22 июня — 
жизнь словно замирает. И ко-
мок подкатывает к горлу?

Принято говорить: война 
оставила глубокий след в исто-
рии каждой семьи. За этими 
словами — судьбы миллионов 
людей, их страдания и боль по-
терь. Гордость, правда и память.

Для моих родителей война — 
это страшные муки блокадного 
Ленинграда, где умер мой двух-
летний брат Витя. Где чудом 
осталась в живых мама. Отец, 
имея бронь, ушел добровольцем 
защищать родной город. Посту-
пил так же, как и миллионы со-
ветских граждан. Воевал на 
плацдарме Невский пятачок, 
был тяжело ранен. И чем дальше 
эти годы, тем больше потреб-
ность побеседовать с родителя-
ми, узнать более подробно о во-
енном периоде их жизни. Но 
уже невозможно ничего спро-
сить. Поэтому свято храню в 
сердце разговоры с отцом и ма-
мой на эту тему, их скупые эмо-
ции.

Для меня и моих сверстни-
ков важно, чтобы наши дети, 
внуки, правнуки понимали, че-
рез какие испытания и муки 
прошли их предки. Как, почему 
смогли выстоять и победить. 
Откуда взялась их поистине же-
лезная сила духа, которая удив-
ляла и восхищала весь мир? Да, 
они защищали свой дом, детей, 
близких, семью. Но всех объе-
диняла любовь к Родине, к Оте-
честву. Это глубинное, личност-

ное чувство во всей своей пол-
ноте отражено в самой сути на-
шего народа и стало одним из 
определяющих в его героиче-
ской, жертвенной борьбе про-
тив нацистов.

Часто задаются вопросом: 
«Как нынешнее поколение себя 
поведет? Как поступит в услови-
ях критической ситуации?» Пе-
ред моими глазами — молодые 
врачи, медсестры, порой вче-
рашние студенты, которые се-
годня идут в «красную зону», 
чтобы спасать людей. Наши во-
еннослужащие, в ходе борьбы с 
международным терроризмом 
на Северном Кавказе, в Сирии 
стоявшие насмерть. Совсем 
юные ребята. Многим бойцам 
легендарной, бессмертной ше-
стой десантной роты было 19—
20 лет. Но все они показали, что 
достойны подвига воинов нашей 
Родины, которые защитили ее в 
Великую Отечественную войну.

Поэтому уверен, что в харак-
тере у народов России — испол-
нять свой долг, не жалеть себя, 

если того требуют обстоятель-
ства. Самоотверженность, па-
триотизм, любовь к родному 
дому, к своей семье, к Отечеству 
— эти ценности и сегодня явля-
ются для российского общества 
фундаментальными, стержне-
выми. На них, по большому сче-
ту, во многом держится сувере-
нитет нашей страны.

Сейчас у нас появились но-
вые традиции, рожденные наро-
дом, такие как «Бессмертный 
полк». Это — марш нашей благо-
дарной памяти, кровной, живой 
связи между поколениями. 
Миллионы людей выходят на 
шествия с фотографиями своих 
родных, отстоявших Отечество 
и разгромивших нацизм. Это 
значит, что их жизнь, испыта-
ния и жертвы, Победа, которую 
они передали нам, никогда не 
будут забыты.

Наша ответственность перед 
прошлым и будущим — сделать 
все, чтобы не допустить повто-
рения страшных трагедий. Поэ-
тому посчитал своим долгом 
выступить со статьей о Второй 
мировой и Великой Отечествен-
ной войнах. Не раз обсуждал эту 
идею в беседах с мировыми ли-

дерами, встретил их понима-
ние. В конце прошлого года, на 
саммите руководителей стран 
СНГ, мы все были едины: важно 
передать потомкам память о 
том, что победа над нацизмом 
была одержана прежде всего со-
ветским народом, что в этой ге-
роической борьбе — на фронте и 
в тылу — плечом к плечу  стояли 
представители всех республик 
Советского Союза. Тогда же го-
ворил с коллегами и о непро-
стом предвоенном периоде.

Этот разговор вызвал боль-
шой резонанс в Европе и мире. 
Значит, обращение к урокам 
прошлого действительно необ-
ходимо и злободневно. Вместе с 
тем было и много эмоций, плохо 
скрываемых комплексов, шум-
ных обвинений. Ряд политиков 
по привычке поспешили зая-
вить о том, что Россия пытается 
переписать историю. Однако 
при этом не смогли опровер-
гнуть ни единого факта, ни од-
ного приведенного аргумента. 
Разумеется, трудно, да и невоз-
можно спорить с подлинными 
документами, которые, к слову, 
хранятся не только в россий-
ских, но и в зарубежных архи-
вах.

Поэтому есть потребность 
продолжить анализ причин, ко-
торые привели к мировой вой-
не, размышления о ее сложных 
событиях, трагедиях и победах, 
о ее уроках — для нашей страны 
и всего мира. И здесь, повторю, 
принципиально важно опирать-
ся только на архивные материа-
лы, свидетельства современни-
ков, исключить любые идеоло-
гические и политизированные 
домысливания.

Еще раз напомню очевидную 
вещь. Глубинные причины Вто-
рой мировой войны во многом 
вытекают из решений, приня-
тых по итогам Первой мировой. 
Версальский договор стал для 
Германии символом глубокой 
несправедливости. Фактически 
речь шла об ограблении страны, 
которая обязана была выпла-
тить западным союзникам ог-
ромные репарации, истощав-
шие ее экономику. Главноко-
мандующий союзными войска-
ми французский маршал Ф. 
Фош пророчески охарактеризо-
вал Версаль: «Это не мир. Это 
перемирие на двадцать лет».

Именно национальное уни-
жение сформировало питатель-
ную среду для радикальных и 
реваншистских настроений в 
Германии. Нацисты умело игра-
ли на этих чувствах, строили 
свою пропаганду, обещая изба-
вить Германию от наследия Вер-
саля, восстановить ее былое мо-
гущество, а по сути, толкали не-

мецкий народ к новой войне. 
Парадоксально, но этому прямо 
или косвенно способствовали 
западные государства, прежде 
всего Великобритания и США. 
Их финансовые и промышлен-
ные круги весьма активно вкла-
дывали капиталы в немецкие 
фабрики и заводы, выпускав-
шие продукцию военного на-
значения. А среди аристократии 
и политического истеблишмен-
та было немало сторонников ра-
дикальных, крайне правых, на-
ционалистических движений, 
набиравших силу и в Германии, 
и в Европе.

Версальское «мироустрой-
ство» породило многочислен-
ные скрытые противоречия и 
явные конфликты. В их основе — 
произвольно оформленные по-
бедителями в Первой мировой 
войне границы новых европей-
ских государств. Практически 
сразу после их появления на 
карте начались территориаль-

ные споры и взаимные претен-
зии, которые превратились в 
«мины замедленного дейст-
вия».

Одним из важнейших итогов 
Первой мировой войны стало 
создание Лиги наций. На эту ме-
ждународную организацию воз-
лагались большие надежды по 
обеспечению долгосрочного 
мира, коллективной безопасно-
сти. Это была прогрессивная 
идея, последовательная реали-
зация которой, без преувеличе-
ния, могла бы предотвратить 

повторение ужасов глобальной 
войны.

Однако Лига наций, в кото-
рой доминировали державы-по-
бедительницы — Великобрита-
ния и Франция, продемонстри-
ровала свою неэффективность и 
просто потонула в пустых разго-
ворах. В Лиге наций, да и вообще 
на европейском континенте, не 
были услышаны неоднократные 
призывы Советского Союза 
сформировать равноправную 
систему коллективной безопа-
сности. В частности, заключить 

Восточноевропейский и Тихоо-
кеанский пакты, которые смогли 
бы поставить заслон агрессии. 
Эти предложения были проигно-
рированы.

Лига наций не смогла предо-
твратить и конфликты в различ-
ных частях мира, такие как на-
падение Италии на Эфиопию, 
гражданская война в Испании, 
агрессия Японии против Китая, 
аншлюс Австрии. А в случае 
Мюнхенского сговора, в кото-
ром помимо Гитлера и Муссоли-
ни участвовали лидеры Вели-
кобритании и Франции, с пол-
ного одобрения Совета Лиги на-
ций произошло расчленение 
Чехословакии. Отмечу в связи с 
этим, что в отличие от многих 
тогдашних руководителей Ев-
ропы Сталин не запятнал себя 
личной встречей с Гитлером, ко-
торый слыл тогда в западных 
кругах вполне респектабель-

ным политиком, был желанным 
гостем в европейских столицах.

В разделе Чехословакии за-
одно с Германией действовала и 
Польша. Они заранее и вместе 
решали, кому достанутся какие 
чехословацкие земли. 20 сентя-
бря 1938 года посол Польши в 
Германии Ю. Липский сообщил 
министру иностранных дел 
Польши Ю. Беку о следующих 
заверениях Гитлера: «…в слу-
чае, если между Польшей и Че-
хословакией дело дойдет до кон-
фликта на почве польских инте-
ресов в Тешине, Рейх станет на 
нашу [польскую] сторону». Гла-
варь нацистов даже давал под-
сказки, советовал, чтобы нача-
ло польских действий «последо-
вало… только лишь после заня-
тия немцами Судетских гор».

В Польше отдавали себе от-
чет, что без гитлеровской под-
держки ее захватнические пла-
ны были бы обречены на про-
вал. Здесь процитирую запись 
беседы германского посла в 
Варшаве Г-А. Мольтке с Ю. Бе-
ком от 1 октября 1938 года о 
польско-чешских отношениях и 
позиции СССР в этом вопросе. 
Вот что там написано: «…г-н 
Бек… выразил большую благо-
дарность за лояльную трактов-
ку польских интересов на Мюн-
хенской конференции, а также 
за искренность отношений во 
время чешского конфликта. 
Правительство и обществен-
ность [имеется в виду Польши] 
полностью отдают должное по-
зиции фюрера и рейхсканцле-
ра».

Раздел Чехословакии был 
жестоким и циничным. Мюнхен 
обрушил даже те формальные, 
хрупкие гарантии, которые 
оставались на континенте. По-
казал, что взаимные договорен-
ности ничего не стоят. Именно 
Мюнхенский сговор послужил 
тем «спусковым крючком», по-
сле которого большая война в 
Европе стала неизбежной.

Сегодня европейские поли-
тики, и прежде всего польские 
руководители, хотели бы «за-
молчать» Мюнхен. Почему? Не 
только потому, что их страны 
тогда предали свои обязательст-
ва, поддержали Мюнхенский 
сговор, а некоторые даже приня-
ли участие в дележе добычи. Но и 
потому, что как-то неудобно 
вспоминать, что в те драматич-
ные дни 1938 года только СССР 
вступился за Чехословакию.

Советский Союз, исходя из 
своих международных обяза-
тельств, в том числе соглаше-
ний с Францией и Чехословаки-
ей, пытался предотвратить тра-
гедию. Польша же, преследуя 
свои интересы, всеми силами 
препятствовала созданию си-
стемы коллективной безопа-
сности в Европе. Польский ми-
нистр иностранных дел Ю. Бек 
19 сентября 1938 года прямо 
писал об этом уже упомянутому 
послу Ю. Липскому перед его 
встречей с Гитлером: «…в тече-
ние прошлого года польское 
правительство четыре раза от-
вергало предложение присоеди-
ниться к международному вме-
шательству в защиту Чехосло-
вакии».

Британия, а также Франция, 
которая была тогда главным со-
юзником чехов и словаков, 
предпочли отказаться от своих 
гарантий и бросить на растерза-
ние эту восточноевропейскую 
страну. Не просто бросить, а на-
править устремления нацистов 
на восток, с прицелом на то, что-
бы Германия и Советский Союз 
неизбежно столкну-
лись бы и обескровили 
друг друга.

А К Ц Е Н Т

Есть потребность продолжить анализ 
причин, которые привели к мировой 
войне, размышления о ее сложных 
событиях и уроках

Берлин. 1945 год. Боец-пехотинец 
Михаил Макаров перед Рейхстагом.А К Ц Е Н Т

Почему в России 9 Мая отмечается 
как самый главный праздник? 
А 22 июня — жизнь словно замирает. 
И комок подкатывает к горлу?
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24 июня в Кремле вручат 
Государственные 
премии лауреатам 
в области 
культуры и науки

Михаил Мурашко: 
Во время пандемии 
услуги ушли, при-
шла медицинская 
помощь

Рособрнадзор: 
Все результаты 
ЕГЭ выпускники 
получат 
до 15 августа

После трехмесячной паузы 
возобновляется 
чемпионат России 
по футболу
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Австралийский доллар 47,8415
Азербайджанский манат 40,9759
Армянский драм** 14,4436
Белорусский рубль 29,2120
Болгарский лев 40,0034
Бразильский реал 13,3136

Венгерский форинт** 22,6802
Вон Республики Корея*** 57,5294
Гонконгский доллар* 89,8262
Датская крона 10,4959
Доллар США 69,6180
Евро 78,2924

Индийская рупия** 91,4391
Казахстанский тенге** 17,1640
Канадский доллар 51,3748
Киргизский сом** 93,1286
Китайский юань* 98,3166
Молдавский лей* 40,3583

Новый туркменский манат 19,9193
Норвежская крона* 73,5174
Польский злотый 17,5272
Румынский лей 16,1759
СДР  96,0631
Сингапурский доллар 49,9986

Таджикский сомони* 67,5411
Турецкая лира 10,1519
Узбекский сум**** 68,3803
Украинская гривна* 25,9925
Фунт стерлингов 87,1687
Чешская крона* 29,4206

Шведская крона* 74,5598
Швейцарский франк 73,3439
Южноафриканский рэнд* 40,4220
Японская иена** 65,0666

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.06.20
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75 лет Великой Победы: общая
Именно в этом заклю-
чалась западная поли-
тика «умиротворения». 

И не только по отношению к Тре-
тьему рейху, но и к другим участ-
никам так называемого Антико-
минтерновского пакта — фа-
шистской Италии и милитарист-
ской Японии. Ее кульминацией 
на Дальнем Востоке стало англо-
японское соглашение лета 1939 
года, предоставившее Токио сво-
боду рук в Китае. Ведущие евро-
пейские державы не хотели при-
знавать, какая смертельная опа-
сность для всего мира исходит от 
Германии и ее союзников. Рас-
считывали, что война их самих 
обойдет стороной.

Мюнхенский сговор показал 
Советскому Союзу, что запад-
ные страны будут решать вопро-
сы безопасности без учета его 
интересов. А при удобном случае 
могут сформировать антисовет-
ский фронт.

Вместе с тем Советский Союз 
до последней возможности ста-
рался использовать любой шанс 
для создания антигитлеровской 
коалиции. Повторю: несмотря 
на двуличную позицию стран 
Запада. Так, по линии развед-
служб советское руководство 
получало подробную информа-
цию о закулисных англо-гер-
манских контактах летом 1939 
года. Обращаю внимание: они 
велись весьма интенсивно, при-
чем практически одновременно 
с трехсторонними переговора-
ми представителей Франции, 
Великобритании и СССР, кото-
рые западными партнерами, на-
против, сознательно затягива-
лись. Приведу в связи с этим до-
кумент из британских архивов. 
Это инструкция британской во-
енной миссии, которая прибыла 
в Москву в августе 1939 года. В 
ней прямо говорится, что деле-
гация должна «вести перегово-
ры очень медленно»; что «пра-
вительство Соединенного Коро-
левства не готово брать на себя 
подробно прописанные обяза-
тельства, которые могут ограни-
чить нашу свободу действий при 
каких-либо обстоятельствах». 
Отмечу также: в отличие от ан-
гличан и французов советскую 
делегацию возглавили высшие 
руководители Красной армии, 
которые имели все необходи-
мые полномочия «подписать во-
енную конвенцию по вопросам 
организации военной обороны 
Англии, Франции и СССР про-
тив агрессии в Европе».

Свою роль в провале перего-
воров сыграла Польша, которая 
не хотела никаких обязательств 
перед советской стороной. Даже 
под давлением западных союз-
ников польское руководство от-
казывалось от совместных дей-
ствий с Красной армией в проти-
востоянии вермахту. И только 
когда стало известно о прилете 
Риббентропа в Москву, Ю. Бек 
нехотя, не напрямую, а через 
французских дипломатов уведо-
мил советскую сторону: «…в 
случае совместных действий 
против германской агрессии со-
трудничество между Польшей и 
СССР при технических услови-
ях, которые надлежит опреде-
лить, не исключено». Одновре-
менно своим коллегам он разъя-
снил: «…я не против этой форму-
лировки только в целях облегче-
ния тактики, и наша же принци-
пиальная точка зрения в отно-
шении СССР является оконча-
тельной и остается без измене-
ний».

В сложившейся ситуации Со-
ветский Союз подписал Договор 
о ненападении с Германией. Фак-
тически сделал это последним из 
стран Европы, причем на фоне 
реальной опасности столкнуть-
ся с войной на два фронта — с Гер-
манией на западе и с Японией на 
востоке, где уже шли интенсив-
ные бои на реке Халхин-Гол.

Сталин и его окружение за-
служивают многих справедли-
вых обвинений. Мы помним и о 
преступлениях режима против 
собственного народа, и об ужа-
сах массовых репрессий. Повто-
рю: советских руководителей 
можно упрекать во многом, но 
не в отсутствии понимания ха-
рактера внешних угроз. Они ви-
дели, что Советский Союз пыта-
ются оставить один на один с 
Германией и ее союзниками. И 
действовали, осознавая эту ре-

альную опасность, чтобы выиг-
рать драгоценное время для 
укрепления обороны страны.

По поводу заключенного тог-
да Договора о ненападении сей-
час много разговоров и претен-
зий именно в адрес современной 
России. Да, Россия — правопре-
емница СССР, и советский пери-
од — со всеми его триумфами и 
трагедиями — неотъемлемая 
часть нашей тысячелетней исто-
рии. Но напомню также, что Со-
ветский Союз дал правовую и 
моральную оценку т.н. пакту Мо-
лотова — Риббентропа. В поста-
новлении Верховного Совета от 
24 декабря 1989 года официаль-
но осуждены секретные прото-
колы как «акт личной власти», 
никак не отражавший «волю со-
ветского народа, который не не-
сет ответственности за этот сго-
вор».

Вместе с тем другие государ-
ства предпочитают не вспоми-
нать о соглашениях, где стоят 
подписи нацистов и западных 
политиков. Не говоря уже о юри-
дической или политической 
оценке такого сотрудничества, в 
том числе молчаливого соглаша-
тельства некоторых европей-
ских деятелей с варварскими 
планами нацистов, вплоть до их 
прямого поощрения. Чего стоит 
циничная фраза посла Польши в 
Германии Ю. Липского, произне-
сенная в беседе с Гитлером 20 
сентября 1938 года: «… за реше-
ние еврейского вопроса мы [по-
ляки] поставим ему… прекра-
сный памятник в Варшаве».

Мы также не знаем, были ли 
какие-либо секретные «протоко-
лы» и приложения к соглашени-
ям ряда стран с нацистами. Оста-
ется лишь «верить на слово». В 
частности, до сих пор не рассе-
кречены материалы о тайных ан-
гло-германских переговорах. 
Поэтому призываем все госу-
дарства активизировать про-
цесс открытия своих архивов, 
публикацию ранее неизвестных 
документов предвоенного и во-
енного периодов. Так, как это де-
лает Россия в последние годы. Го-
товы здесь к широкому сотруд-
ничеству, к совместным иссле-
довательским проектам ученых-
историков.

Но вернемся к событиям, не-
посредственно предшествовав-
шим Второй мировой войне. На-
ивно было верить, что, распра-
вившись с Чехословакией, Гит-
лер не предъявит очередные тер-
риториальные претензии. На 
этот раз к своему недавнему соу-
частнику в разделе Чехослова-
кии — Польше. Поводом здесь, 
кстати, также послужило насле-
дие Версаля — судьба так называ-
емого Данцигского коридора. 
Последовавшая затем трагедия 
Польши — целиком на совести 
тогдашнего польского руковод-
ства, которое помешало заклю-
чению англо-франко-советского 
военного союза и понадеялось 
на помощь западных партнеров. 
Подставило свой народ под ка-
ток гитлеровской машины унич-
тожения.

Немецкое наступление раз-

вивалось в полном соответствии 
с доктриной блицкрига. Несмо-
тря на ожесточенное, героиче-
ское сопротивление польской 
армии, уже через неделю после 
начала войны, 8 сентября 1939 
года, германские войска были на 
подступах к Варшаве. А военно-
политическая верхушка Польши 
к 17 сентября сбежала на терри-
торию Румынии, предав свой на-
род, который продолжал вести 
борьбу с захватчиками.

Западные союзники не оправ-
дали польских надежд. После 
объявления войны Германии 
французские войска продвину-
лись всего на несколько десят-
ков километров в глубь немец-
кой территории. Выглядело все 
это лишь как демонстрация ак-
тивных действий. Более того, ан-
гло-французский Верховный во-
енный совет, впервые собрав-
шийся 12 сентября 1939 года во 
французском Абвиле, принял ре-
шение вовсе прекратить насту-
пление ввиду быстрого развития 
событий в Польше. Началась 
пресловутая «странная война». 
Налицо прямое предательство 
со стороны Франции и Англии 
своих обязательств перед Поль-
шей.

Позже в ходе Нюрнбергского 
процесса немецкие генералы так 
объясняли свой быстрый успех 
на Востоке. Бывший начальник 
штаба оперативного руководст-
ва Верховного главнокомандо-
вания вооруженными силами 
Германии генерал А. Йодль при-
знал: «…если мы еще в 1939 году 
не потерпели поражения, то это 
только потому, что примерно 
110 французских и английских 
дивизий, стоящих во время на-
шей войны с Польшей на западе 
против 23 германских дивизий, 
оставались совершенно бездея-
тельными».

Попросил поднять из архивов 
весь массив материалов, связан-
ных с контактами СССР и Герма-
нии в драматичные дни августа и 
сентября 1939 года. Как свиде-
тельствуют документы: пункт 2 
Секретного протокола к Догово-
ру о ненападении между Герма-
нией и СССР от 23 августа 1939 
года устанавливал, что в случае 
территориально-политического 
переустройства областей, входя-
щих в состав Польского государ-
ства, граница сфер интересов 
двух стран должна «приблизи-
тельно проходить по линии рек 
Нарева, Вислы и Сана». Иными 
словами, в советскую сферу вли-
яния попадали не только терри-
тории, на которых проживало 
преимущественно украинское и 
белорусское население, но и 
исторические польские земли 
междуречья Буга и Вислы. Об 
этом факте далеко не все сейчас 
знают.

Как и о том, что сразу после 

нападения на Польшу в первые 
сентябрьские дни 1939 года Бер-
лин настойчиво и неоднократно 
призывал Москву присоеди-
ниться к военным действиям. 
Однако советское руководство 
подобные призывы игнорирова-
ло. И втягиваться в драматиче-
ски развивающиеся события не 
собиралось до последней воз-
можности.

Лишь когда стало оконча-
тельно ясно, что Великобрита-
ния и Франция не стремятся по-
могать своему союзнику, а вер-
махт способен быстро оккупи-
ровать всю Польшу и выйти фак-
тически на подступы к Минску, 
было принято решение ввести 
утром 17 сентября войсковые 
соединения Красной армии в так 
называемые восточные кресы. 
Ныне это части территории Бе-
лоруссии, Украины и Литвы.

Очевидно, что других вариан-
тов не оставалось. В противном 
случае риски для СССР возросли 
бы многократно, поскольку, по-
вторю, старая советско-поль-
ская граница проходила всего в 
нескольких десятках киломе-
тров от Минска. И неизбежная 
война с нацистами началась бы 
для страны с крайне невыгодных 
стратегических позиций. А мил-
лионы людей разных националь-
ностей, в том числе евреи, жив-
шие под Брестом и Гродно, Пере-
мышлем, Львовом и Вильно, 
были бы брошены на уничтоже-
ние нацистам и их местным при-
спешникам — антисемитам и ра-
дикал-националистам.

Именно тот факт, что Совет-
ский Союз до последней возмож-
ности стремился избежать уча-
стия в разгорающемся конфлик-
те и не хотел играть на стороне 
Германии, привел к тому, что ре-
альное соприкосновение совет-
ских и немецких войск произош-
ло гораздо восточнее оговорен-
ных в секретном протоколе ру-
бежей. Не по Висле, а примерно 
по так называемой линии Керзо-
на, которая еще в 1919 году была 
рекомендована Антантой в каче-
стве восточной границы Поль-
ши.

Как известно, сослагательное 
наклонение трудно применимо 
к уже произошедшим событиям. 
Скажу лишь, что в сентябре 
1939 года советское руководст-
во имело возможность отодви-
нуть западные рубежи СССР 
еще дальше на запад, вплоть до 
Варшавы, но приняло решение 
не делать этого.

Немцы предложили зафикси-
ровать новый статус-кво. 28 сен-
тября 1939 года в Москве И. Риб-
бентроп и В. Молотов подписали 
Договор о дружбе и границе 
между СССР и Германией, а так-
же секретный протокол об изме-
нении государственной грани-
цы, которой признавалась де-

маркационная линия, где де-
факто стояли две армии.

Осенью 1939 года, решая 
свои военно-стратегические, 
оборонительные задачи, Совет-
ский Союз начал процесс инкор-
порации Латвии, Литвы и Эсто-
нии. Их вступление в СССР было 
реализовано на договорной ос-
нове, при согласии избранных 
властей. Это соответствовало 
нормам международного и госу-
дарственного права того време-
ни. Кроме того, Литве в октябре 
1939 года были возвращены го-
род Вильно и прилегающая об-
ласть, ранее входившие в состав 
Польши. Прибалтийские респу-
блики в составе СССР сохрани-
ли свои органы власти, язык, 
имели представительство в со-
ветских высших государствен-
ных структурах.

Все эти месяцы не прекраща-
лась невидимая постороннему 
глазу дипломатическая и воен-
но-политическая борьба, работа 

разведки. В Москве понимали, 
что перед ней непримиримый и 
жестокий враг, что скрытая вой-
на с нацизмом уже идет. И нет 
никаких оснований восприни-
мать официальные заявления, 
формальные протокольные 
ноты тех лет как доказательство 
«дружбы» между СССР и Герма-
нией. Активные торговые и тех-
нические контакты СССР имел 
не только с Германией, но и с 
другими странами. При этом 
Гитлер раз за разом пытался втя-
нуть СССР в противостояние с 
Великобританией. Однако со-
ветское руководство не подда-
лось на эти уговоры.

Последнюю попытку скло-
нить Советский Союз к совмест-
ным действиям Гитлер предпри-
нял в ходе визита Молотова в 
Берлин в ноябре 1940 года. Но 
Молотов в точности выполнил 
указания Сталина, ограничив-
шись общими разговорами об 
идее немцев по поводу присое-
динения СССР к пакту трех — со-
юзу Германии, Италии и Японии, 
подписанному в сентябре 1940 
года и направленному против 
Великобритании и США. Не слу-
чайно уже 17 ноября Молотов 
инструктировал находившегося 

в Лондоне советского полпреда 
И. Майского следующим обра-
зом: «Для вашей ориентиров-
ки… Никакого договора в Берли-
не не было подписано и не пред-
полагалось этого делать. Дело в 
Берлине ограничилось… обме-
ном мнениями… Немцы и япон-
цы, как видно, очень хотели бы 
толкнуть нас в сторону Персид-
ского залива и Индии. Мы откло-
нили обсуждение этого вопроса, 
так как считаем такие советы со 
стороны Германии неуместны-
ми». А 25 ноября советское руко-
водство и вовсе поставило здесь 
точку. Официально выдвинуло 
Берлину неприемлемые для на-
цистов условия, включая вывод 
германских войск из Финлян-
дии, договор о взаимопомощи 
между СССР и Болгарией и ряд 
других. Тем самым сознательно 
исключив для себя любые воз-
можности присоединения к пак-
ту. Такая позиция окончательно 
укрепила фюрера в его намере-
нии развязать войну против 
СССР. И уже в декабре, отбросив 
в сторону все предупреждения 
своих стратегов о катастрофич-
ной опасности войны на два 
фронта, Гитлер утвердил план 
«Барбаросса». Сделал это, пони-
мая, что именно Советский 
Союз — главная сила, которая 
противостоит ему в Европе. И 
предстоящая схватка на востоке 
решит исход мировой войны. А в 
том, что поход на Москву будет 
скоротечным и успешным, он 
был уверен.

Что хотел бы особо отметить: 
западные страны фактически со-
гласились тогда с советскими 
действиями, признали стремле-
ние Советского Союза обеспе-
чить свою безопасность. Так, 
еще 1 октября 1939 года бывший 
на тот момент главой британско-
го Адмиралтейства У. Черчилль в 
выступлении на радио сказал: 
«Россия проводит холодную по-
литику собственных интере-
сов… Для защиты России от на-
цистской угрозы явно необходи-
мо было, чтобы русские армии 
стояли на этой линии [имеется в 
виду новая западная граница]». 
4 октября 1939 года в Палате 
лордов министр иностранных 
дел Великобритании Э. Галифакс 
заявил: «… следует напомнить, 
что действия советского прави-
тельства заключались в перене-
сении границы по существу до 
той линии, которая была реко-
мендована во время Версаль-
ской конференции лордом Кер-
зоном… Я только привожу исто-
рические факты и полагаю, что 
они неоспоримы». Известный 
британский политический и го-
сударственный деятель Д. Ллойд-
Джордж подчеркивал: «Русские 
армии заняли территории, кото-
рые не являются польскими и ко-
торые были силой захвачены 
Польшей после Первой мировой 
войны… Было бы актом преступ-
ного безумия поставить русское 
продвижение на одну доску с 
продвижением немцев».

А в неформальных беседах с 
советским полпредом И. Май-
ским английские высокопостав-
ленные политики и дипломаты 
говорили более откровенно. За-
меститель министра иностран-
ных дел Великобритании Р. Бат-
лер 17 октября 1939 года поде-
лился тем, что: «… в английских 
правительственных кругах счи-
тают, что не может быть никако-
го вопроса о возврате Польше 
Западных Украины и Белорус-
сии. Если бы удалось создать эт-

нографическую Польшу скром-
ных размеров с гарантией не 
только СССР и Германии, но так-
же Англии и Франции, то бри-
танское правительство считало 
бы себя вполне удовлетворен-
ным». 27 октября 1939 года глав-
ный советник Н. Чемберлена 
Х.Вильсон сказал: «Польша 
должна… быть восстановлена 
как самостоятельное государст-
во на своей этнографической 
базе, но без Западной Украины и 
Белоруссии».

Стоит отметить, что в ходе 
этих бесед зондировалась почва 
и для улучшения советско-бри-
танских отношений. Эти контак-
ты во многом заложили основу 
будущего союзничества и анти-
гитлеровской коалиции. Среди 
ответственных дальновидных 
политиков выделялся У. Чер-
чилль, который, несмотря на из-
вестную антипатию к СССР, и 
ранее выступал за сотрудниче-
ство с ним. Еще в мае 1939 года в 
Палате общин он заявил: «Мы 
окажемся в смертельной опасно-
сти, если не сможем создать ве-
ликий союз против агрессии. 
Было бы величайшей глупостью, 
если бы мы отвергли естествен-
ное сотрудничество с Советской 

Россией». А уже после начала бо-
евых действий в Европе — на 
встрече с И. Майским 6 октября 
1939 года — он доверительно ска-
зал, что «…между Великобрита-
нией и СССР нет никаких се-
рьезных противоречий, а стало 
быть, нет оснований для напря-
женных и неудовлетворитель-
ных отношений. Британское 
правительство… хотело бы раз-
вивать… торговые отношения. 
Оно готово было бы также обсу-
дить всякие другие меры, могу-
щие способствовать улучшению 
взаимоотношений».

Вторая мировая война не слу-
чилась в одночасье, не началась 
неожиданно, вдруг. И агрессия 
Германии против Польши не 
была внезапной. Она — результат 
многих тенденций и факторов в 
мировой политике того периода. 
Все довоенные события выстро-
ились в одну роковую цепь. Но, 
безусловно, главное, что предо-
пределило величайшую траге-
дию в истории человечества, — 
это государственный эгоизм, 
трусость, потакание набиравше-
му силу агрессору, неготовность 
политических элит к поиску 
компромисса.

Поэтому нечестно утвер-
ждать, что двухдневный визит в 
Москву нацистского министра 
иностранных дел Риббентропа — 
главная причина, породившая 
Вторую мировую войну. Все ве-
дущие страны в той или иной 
степени несут свою долю вины 
за ее начало. Каждая совершала 
непоправимые ошибки, самона-
деянно полагая, что можно обхи-
трить других, обеспечить себе 
односторонние преимущества 
или остаться в стороне от надви-
гающейся мировой беды. И за та-
кую недальновидность, за отказ 
от создания системы коллектив-
ной безопасности платить при-
шлось миллионами жизней, ко-
лоссальными утратами.

Пишу об этом без малейшего 
намерения взять на себя роль су-
дьи, кого-то обвинить или оправ-
дать, тем более — инициировать 
новый виток международного 
информационного противостоя-
ния на историческом поле, кото-
рое может столкнуть между со-
бой государства и народы. Счи-
таю, что поиском взвешенных 
оценок прошедших событий 
должна заниматься академиче-
ская наука с широким предста-
вительством авторитетных уче-
ных из разных стран. Нам всем 
нужны правда и объективность. 
Со своей стороны, всегда призы-
вал и призываю коллег к спокой-
ному, открытому, доверительно-
му диалогу. К самокритичному, 
непредвзятому взгляду на общее 
прошлое. Такой подход позволит 
не повторить совершенных тог-
да ошибок и обеспечить мирное 
и благополучное развитие на 
долгие годы вперед.

Однако многие наши партне-
ры пока не готовы к совместной 
работе. Напротив, преследуя 
свои цели, они наращивают про-
тив нашей страны количество и 
масштаб информационных атак, 
хотят заставить оправдываться, 
испытывать чувство вины. При-
нимают насквозь лицемерные 
политизированные декларации. 
Так, например, одобренная 19 
сентября 2019 года Европей-
ским парламентом резолюция 
«О важности сохранения исто-
рической памяти для будущего 
Европы» прямо обвинила СССР 
— наряду с нацистской Герма-
нией — в развязывании Второй 
мировой войны. Естественно, 
что каких-либо упоминаний о 
Мюнхене там не содержится.

Считаю, что подобные «бу-
маги» — не могу назвать эту резо-
люцию документом — при всем 
явном расчете на скандал несут 
опасные, реальные угрозы. Ведь 
ее принял весьма уважаемый ор-
ган. И что он продемонстриро-
вал? Как это ни печально — осоз-
нанную политику по разруше-
нию послевоенного мироу-
стройства, создание которого 
было делом чести и ответствен-
ности стран, ряд представителей 
которых проголосовали сегодня 
за эту лживую декларацию. И та-
ким образом, подняли руку на 
выводы Нюрнбергского трибу-
нала, на усилия мирового сооб-
щества, создававшего после по-
бедного 1945 года универсаль-
ные международные институты. 
Напомню в связи с этим, что сам 
процесс европейской интегра-
ции, в ходе которой были созда-
ны соответствующие структу-
ры, в том числе и Европейский 
парламент, стал возможен толь-
ко благодаря урокам, извлечен-
ным из прошлого, его четким 
правовым и политическим оцен-
кам. И те, кто сознательно ставит 
под сомнение этот консенсус, 
разрушают основы всей после-
военной Европы.

Помимо угрозы для фунда-
ментальных принципов миропо-
рядка есть здесь и моральная, 
нравственная сторона. Глумле-
ние, издевательство над памя-
тью — это подлость. Подлость бы-
вает намеренной, лицемерной, 
вполне осознанной, когда в заяв-
лениях по поводу 75-летия окон-
чания Второй мировой войны 
перечисляются все участники 
антигитлеровской коалиции, 

А К Ц Е Н Т

Сегодня европейские политики, 
и прежде всего польские руководители, 
хотели бы «замолчать» Мюнхен. Почему?

А К Ц Е Н Т

Призываем все государства активизиро-
вать процесс открытия своих архивов, 
публикацию ранее неизвестных 
документов предвоенного и военного 
периодов. Так, как это делает Россия

1

Риббентроп указывает Даладье место для подписи под Мюнхенским соглашением.Чемберлен подписывает Мюнхенское соглашение.

1938 год. Немецкие войска входят 
в крепость Пражский Град в Праге.

Восстановление общей границы между Венгрией и Польшей: венгерские и польские офицеры приветствуют 
друг друга. 16 марта 1939 года.
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кроме СССР. Подлость бывает 
трусливой, когда сносят памят-
ники, воздвигнутые в честь бор-
цов с нацизмом, оправдывая по-
стыдные действия лживыми ло-
зунгами борьбы с неугодной 
идеологией и якобы оккупацией. 
Подлость бывает кровавой, ког-
да тех, кто выступает против не-
онацистов и наследников банде-
ровцев, убивают и сжигают. По-
вторю, подлость проявляет себя 
по-разному, но от этого она не 
перестает быть омерзительной.

Забвение уроков истории не-
избежно оборачивается тяже-
лой расплатой. Мы будем твердо 
защищать правду, основанную 
на документально подтвержден-
ных исторических фактах. Про-
должим честно и непредвзято 
рассказывать о событиях Вто-
рой мировой войны. На это в том 
числе нацелен масштабный про-
ект по созданию в России круп-
нейшей коллекции архивных до-
кументов, кино- и фотоматериа-
лов по истории Второй мировой 
войны, предвоенному периоду.

Такая работа уже идет. Мно-
гие новые, недавно найденные, 
рассекреченные материалы ис-
пользовал и при подготовке этой 
статьи. И в связи с этим могу от-
ветственно заявить, что не суще-
ствует архивных документов, 
которые подтверждали бы вер-
сию о намерении СССР начать 
превентивную войну против 
Германии. Да, советское военное 
руководство придерживалось 
доктрины, что в случае агрессии 
Красная армия быстро даст от-
пор врагу, перейдет в наступле-
ние и будет вести войну на тер-
ритории противника. Однако та-
кие стратегические планы вовсе 
не означали намерения первыми 
напасть на Германию.

Конечно, сегодня в распоря-
жении историков есть докумен-
ты военного планирования, ди-
рективы советских и немецких 
штабов. Наконец, мы знаем, как 
развивались события в реально-
сти. С высоты этого знания мно-
гие рассуждают о действиях, 
ошибках, просчетах военно-по-
литического руководства стра-
ны. Скажу в связи с этим одно: 
наряду с огромным потоком раз-
ного рода дезинформации совет-
ские лидеры получали и реаль-
ные сведения о готовящейся аг-
рессии нацистов. И в предвоен-
ные месяцы предприняли шаги, 
направленные на повышение бо-
еготовности страны, включая 
скрытый призыв части военноо-
бязанных на сборы, передисло-
кацию соединений и резервов из 
внутренних военных округов к 
западным границам.

Война не была внезапной, ее 
ждали, к ней готовились. Но удар 
нацистов был действительно не-
виданной в истории разруши-
тельной мощи. 22 июня 1941 
года Советский Союз столкнул-
ся с самой сильной, отмобилизо-
ванной и обученной армией 
мира, на которую работал про-
мышленный, экономический, 
военный потенциал практиче-
ски всей Европы. В этом смерто-
носном нашествии принял учас-
тие не только вермахт, но и са-
теллиты Германии, воинские 
контингенты многих других го-
сударств европейского конти-
нента.

Тяжелейшие военные пора-
жения 1941 года поставили стра-
ну на грань катастрофы. Восста-
навливать боеспособность, 
управляемость пришлось чрез-
вычайными методами, всеоб-

щей мобилизацией, напряжени-
ем всех сил государства и наро-
да. Уже летом 41-го под огнем 
врага началась эвакуация на 
восток страны миллионов гра-
ждан, сотен заводов и произ-
водств. В кратчайшие сроки в 
тылу был налажен выпуск ору-
жия и боеприпасов, которые ста-
ли поступать на фронт в первую 
же военную зиму, а к 1943 году — 
превышены показатели военно-
го производства Германии и ее 
союзников. За полтора года со-
ветские люди совершили то, что 
казалось невозможным. И на 
фронте, и в тылу. И до сих пор 
трудно осознать, понять, пред-
ставить, каких невероятных уси-
лий, мужества, самоотвержен-
ности потребовали эти величай-
шие достижения.

Против мощной, вооружен-
ной до зубов, хладнокровной за-
хватнической машины нацистов 
поднялась гигантская сила со-
ветского общества, объединен-
ного стремлением защитить 
родную землю. Отомстить врагу, 
сломавшему, растоптавшему 
мирную жизнь, ее планы и над-
ежды.

Конечно,  в  период этой 
страшной, кровопролитной вой-
ны некоторыми людьми овладе-
вали страх, растерянность, отча-

яние. Имели место предательст-
во и дезертирство. Давали о себе 
знать жестокие разломы, поро-
жденные революцией и Гра-
жданской войной, нигилизм, из-
девательское отношение к наци-
ональной истории, традициям, 
вере, которые пытались наса-
ждать большевики, особенно в 
первые годы после прихода к 
власти. Но общий настрой совет-
ских граждан и наших соотече-
ственников, оказавшихся за ру-
бежом, был другим — сберечь, 
спасти Родину. Это был настоя-
щий, неудержимый порыв. Люди 
искали опору в истинных патри-
отических ценностях.

Нацистские «стратеги» были 
убеждены, что огромное много-
национальное государство легко 
можно подмять под себя. Рассчи-
тывали, что внезапная война, ее 
беспощадность и невыносимые 
тяготы неминуемо обострят 
межнациональные отношения. 
И страну можно будет расчле-
нить на части. Гитлер прямо за-
являл: «Наша политика в отно-
шении народов, населяющих 
широкие просторы России, 
должна заключаться в том, что-
бы поощрять любую форму раз-
ногласий и раскола».

Но с первых же дней стало 
ясно, что этот план нацистов 
провалился. Брестскую кре-
пость до последней капли крови 
защищали воины более чем 30 
национальностей. На протяже-
нии всей войны — и в крупных ре-
шающих битвах, и в защите каж-
дого плацдарма, каждого метра 
родной земли — мы видим приме-
ры такого единения. 

Для миллионов эвакуирован-
ных родным домом стали Повол-
жье и Урал, Сибирь и Дальний 
Восток, республики Средней 
Азии и Закавказья. Их жители де-
лились последним, поддержива-
ли всем, чем могли. Дружба на-
родов, их взаимопомощь стали 
для врага настоящей несокру-
шимой крепостью.

В разгром нацизма — что бы 
сейчас ни пытались доказать — 
основной, решающий вклад внес 
Советский Союз, Красная ар-
мия. Герои, которые до конца 
сражались в окружении под Бе-
лостоком и Могилевом, Уманью 
и Киевом, Вязьмой и Харьковом. 
Шли в атаку под Москвой и Ста-
линградом, Севастополем и 

Одессой, Курском и Смолен-
ском. Освобождали Варшаву, 
Белград, Вену и Прагу. Брали 
штурмом Кенигсберг и Берлин.

Мы отстаиваем подлинную, 
не приглаженную или отлакиро-
ванную правду о войне. Эту на-
родную, человеческую правду — 
суровую, горькую и беспощад-
ную — во многом передали нам 
писатели и поэты, прошедшие 
через огонь и ад фронтовых ис-
пытаний. Для моего, как и для 
других поколений — их честные, 
глубокие повести, романы, про-
нзительная «лейтенантская про-
за» и стихи навсегда оставили 
след в душе. Стали завещанием — 
чтить ветеранов, сделавших для 
победы все, что могли. Помнить 
о тех, кто остался на полях сра-
жений.

И сегодня потрясают простые 
и великие по своей сути строки 
стихотворения Александра 
Твардовского «Я убит подо Рже-
вом…», посвященного участни-
кам кровопролитного, жестоко-
го сражения Великой Отечест-
венной войны на центральном 
участке советско-германского 
фронта. Только в ходе боев за го-
род Ржев и Ржевский выступ с 
октября 1941 года по март 1943 
года Красная армия потеряла, 
включая ранеными и пропавши-

ми без вести, 1 миллион 342 ты-
сячи 888 человек. Называю эти, 
собранные по архивным источ-
никам страшные, трагические, 
еще далеко не полные цифры 
впервые, отдавая дань памяти 
подвигу известных и безымян-
ных героев, о которых в послево-
енные годы в силу разных при-
чин говорили незаслуженно, не-
справедливо мало или вовсе 
молчали.

Приведу еще один документ. 
Это доклад Международной ко-
миссии по репарациям с Герма-
нии во главе с И. Майским, под-
готовленный в феврале 1945 
года. В задачи комиссии входило 
определение формулы, согласно 
которой побежденная Германия 
должна была возместить поне-
сенный ущерб державам-побе-
дительницам. Комиссия пришла 
к следующему выводу: «количе-
ство затраченных Германией на 
советском фронте солдато-дней 
превосходит это же количество 
на всех других союзных фронтах 
по крайней мере в 10 раз. Совет-
ский фронт оттягивал также че-
тыре пятых германских танков и 
около двух третей германских 
самолетов». В целом на долю 
СССР пришлось около 75 про-
центов всех военных усилий ан-
тигитлеровской коалиции. Кра-
сная армия за годы войны «пере-
молола» 626 дивизий стран 
«оси», из которых 508 — герман-
ские.

28 апреля 1942 года Рузвельт 
в своем обращении к американ-
ской нации заявил: «Русские 
войска уничтожили и продолжа-
ют уничтожать больше живой 
силы, самолетов, танков и пушек 
нашего общего неприятеля, чем 
все остальные Объединенные 
Нации вместе взятые». Чер-
чилль в послании Сталину 27 
сентября 1944 года писал, что 
«именно русская армия выпу-
стила кишки из германской во-
енной машины…».

Такая оценка нашла отклик 
во всем мире. Потому что в этих 
словах — та самая великая прав-
да, которую никто тогда не под-
вергал сомнению. Почти 27 мил-
лионов советских граждан поги-
бли на фронтах, в немецком пле-
ну, умерли от голода и бомбежек, 
в гетто и печах нацистских лаге-
рей смерти. СССР потерял каж-
дого седьмого из своих граждан, 
Великобритания — одного из 
127, а США — одного из 320 чело-
век. К сожалению, эта цифра тя-
желейших, невосполнимых по-
терь Советского Союза неокон-
чательная. Предстоит продол-
жить кропотливую работу по 
восстановлению имен и судеб 
всех погибших — бойцов Кра-
сной армии, партизан, подполь-
щиков, военнопленных и узни-
ков концлагерей, мирных гра-
ждан, уничтоженных карателя-
ми. Это наш долг. И здесь особая 
роль принадлежит участникам 
поискового движения, военно-
патриотическим и волонтер-
ским объединениям, таким про-
ектам, как электронная база дан-
ных «Память народа», основан-
ная на архивных документах. И, 
конечно, в решении такой обще-
гуманитарной задачи необходи-
мо тесное международное со-
трудничество.

К победе вели усилия всех 
стран и народов, которые боро-
лись с общим врагом. Британ-
ская армия защитила свою роди-
ну от вторжения, воевала с наци-
стами и их сателлитами на Сре-
диземном море, в Северной Аф-
рике. Американские и британ-
ские войска освобождали Ита-
лию, открывали второй фронт. 
США нанесли мощные, сокру-
шительные удары агрессору на 
Тихом океане. Мы помним ко-
лоссальные жертвы китайского 
народа и его огромную роль в 
разгроме японских милитари-
стов. Не забудем бойцов «Сра-
жающейся Франции», которые 
не признали позорную капиту-
ляцию и продолжили борьбу с 
нацистами.

Мы также будем всегда благо-
дарны за помощь, которую ока-
зывали союзники, обеспечивая 

Красную армию боеприпасами, 
сырьем, продовольствием, тех-
никой. И она была существенной 
— около 7 процентов от общих 
объемов военного производства 
Советского Союза.

Ядро антигитлеровской коа-
лиции начало складываться сра-
зу после нападения на Совет-
ский Союз, когда США и Вели-
кобритания безоговорочно под-
держали его в борьбе с гитлеров-
ской Германией. Во время Теге-
ранской конференции 1943 года 
Сталин, Рузвельт и Черчилль 
сформировали альянс великих 
держав, договорились о выра-
ботке коалиционной диплома-
тии, совместной стратегии в 
борьбе против общей смертель-
ной угрозы. У лидеров «Большой 
тройки» было четкое понима-
ние, что объединение промыш-
ленных, ресурсных и военных 
потенциалов СССР, США, Вели-
кобритании создаст неоспори-
мое превосходство над против-
ником.

Советский Союз в полной 
мере выполнял свои обязатель-
ства перед союзниками, всегда 
протягивал руку помощи. Так, 
масштабной операцией «Багра-
тион» в Белоруссии Красная ар-
мия поддержала высадку англо-
американского десанта в Нор-
мандии. В январе 1945 года, про-
рвавшись к Одеру, наши бойцы 
поставили крест на последнем 
мощном наступлении вермахта 
на Западном фронте в Арденнах. 
А через три месяца после побе-
ды над Германией СССР, в пол-
ном соответствии с Ялтинскими 
договоренностями, объявил 
войну Японии и нанес пораже-
ние миллионной Квантунской 
армии.

Еще в июле 1941 года совет-
ское руководство заявило, что 
«целью войны против фашист-
ских угнетателей является не 
только ликвидация угрозы, на-
висшей над нашей страной, но и 
помощь всем народам Европы, 
стонущим под игом германского 
фашизма». К середине 1944 года 
враг был изгнан практически со 
всей советской территории. Но 
его нужно было добить до конца 
в своем логове. И Красная армия 
начала освободительную мис-
сию в Европе. Спасла от уничто-
жения и порабощения, от ужаса 
Холокоста целые народы. Спа-
сла ценой сотен тысяч жизней 
советских солдат.

Важно также не забывать о 
той огромной материальной по-
мощи, которую СССР оказывал 
освобожденным странам в лик-
видации угрозы голода, в восста-
новлении экономики и инфра-
структуры. Делал это в то время, 
когда на тысячи верст от Бреста 
до Москвы и Волги тянулись 
одни пепелища. Так, например, в 
мае 1945 года правительство Ав-
стрии обратилось с просьбой к 
СССР оказать помощь с продо-
вольствием, так как «не знало, 
как прокормить свое население 
в последующие семь недель до 
нового урожая». Согласие совет-
ского руководства направить 
продукты питания государст-
венный канцлер Временного 
правительства Австрийской Ре-

спублики К. Реннер охарактери-
зовал,  как «спасительный 
акт…», который «австрийцы ни-
когда не забудут». Союзники 
совместно создали Международ-
ный военный трибунал, при-
званный покарать нацистских 
политических и военных пре-
ступников. В его решениях дана 
четкая правовая квалификация 
таким преступлениям против 
человечности, как геноцид, эт-
нические и религиозные чистки, 
антисемитизм и ксенофобия. 
Прямо и недвусмысленно Нюр-
нбергский трибунал осудил и 
пособников нацистов, коллабо-
рационистов различных мастей.

Это позорное явление имело 
место во всех государствах Евро-
пы. Такие «деятели», как Петен, 
Квислинг, Власов, Бандера, их 
приспешники и последователи, 
хоть и рядились в одежды борцов 
за национальную независи-
мость или свободу от коммуниз-
ма, являются предателями и па-
лачами. В бесчеловечности они 
зачастую превосходили своих 
хозяев. Стараясь выслужиться, в 
составе специальных каратель-
ных групп охотно выполняли са-
мые людоедские поручения. 
Дело их кровавых рук — расстре-

лы Бабьего Яра, Волынская рез-
ня, сожженная Хатынь, акции 
уничтожения евреев в Литве и 
Латвии.

И сегодня наша позиция оста-
ется неизменной — преступным 
деяниям пособников нацистов 
не может быть оправдания, им 
нет срока давности. Поэтому вы-
зывает недоумение, когда в ряде 
стран те, кто запятнал себя со-
трудничеством с нацистами, 
вдруг приравниваются к ветера-
нам Второй мировой войны. 
Считаю недопустимым ставить 
знак равенства между освободи-
телями и оккупантами. А герои-
зацию пособников нацистов 
могу рассматривать только как 
предательство памяти наших от-
цов и дедов. Предательство тех 
идеалов, которые объединили 
народы в борьбе с нацизмом.

Тогда перед руководителями 
СССР, США и Великобритании 
стояла, без преувеличения, 
историческая задача. Сталин, 
Рузвельт, Черчилль представля-
ли страны с различными идеоло-
гиями,  государственными 
устремлениями, интересами, 
культурами, но проявили огром-
ную политическую волю, подня-
лись над противоречиями и при-
страстиями и поставили во главу 
угла истинные интересы мира. В 
результате они смогли прийти к 

согласию и достигнуть решения, 
от которого выиграло все чело-
вечество.

Державы-победительницы 
оставили нам систему, которая 
стала квинтэссенцией интеллек-
туальных и политических иска-
ний нескольких столетий. Серия 
конференций — Тегеранская, Ял-
тинская, Сан-Францисская, Пот-
сдамская — заложили основу 
того, что мир вот уже 75 лет, не-
смотря на острейшие противо-
речия, живет без глобальной 
войны.

Исторический ревизионизм, 
проявления которого мы наблю-
даем сейчас на Западе, причем 
прежде всего в отношении темы 
Второй мировой войны и ее ито-
гов, опасен тем, что грубо, ци-
нично искажает понимание 
принципов мирного развития, 
заложенных в 1945 году Ялтин-
ской и Сан-Францисской конфе-
ренциями. Главное историче-
ское достижение Ялты и других 
решений того времени заключа-
ется в согласии создать меха-
низм, который позволил бы ве-
дущим державам оставаться в 
рамках дипломатии при разре-
шении возникающих между 
ними разногласий.

ХХ век принес тотальные и 
всеобъемлющие мировые кон-
фликты, а в 1945 году на арену 
вышло еще и ядерное оружие, 
способное физически уничто-
жить Землю. Иными словами, 
урегулирование споров силовы-
ми методами стало запредельно 
опасным. И победители во Вто-
рой мировой войне это понима-
ли. Понимали и осознавали соб-
ственную ответственность пе-
ред человечеством.

Печальный опыт Лиги наций 
учли в 1945-м. Структура Сове-
та Безопасности ООН была раз-
работана таким образом, чтобы 
сделать гарантии мира макси-
мально конкретными и дейст-
венными. Так появился институт 
постоянных членов Совета Без-
опасности и право вето как их 
привилегия и ответственность.

Что такое право вето в Совете 
Безопасности ООН? Говоря пря-
мо — это единственная разумная 
альтернатива прямому столкно-
вению крупнейших стран. Это 
заявление одной из пяти держав, 
что то или иное решение для нее 
неприемлемо, противоречит ее 
интересам и представлениям о 
правильном подходе. И осталь-
ные страны, даже если они не со-
гласны с этим, принимают та-
кую позицию как данность, от-
казываясь от попыток воплотить 

в жизнь свои односторонние 
устремления. То есть, так или 
иначе, но нужно искать компро-
миссы.

Новое глобальное противо-
стояние началось почти сразу 
после завершения Второй миро-
вой войны и носило временами 
очень ожесточенный характер. 
И то, что холодная война не пе-
реросла в третью мировую, убе-
дительно подтвердило эффек-
тивность договоренностей, за-
ключенных «Большой трой-
кой». Правила поведения, согла-
сованные при создании ООН, 
позволили в дальнейшем сво-
дить к минимуму риски и дер-
жать  противостояние под 
контролем.

Конечно, мы видим, что си-
стема ООН работает сейчас с на-
пряжением и не так эффективно, 
как могла бы. Но свою основную 
функцию ООН по-прежнему вы-
полняет. Принципы деятельнос-
ти Совета Безопасности ООН — 
это уникальный механизм пре-
дотвращения большой войны 
или глобального конфликта.

Звучащие довольно часто в 
последние годы призывы отме-
нить право вето, отказать посто-
янным членам Совбеза в особых 
возможностях — на деле безот-
ветственны. Ведь если такое про-
изойдет, Организация Объеди-
ненных Наций по существу 
превратится в ту самую Лигу на-
ций — собрание для пустых раз-
говоров, лишенное каких-либо 
рычагов воздействия на миро-
вые процессы. Чем все закончи-
лось, хорошо известно. Именно 
поэтому державы-победитель-
ницы подошли к формированию 
новой системы миропорядка с 
предельной серьезностью, что-
бы не повторить ошибки пред-
шественников.

Создание современной си-
стемы международных отноше-
ний — один из важнейших итогов 
Второй мировой войны. Даже 
наиболее непримиримые проти-
воречия — геополитические, иде-
ологические, экономические — 
не мешают находить формы 
мирного сосуществования и вза-
имодействия, если на то есть же-
лание и воля. Сегодня мир пере-
живает не самые спокойные вре-
мена. Меняется все — от глобаль-
ной расстановки сил и влияния 
до социальных, экономических 
и технологических основ жизни 
обществ, государств, целых кон-
тинентов. В минувшие эпохи 
сдвиги такого масштаба практи-
чески никогда не обходились без 
больших военных конфликтов. 
Без силовой схватки за выстраи-
вание новой глобальной иерар-
хии. Благодаря мудрости и даль-
новидности политических дея-
телей союзных держав удалось 
создать систему, которая удер-
живает от крайних проявлений 
такого объективного, историче-
ски присущего мировому разви-
тию соперничества.

Наш долг — всех тех, кто берет 
на себя политическую ответст-
венность, и прежде всего пред-
ставителей держав-победитель-
ниц во Второй мировой войне, — 
гарантировать, чтобы эта систе-
ма сохранилась и совершенство-

валась. Сегодня, как и в 1945 
году, важно проявить политиче-
скую волю и вместе обсудить бу-
дущее. Наши коллеги — господа 
Си Цзиньпин, Макрон, Трамп, 
Джонсон — поддержали выдви-
нутую российскую инициативу 
провести встречу лидеров пяти 
ядерных государств — постоян-
ных членов Совета Безопасно-
сти. Мы благодарим их за это и 
рассчитываем, что такая очная 
встреча может состояться при 
первой возможности.

Какой мы видим повестку 
предстоящего саммита? Прежде 
всего, на наш взгляд, целесоо-
бразно обсудить шаги по разви-
тию коллективных начал в миро-
вых делах. Откровенно погово-
рить о вопросах сохранения 
мира, укрепления глобальной и 
региональной безопасности, 
контроля над стратегическими 
вооружениями, совместных уси-
лий в противодействии терро-
ризму, экстремизму, другим ак-
туальным вызовам и угрозам.

Отдельная тема повестки 
встречи — ситуация в глобаль-
ной экономике. И прежде всего 
— преодоление экономического 
кризиса, вызванного панде-
мией коронавируса. Наши стра-
ны предпринимают беспреце-
дентные меры для защиты здо-
ровья и жизни людей, поддер-
жки граждан, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию. Но 
насколько тяжелыми будут по-
следствия пандемии, как бы-
стро глобальная экономика вы-
берется из рецессии — зависит 
от нашей способности работать 
сообща и согласованно, как на-
стоящие партнеры. Тем более 
недопустимо превращать эко-
номику в инструмент давления 
и противостояния. В числе во-
стребованных тем — охрана 
окружающей среды и борьба с 
изменением климата, а также 
обеспечение безопасности гло-
бального информационного 
пространства.

Предлагаемая Россией по-
вестка предстоящего саммита 
«пятерки» — исключительно 
важная и актуальная как для на-
ших стран, так и для всего мира. 
И по всем пунктам у нас есть 
конкретные идеи и инициати-
вы.

Не может быть сомнений, что 
саммит России, Китая, Франции, 
США и Великобритании сыграет 
важную роль в поиске общих от-
ветов на современные вызовы и 
угрозы и продемонстрирует об-
щую приверженность духу со-
юзничества, тем высоким гума-
нистическим идеалам и ценно-
стям, за которые плечом к плечу 
сражались отцы и деды.

Опираясь на общую истори-
ческую память, мы можем и 
должны доверять друг другу. Это 
послужит прочной основой для 
успешных переговоров и согла-
сованных действий ради укре-
пления стабильности и безопа-
сности на планете, ради процве-
тания и благополучия всех госу-
дарств. Без преувеличения, в 
этом заключается наш общий 
долг и ответственность перед 
всем миром, перед нынешним и 
будущими поколениями.  

ответственность перед историей и будущим

Адольф Гитлер с Невиллом Чемберленом во время визита премьер-министра Великобритании в Мюнхен. Сентябрь 1938 года. Еврейское население за колючей проволокой в Варшавском гетто. 1941—1943 годы.

А К Ц Е Н Т

Черчилль в послании Сталину 
27 сентября 1944 года писал, что «именно 
русская армия выпустила кишки 
из германской военной машины…»

История и современность. Главный урок Второй мировой: принципы деятельности Совета Безопасности ООН — это уникальный механизм предотвращения большой войны или глобальных конфликтов.

А К Ц Е Н Т

Подлость бывает трусливой, когда 
сносят памятники, воздвигнутые в честь 
борцов с нацизмом, оправдывая 
постыдные действия лживыми 
лозунгами борьбы с неугодной 
идеологией и якобы оккупацией
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КОНСТИТУЦИЯ Парламентарии дадут оценку фейкам о голосовании и поправках 
в Основной Закон

Взвесить каждое слово
Галина Мисливская

К
оличество недостовер-
ной информации на тему 
поправок в Конституцию 

и предстоящего голосования 
растет. В Общественной палате 
РФ и в парламенте отслежива-
ют ситуацию, чтобы дать про-
исходящему правовую оценку. 
В рабочей группе по подготов-
ке изменений в Основной За-
кон напомнили, что авторам 
ложных сообщений может гро-
зить административная и даже 
уголовная ответственность. В 
четверг группа провела очеред-
ное заседание.

«За последнюю неделю коли-
чество ложных сообщений, 
вбросов увеличилось в шесть 
раз. За последние две недели мы 
выявили свыше 1,5 тыс. фейко-
вых сообщений», — сообщил 
председатель комиссии Обще-
ственной палаты РФ по разви-
тию информационного сообще-
ства, СМИ и массовых комму-
никаций Александр Малькевич. 
Он также возглавляет экспер-
тно-консультационную группу 
ОПРФ по контролю за электрон-
ным голосованием.

По словам Малькевича, за-
фиксировано «не менее 15 ори-
гинальных вбросов, которые 
потом уже творчески развива-
ются, тиражируются». В качест-
ве примеров он привел сообще-
ния о том, что для голосования 
по Конституции якобы не ну-
жен паспорт, что за отказ от уча-
стия в плебисците может быть 
выписан штраф, а также что по-
сле вступления поправок в силу 
россияне не смогут обращаться 
в международные суды. По его 
словам, для подобных вбросов 
активно используются соцсети 
и ресурсы СМИ, признанных в 
России «иностранными агента-
ми». По мнению эксперта, это 
спланированная и целенаправ-
ленная акция.

«Надо быть готовыми к 

тому, что количество фейков 
будет расти по уже понятным 
направлениям — скомпромети-
ровать процедуру голосования, 
сами поправки, нашу Консти-
туцию и создать мощный нега-
тивный фон в социальных се-
тях, чтобы испортить впечатле-
ние от большого и значимого 
для нашей страны события, ко-
торое состоится 1 июля», — счи-
тает Малькевич.

Вся информация о фейках и 
их авторах будет передана в ко-
миссии Совфеда и Госдумы по 
защите госсуверенитета. Глава 
комиссии верхней палаты Анд-
рей Климов уже пообещал, что 
эта тема будет отражена в еже-
годном докладе.

« Ка ка я  буд ет  п р а в о в а я 
оценка — посмотрим. Я думаю, 
есть возможность в действую-
щем законодательстве нор-
мально отреагировать. В том 

числе с точки зрения КоАП, 
Уголовного кодекса. Какая бу-
дет реакция на все фейки — не 
могу сказать. Надо рассматри-
вать каждый индивидуально», 
— сказал сопредседатель рабо-
чей группы, глава Комитета 
Госдумы по законодательству 
Павел Крашенинников.

«Да, конечно, фейки — боль-
шое зло, но мне кажется, что в 
нашей ситуации то, что нас пы-
таются расшатывать именно 
фейками, говорит о том, что у 
нас достаточно хорошо прора-
ботаны поправки, достаточно 
хорошая процедура», — считает 
другой сопредседатель рабочей 
группы, глава Комитета Совфе-
да по конституционному зако-
нодательству и госстроитель-

ству Андрей Клишас. По его 
мнению, «это достаточно бы-
стро разоблачается». «Доста-
точно обратиться к тексту по-
правок, посмотреть процедуру 
до конца, по всем этапам. Люди 
видят, что реальных претензий 
нет, и приходится выдумывать 
вот это все», — добавил Клишас.

По словам сенатора, он и его 
коллеги ведут активную разъя-
снительную работу в регионах 
по содержанию поправок и 
процедуре голосования. «Во-
просов по тексту Конституции 
меньше не становится, но это и 
хорошо: люди достаточно ин-
формированы и знают содер-
жание закона, но все хотят по-
нять, что же это в практиче-
ском плане значит. Мы пытаем-
ся раскрыть содержание по-
правок более глубоко», — ска-
зал Андрей Клишас.

Судя по данным социологов, 
эта работа приносит плоды. 
Как рассказал на заседании ра-
бочей группы руководитель 
практики политического ана-
лиза и консультирования де-
партамента исследований 
ВЦИОМа Михаил Мамонов, 
85% россиян уверены, что сво-
им голосованием по поправкам 
повлияют на будущее страны и 
свое собственное. Информиро-
ванность о голосовании ВЦИ-
ОМ оценивает как абсолютную 
— 83% респондентов назвали 
дату 1 июля, 68% знают, что 
участки откроются 25 июня. 
При этом большинство — 53% — 
хотели бы проголосовать имен-
но 1 июля на участке, еще 25% 
настроены прийти раньше. Все-
го же голосовать намерены 
68% опрошенных, из них 47% 
уже приняли твердое решение, 
21% заявил, что скорее примет 
участие в плебисците.

Тем, кто готов голосовать, 
секретарь ЦИК Майя Гришина 
посоветовала поторопиться с 
выбором способа. Она напом-
нила, что в 14.00 21 июня исте-

кает срок подачи заявлений для 
голосования по месту нахожде-
ния и для участия в дистанци-
онном электронном голосова-
нии (для москвичей и жителей 
Нижегородской области). Си-
стема «Мобильный избира-
тель» приняла уже более 1,3 
млн заявлений от тех, кто пла-
нирует голосовать не по месту 
постоянной регистрации. Заяв-
ки на онлайн-голосование в 
двух регионах подали более 
800 тысяч человек — 582 тыся-
чи москвичей и почти 240 ты-
сяч нижегородцев.

В отдаленных и труднодо-
ступных местностях голосова-
ние уже началось. По словам 
Майи Гришиной, там уже вы-
сказались по поправкам в Ос-
новой Закон порядка 12 тысяч 
человек.  

ДУМА Депутаты 
обсудили 
создание 
зооинспекции

КОШАЧИЙ 
ПАТРУЛЬ
Татьяна Замахина

Проект постановления прави-
тельства, который в случае 
одобрения мог бы перекрыть 
бездомным кошкам и собакам 
доступ в подвалы домов, будет 
скорректирован. Об этом до-
говорились депутаты Госдумы 
и минстрой на межведомст-
венном совещании. Еще одной 
темой стало создание в России 
зооинспекции. В минприроды 
сообщили, что выход норма-
тивного акта о ее работе ожи-
дается в ближайшее время.

Дискуссию организовал 
Комитет Госдумы по экологии 
и охране окружающей среды. 
Проблема доступа животных в 
подвалы обсуждается не пер-
вый год. Долгое время дейст-
вовал регламент, согласно ко-
торому все подвальные окна 
(продухи) должны быть заму-
рованы. В конце прошлого 
года правительство отреаги-
ровало на обращения по этому 
поводу: постановило оставить 
для доступа животных одно 
вентиляционное отверстие в 
цоколе каждого многоквар-
тирного дома.

«Но только ситуация в ре-
гионах стала улучшаться, как 
минстрой вывесил на обсу-
ждение проект документа, где 
предлагается эти продухи за-
крыть решетками, — рассказал 
глава комитета Владимир Бур-
матов. — Это сделает невоз-
можным попадание туда жи-
вотных». Животные погибают 
на улицах, не имея возможно-
сти прятаться в помещении в 
холодное время года. Откры-
тие окошек в подвалах помо-
жет спасти миллионы жизней 
кошек и собак, заявил Бурма-
тов. К тому же кошки избавля-
ют жильцов домов от грызу-
нов, которые переносят опа-
сные заболевания.

Как заявила депутатам ди-
ректор департамента разви-
тия ЖКХ Светлана Никонова, 
в министерстве согласны 
скорректировать норму «с 
учетом вопроса о гуманном 
обращении с животными». Ве-
домство готово учесть пози-
цию экспертов и граждан.

По словам Бурматова, меж-
ду руководством минстроя и 
комитетом достигнута догово-
ренность — оставить откры-
тым минимум одно окно для 
доступа кошек и собак в под-
валы, причем без сетки или ре-
шетки. Для утверждения кон-
кретной формулировки будет 
создана рабочая группа.

А за соблюдением «прав» 
животных проследит зооин-
спекция — вопрос о ее органи-
зации стал еще одной темой 
совещания. «Мы постоянно 
получаем обращения от гра-
ждан, которые просят создать 
аналог зоополиции в России», 
— заявил Владимир Бурматов.

Полтора года назад был 
принят закон, который опре-
делил, что зооинспекция смо-
жет оказывать содействие 
правоохранительным органам 
— в том числе в пресечении не-
законной деятельности. Ин-
спекторы могут заходить в 
приюты, наблюдать за услови-
ями, в которых содержатся 
животные. Бывает, что в прию-
тах творятся зверства, а зооза-
щитники не могут туда по-
пасть, чтобы их остановить, 
рассказал глава комитета.

Но чтобы инспекторы мо-
гли заработать, минприроды 
должно сформулировать поря-
док организации их деятель-
ности.

Нормативный акт задер-
жался из-за замечаний миню-
ста, пояснил замглавы про-
фильного департамента мини-
стерства Роман Мальцев. Они 
учтены и пройдена повторная 
процедура общественного об-
суждения. Минюст о новых за-
мечаниях не сообщал, и к 24 
июня «ожидается результат», 
сообщил Мальцев.

Депутаты уточнили, кто бу-
дет принимать в инспекторы и 
куда обращаться тем, кто хо-
чет ими стать. Согласно при-
казу, это будет территориаль-
ный орган Росприроднадзора, 
пояснил представитель мин-
природы. Зооинспекторам вы-
дадут удостоверения. Их дея-
тельность будет организована 
по аналогии с коллегами в об-
ласти защиты окружающей 
среды.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: В России идет устойчивое 
снижение заболеваемости коронавирусом 

Плавный выход 
Татьяна Замахина

Т
емп прироста новых 
случаев заражения 
коронавирусной ин-
фекцией в России за-
медлился. Отмена ог-
раничений не сыгра-
ла негативной роли. 
Об этом заявил пре-
мьер-министр Миха-

ил Мишустин на заседании 
правительства. Кабмин решил 
выделить дополнительные 
средства на поддержку меди-
ков, борющихся с инфекцией. 
Кроме того, 4,5 млрд рублей 
пойдут на поддержку произво-
дителей сельскохозяйственной 
техники и субсидирование ли-
зинга.

Наблюдается устойчивое 
снижение темпов прироста за-
болеваемости новой коронави-
русной инфекцией, он состав-
ляет в среднем 1,4%.  «За по-
следние два дня цифра ежед-
невно выявляемых новых слу-
чаев ниже 8 тысяч», — конста-
тировал глава кабмина.  По его 
словам, эта тенденция сохраня-
ется как на территории Мо-
сковского региона, так и пра-
ктически во всех субъектах Фе-
дерации. «И все это дает осно-
вания для плавного поэтапного 
выхода регионов из режима ог-
раничений», — добавил пре-
мьер-министр.

Он уточнил, что 53 региона 
перешли на первый этап их 
снятия. А восемь — уже на вто-
ром этапе. Важно, что этот про-
цесс идет именно постепенно.

— Мы видим, что ослабление 
ограничений не дает роста чи-
сла новых случаев, — отметил 
глава правительства.

Он также сообщил об увели-
чении средств на президент-
ские выплаты медикам, работа-
ющим с пациентами с корона-
вирусом. «Сегодня выделим 
еще более 1 млрд рублей», — ска-
зал премьер- министр. Общая 
сумма субсидий с учетом преж-
него финансирования превысит 
5 млрд 22 млн рублей.

Согласно поручению прези-
дента, врачи, непосредственно 
р а б от а ю щ и е  с  б о л ь н ы м и 
COVID-19, получают по 80 тыс. 
рублей в месяц, фельдшеры и 
медсестры — по 50 тыс. рублей, 
младший медперсонал — по 25 
тыс. рублей в месяц.

Средства на эти цели выде-
ляются из резервного фонда 
правительства. Михаил Ми-
шустин обязал руководителей 
регионов контролировать, что-
бы медработники получали по-

ложенные им выплаты в крат-
чайшие сроки, сообщили в 
пресс-службе кабмина.

Премьер-министр на том же 
заседании объявил о мерах, ко-
торые поддержат производите-
лей сельхозтехники и сделают 
их продукцию доступней для 
аграриев. Дополнительные 
средства выделяются также по 
поручению главы государства.

Правительство направит на 
эти цели в общей сложности 4,5 
млрд рублей. Два миллиарда ру-
блей из этой суммы пойдут на 
субсидии производителям сель-
скохозяйственной техники, 
чтобы они могли предоставлять 
скидку аграриям на свою про-
дукцию. Это, по расчетам каб-

мина, позволит в текущем году 
дополнительно реализовать на 
льготных условиях не менее 
3600 единиц сельхозтехники.

Еще один миллиард рублей 
отправят на субсидирование 
льготного лизинга специализи-
рованной техники и оборудо-
вания. Остальные полтора мил-
лиарда пойдут на субсидии 
производителям для предо-
ставления скидок. «За счет это-
го будет реализовано более де-
вяти тысяч единиц оборудова-
ния для переработки сельско-
хозяйственного сырья», — ска-
зал Мишустин.

— В целом такая серьезная до-
полнительная поддержка позво-
лит загрузить предприятия, уве-

личить объем выпуска отечест-
венной техники и сделать ее бо-
лее доступной для российских 
аграриев, — резюмировал он.

Глава правительства также 
сообщил о  распределении 
трансфертов 75 регионам РФ, 

предназначенных для возмеще-
ния части процентной ставки 
по инвестиционным кредитам 
сельхозтоваропроизводите-
лям. Общая сумма таких тран-
сфертов — более 27 млрд ру-
блей.  

Михаил Мишустин на заседании правительства сообщил о выделении дополнительно более 1 млрд рублей на президентские выплаты медикам.

Информированность о голосовании 
ВЦИОМ оценивает как абсолютную: 
83% респондентов назвали дату 
1 июля.

А К Ц Е Н Т

53 региона перешли на первый этап 
снятия ограничений, а восемь — 
уже на втором этапе

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
призвал доводить до суда 
дела о растрате средств 
на нацпроекты

«Чтобы 
не затухли 
по дороге»

Кира Латухина

Владимир Путин призвал доводить до суда уголовные 
дела в отношении картельных сговоров и недобросо-
вестных подрядчиков в сфере нацпроектов. «Чтобы они 
не затухли по дороге», — заявил президент на встрече с 
главой Росфинмониторинга Юрием Чиханчиным. 

На встрече в Кремле глава государства попросил рас-
сказать о результатах мониторинга расходования бюд-
жетных средств на национальные проекты. Контроль 
идет совместно с Казначейством, Налоговой службой, 
Генпрокуратурой и ФСБ, рассказал Юрий Чиханчин. На-
иболее серьезные средства выделены на борьбу с коро-
навирусом. На первоначальном этапе пришел ряд испол-
нителей, которые находились в зоне рисков. Часть кон-
трактов расторгнута, возбуждены уголовные дела. По-
сле этого динамика стала меняться в лучшую сторону. 
Падение отмечается и по количеству подозрительных 
операций, и по использованию фирм-однодневок.

Второй блок вопросов, связанный с коронавирусом, 
— это помощь системообразующим предприятиям, их 
свыше 1000. Проверка шла по нескольким направлени-
ям, среди них: преднамеренное сокрытие реального фи-
нансового положения и возможное перечисление 
средств за рубеж, работа с теневыми площадками, учас-
тие нерезидентов в работе и управлении компаний. К со-
жалению, отмечались и вывод средств за рубеж, и учас-
тие нерезидентов — свыше 100 компаний. Материалы пе-
реданы в правительство.

По нацпроектам общий объем доведенных средств 
превысил 2 трлн ру-
блей. Есть проблема 
в кассовом расходе: 
не все поступившие 
деньги контракту-
ются. Понятно, что 
часть нацпроектов 
будет пересматри-
ваться, но не хоте-
лось бы, чтобы это 
затягивалось, заме-
тил Чиханчин: «По-
тому что может по-
лучиться картина 
прошлого года, ког-
да в конце года появились деньги и появились не очень 
добросовестные исполнители».

Примерно треть исполнителей, пришедших в нац-
проекты, в зоне риска. Речь о подозрительных операци-
ях, признаках фиктивности, когда появляются компа-
нии с 1—2 работающими людьми. «Они не однодневки, 
но тем не менее те, которые не созданы для реальной ра-
боты», — заметил Владимир Путин. «Да, только появи-
лись и уже выходят на миллиардные контракты», — под-
твердил собеседник.

Картина примерно одинаковая по всем нацпроектам. 
Если смотреть по округам, больше всего вопросов вызы-
вают Южный федеральный округ и Дальневосточный. 
Чтобы снизить риски, рекомендован пример Новгород-
ской и Тульской областей: исполнители в зоне риска взя-
ты на контроль, причем новгородский губернатор лично 
выезжает на проверки.

«Совместно с ФАС и ФСБ выявлены картельные сго-
воры на 700 млн уже в этом году и расторгнуты контрак-
ты. Сохранено бюджетных средств, то есть там, где не 
дали возможность недобросовестным подрядчикам 
выйти, на 3,8 млрд рублей. Фактически возмещен ущерб 
почти 3 млрд рублей — это где налоги вернули доброволь-
но. И возбуждено порядка 50 уголовных дел. Около 2 
млрд арестовано», — привел цифры Чиханчин. «Чтобы 
доводились до суда эти дела, чтобы они не затухли по до-
роге», — указал президент. 

Глава Росфинмониторинга привел два примера. Нац-
проект по экологии, река Волга — пришли недобросо-
вестные подрядчики и часть средств увели. Такая же си-
туация с онкоцентром в Калининграде и на части объек-
тов в Крыму. Возбуждены уголовные дела.

«Нам бы хотелось выйти на то, чтобы сделать окраску 
бюджетных средств, чтобы банки могли видеть, что эти 
деньги действительно бюджетные, что они идут на нац-
проекты. Как мы сделали в свое время по гособоронзака-
зу», — предложил Чиханчин. Тогда банки не разрешат 
сомнительные операции. Еще нужны единые классифи-
каторы для министерств и ведомств, чтобы они понима-
ли, что значит риск. «И конечно, центр принятия реше-
ний», — добавил глава Росфинмониторинга. Над этим 
идет работа с правительством: не все риски можно ми-
нимизировать возможностями одного ведомства.

Чиханчин поднял тему гособоронзаказа: сомнитель-
ные операции сократились на 35—37 процентов, по ряду 
направлений — втрое. «Уже фирмы-однодневки практи-
чески не приходят туда», — констатировал он. «Я знаю, 
что система, которая была введена в последнее время, 
работает», — кивнул Путин.

Вместе с ЦБ и правоохранительными органами уда-
лось «зачистить» банковский сектор. И если полтора 
года назад было несколько десятков теневых площадок, 
то сегодня их около десятка. Но «серые» деньги по-преж-
нему востребованы, и недобросовестные бизнесмены 
уходят на зарубежные площадки. В частности в Кирги-
зию, и уже арестовано около 2 млрд рублей.  

Как минимум одно 
окно для доступа 
кошек и собак 
в подвалы оставят 
открытым 

Росфинмо-
ниторинг, ФСБ 
и ФАС в этом году 
выявили картель-
ные сговоры 
на 700 млн рублей
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— Поправки в Конституцию: 
как и где будем голосовать 
с 25 июня по 1 июля
rg.ru/art/1899503
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Между тем

Дороги приведут в порядок 
Кабмин выделил 43 миллиарда рублей на дорожное строительство в 46 

регионах. В связи с ростом финансирования вопросы качества обнов-

ления дорожной сети поручено взять на особый контроль.

Как сообщил на заседании правительства Михаил Мишустин, деньги бу-

дут направлены на строительство, ремонт и реконструкцию дорог, мо-

стов, путепроводов. За счет такого опережающего финансирования до 

конца года будут приведены в порядок более 480 километров дорог, 

включая межмуниципальные и местные дороги.

— Увеличивая объемы финансирования, необходимо уделять особое 

внимание контролю за качеством строительства и ремонта дорог, а так-

же за целевым использованием средств, направляемых на эти цели, — 

указал премьер-министр, дав соответствующее поручение министерст-

ву транспорта.

Он напомнил, что развитие инфраструктуры предусмотрено в общена-

циональном плане восстановления экономики. Новые меры позволят 

ускорить реализацию национального проекта «Безопасные и качест-

венные автомобильные дороги», сказал премьер-министр. 

КСТАТИ

В Центризбиркоме рассказали, 

как голосовать тем, кто находится 

на строгой самоизоляции в связи с 

пандемией коронавируса. Если 

факт заболевания подтвержден, 

выходить из дома нельзя, но гра-

жданин твердо настроен принять 

участие в голосовании, он должен 

подать заявку в свою участковую 

избирательную комиссию зара-

нее, лучше всего — до конца этой 

недели, рассказала «РГ» секре-

тарь ЦИК Майя Гришина. В этом 

случае речь может идти только о 

надомном голосовании, уточнила 

она. Заявка будет рассматривать-

ся в особом порядке. Чтобы не 

подвергать опасности членов 

УИК, которые заняты на участках, 

«комиссия будет специально орга-

низована из лиц, которые уже ра-

ботают с больными или теми, кто 

на карантине», сообщила Гриши-

на.

ПРОЕКТ Биометрия 
расширит перечень 
дистанционных услуг

Далеко не все

Ирина Алпатова

Оформить услуги связи, поставить медицинский диаг-
ноз или получить трудовые документы можно будет он-
лайн, следует из законопроекта минэкономразвития.

Министерство предлагает расширить возможности 
удаленного заключения абонентских договоров за счет 
применения технологии обработки биометрических 
данных. Сейчас законодательство разрешает их исполь-
зовать только с письменного согласия пользователя, что 
требует его личного присутствия в офисе. Это мешает 
развитию дистанционных услуг, поэтому министерство 
предлагает использовать другие доступные способы 
идентификации личности — с использованием единой 
биометрической системы (ЕБС) или с помощью собст-
венных систем операторов связи.

Операторы связи поддерживают инициативу минэ-
кономразвития. По мнению МТС, это востребовано в 
России из-за отдаленности ряда населенных пунктов.  
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Завтра в российских вузах стартует приемная кампания: 
чего ждать абитуриентам

Поступи правильно
Мария Агранович, 
Ольга Бухарова 

Н
ынешний прием — 
уникальный: впер-
вые абсолютно все 
документы абиту-
риенты будут пода-
вать в формате он-
лайн, и до начала 
Единого госэкзаме-
на,  который на-

чнется у выпускников школ 
только 3 июля. Когда лучше по-
давать документы —  до или по-
сле ЕГЭ? Как будут проходить 
вступительные испытания в 
творческих вузах? Сохранится 
ли в вузах дистанционное об-
учение в новом учебном году? 
Эти и другие вопросы приемной 
кампании-2020 обсудили на со-
вете экспертов, прошедшем в 
«Российской газете» в онлайн-
формате ректоры московских и 
региональных вузов. 

Документы на поступление 
можно подавать с 20 июня по 
17 августа. Последний ЕГЭ - 8 
августа. Стоит ли, не дожи-
даясь результатов экзамена, 
загружать документы в элек-
тронные системы вузов? Или 
все-таки лучше сдавать сразу 
«полный комплект»?

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ, РЕКТОР МФТИ: У 
школьников и их родителей был 
очень сложный период. Сейчас я 
бы советовал не торопиться. 
Пусть все документы будут на 
руках. Подадите вы их неделей 
раньше или позже, по частям 
или комплектом — не так важно. 
ВИКТОР КОКШАРОВ, РЕКТОР УРФУ: Толь-
ко получив результаты ЕГЭ, вы-
пускники смогут  взвесить свои 
шансы и понять, в какой из вузов 
они могут пройти. Ведь у каждо-
го университета свой проходной 
балл. Поэтому без спешки, после 
сдачи ЕГЭ — добро пожаловать.  
Прием и зачисление в этом году 
мы  будем вести чуть ли не до на-
чала сентября. Абитуриентам не 
нужно волноваться — все успеем.  
СЕРГЕЙ ШЛЫК, РЕКТОР РГМУ: У медву-
зов своя специфика — большой 
целевой набор. В Ростовском ме-
дуниверситете, например, это 75 
процентов бюджетных мест. 
Надо думать, как заключить до-
говор, с какой больницей, полу-
чить целевое направление. А вот 
большой разницы, когда сдавать 
документы, думаю, нет. 
ИГОРЬ РЕМОРЕНКО, РЕКТОР МГПУ: Я бы 
рекомендовал абитуриентам 
обязательно подавать докумен-
ты в пять вузов на три направле-
ния подготовки в каждом. Чтобы 
подстраховаться.  Жаль, что не 
будет очных встреч с абитуриен-
тами. В  Московском городском 
педуниверситете мы проводили 
«ночь приемной кампании» для 
неформального общения.   
ДМИТРИЙ СУСЛОВ, И. О. ПРОРЕКТОРА ПО 

УЧЕБНОЙ РАБОТЕ НГК ИМ. ГЛИНКИ: Ново-
сибирская консерватория к ЕГЭ 
привязана минимально. С  ре-
зультатами Единого к нам посту-
пает не более трех процентов от 
общего числа абитуриентов.  Для 
нашей приемной комиссии луч-
ше, чтобы документы не прино-
сили в последний момент. Тогда, 
в случае какого-то сбоя элек-
тронной системы, будет запас 
времени. 

А если электронные системы 
вузов вдруг «зависнут»? Есть 
«план Б» на этот случай? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Таких форс-ма-
жорных ситуаций мы не ожида-
ем. В МФТИ и в предыдущие годы 
абитуриенты могли подавать все 
документы в режиме онлайн, за 
исключением заявления. Наши   
IT-специалисты говорят, что сбо-
ев быть не должно.
ВИКТОР КОКШАРОВ: На сайте УрФУ 
уже несколько лет работает 
«личный кабинет» абитуриента, 
через который ребята могут по-
давать свои заявления, отскани-
рованные документы. Сервис к 
этому готов. Кроме того, в этом 
году есть еще один «вход», феде-
ральный — через суперсервис 
«Поступи в вуз онлайн» на пор-
тале госуслуг. Правда, он пока 
только для тех, кто поступает на 
очную форму с результатами 
ЕГЭ. 
ИГОРЬ РЕМОРЕНКО:  Возможно, про-
блемы будут там, где не удалось 
настроить систему прокторинга 
- удаленной верификации лично-
сти абитуриента.  
СЕРГЕЙ ШЛЫК: Ростовский мед к 
приему готов. Но понимаем:  на-
грузка будет выше. Какая бы си-
стема прокторинга ни была, все 
равно накладки будут. 

А как в творческих вузах? До-
статочно ли будет, например, 
записи голоса абитуриента?  

ДМИТРИЙ СУСЛОВ: Вступительные 
экзамены для пианистов, вока-
листов, художников, актеров в 

онлайн-формате не полноценны. 
В нынешней ситуации запись — 
единственный выход, онлайн-
трансляция проигрывает в каче-
стве. Но запись должна идти не-
прерывно и так, чтобы было вид-
но руки, лицо, инструмент. Если 
нам все же разрешат проводить 
очные испытания, то это будут 
отдельные аудитории, проду-
манный график для поступаю-
щих, чтобы избежать толпы. 
Проблема в том, что в этом году 
не все абитуриенты смогут лич-
но приехать на экзамены. 

В центральных вузах будет 
больше ребят из регионов?  

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Мы в первую оче-
редь ждем увеличения бюджет-
ного приема среди магистров. В 
этом году по понятным причи-
нам большие изменения на рын-
ке труда. Многие специалисты 
планируют скорректировать 
свою карьеру: выбрать что-то, 
связанное с менеджментом, кон-
салтингом. В МГПУ есть такие 
магистерские программы.  
ВИКТОР КОКШАРОВ: Некоторый рост 
числа заявлений от тех, кто про-
живает в нашем регионе либо в 
соседних, произойдет. А вот ино-
странных абитуриентов будет 
меньше. Но мы развиваем сете-
вые формы образования, про-
граммы двойных дипломов: пер-
вые два года ребята учатся у 
себя, а потом приезжают в Екате-
ринбург. Думаю, многие вузы в 
ближайшее время сделают упор 
на развитие таких форматов.

В этом году много внимания 
медвузам. Ведь именно на ме-
дицинские направления  бу-
дут выделены дополнитель-
ные бюджетные места?   

СЕРГЕЙ ШЛЫК:  Наш прием  — всего 
1200 человек. Из них 700 — бюд-
жетные места. Кстати, по бюд-
жетному приему в медвузы Ро-
стовский мед занимает третье 
место по России. Думаю, в этом 
году «отсеются» случайные аби-
туриенты. Все уже поняли, что 
медицинский вуз — это не только 
красивый халат. У нас полторы 
тысячи студентов работают в 
различных больницах, в том чи-
сле и там, где есть отделения для 
больных коронавирусом.

По итогам прошлого года 
МГПУ попал в число лучших 
вузов страны по среднему бал-
лу ЕГЭ. Что нового ждет пер-
вокурсников? 

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Два месяца об-
учения в дистанционном режиме 
показали: нам есть что совер-
шенствовать. Все электронное 
обучение раньше, до пандемии, 
«работало» лишь на 7—8 процен-
тов наиболее мотивированных 
студентов. Теперь же дистант ко-
снулся всех. У нас в вузе даже це-
лый курс появился: как учить, 
используя различные электрон-
ные средства. Самые интересные 
и полезные решения из цифрово-
го опыта точно останутся в уни-
верситетах в будущем. 

Вопрос от абитуриентов к 
ректору УрФу: «На гумани-
тарные специальности в 
УрФу в последние годы не более 
5 бюджетных мест. Их, как 
правило, занимают льготни-
ки. Может, сразу заключать 
контракт?». 

ВИКТОР КОКШАРОВ: На ряд направле-
ний — гуманитарные, социаль-
ные науки, экономика, менед-

жмент — бюджетных мест явно 
недостаточно. А спрос большой. 
Идя навстречу абитуриентам, 
мы существенно снизили стои-
мость обучения на всех направ-
лениях, оставив ее на уровне 
2019 года, а для 29 направлений 
установили еще более низкую 
планку. Это самые популярные 
специальности, связанные, в том 
числе, с социально-культурным 
сервисом, экономикой, менед-
жментом. Также у нас действуют 
различные скидки и гранты в за-
висимости от баллов ЕГЭ. В це-
лом абитуриент может сэконо-
мить до 130 тысяч рублей.  Вся 
информация о скидках и грантах 
есть на нашем сайте. Кстати, 
даже если вы уже подписали до-
говор, но потом поняли, что хва-
тает баллов на бюджет,  его мож-
но без проблем расторгнуть. 
НИКОЛАЙ  КУДРЯВЦЕВ: Добавлю: пра-
ктически все вузы в этом году 
оставили цены на платных отде-
лениях на уровне 2019 года. В 
МФТИ не очень много контрак-
тников, где-то 15 процентов от 
общего числа.  И даже если кто-то 
не дотянул до проходного балла, 
ребенок может получить воз-
можность учиться за счет ком-
пенсации от компании. Если две 
сессии пройдут без троек, то мы 
его переводим на бюджет. 

Как университеты начнут 
учебный год? Станет ли ди-
стант частью учебного про-
цесса? 

ДМИТРИЙ СУСЛОВ: Надеемся, что 
выйдем в аудитории. Для консер-
ватории дистанционное обуче-
ние несопоставимо по качеству с 
очным. Большинство самых важ-
ных занятий  — индивидуальные 
уроки педагога и студента, когда 
нужно обращать внимание на 
движение рук, дыхание.  
СЕРГЕЙ ШЛЫК: У нас в этом году ди-
станционного обучения будет на-

много больше, особенно по тем 
предметам, где не нужно индиви-
дуального подхода. Конечно, хи-
рурга на удаленке не обучишь, но 
какие-то вспомогательные дис-
циплины уйдут на дистант. 
ВИКТОР КОКШАРОВ: Еще до пандемии 
мы примерно 20 процентов всего 
образовательного контента пере-
вели на дистант с помощью он-
лайн-курсов, электронных ре-
сурсов, различных виртуальных 
тренажеров. После пандемии 
планируем, что в цифре будет 
около 40 процентов. Наши иссле-
дования с  ВШЭ показывают: сту-
денты лучше всего усваивают ин-
формацию, которая «подается» в 
смешанном формате: часть — он-
лайн, часть — вместе с преподава-
телем. Думаю, за этим будущее. 
ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: В первую оче-
редь в дистанционный формат 
будут переходить какие-то ру-
тинные вещи, которые можно 
освоить самостоятельно. Но за-
метьте, как по-новому «развер-
нулись» у нас некоторые твор-
ческие направления. Кто бы мог 
подумать, что хоровое дирижи-
рование и хоровое исполнение 
разных песен через Zoom вдруг 
захватит мир!  Конечно, это не 
заменяет очных занятий, но 
дает возможность творить, при-
думывать новое.
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Мы можем как 
угодно относиться к дистанци-
онному образованию, но выби-
рать будем не мы, а нынешние 
школьники, завтрашние вы-
пускники. Это новое поколение: 
п о -д р у г о м у 
с е б я  в е д у т, 
иначе мыслят. 
Информаци-
онные техно-
логии их уже 
и з м е н и л и . 
Это вызов, и 
вузам нужно 
его принять.    

На вопросы журналистов «Российской газеты» отвечали ректоры РостГМУ Сергей Шлык, МФТИ Николай Кудрявцев, и. о. проректора по учебной работе НГУ имени Глинки Дмитрий Суслов, 
ректоры УрФУ Виктор Кокшаров и МГПУ Игорь Реморенко.
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Практически все вузы в этом году 
оставили цены на платных отделениях 
на уровне 2019 года

ЭКЗАМЕНЫ Все результаты ЕГЭ выпускники 
получат до 15 августа

Начнем с географии 
Ксения Колесникова

К
огда выпускники получат 
свои результаты ЕГЭ? 
Нужно ли им обязательно 

приходить в масках? Пустят ли 
на экзамен с температурой? 
Врио главы Рособрнадзора про-
вел «горячую линию» по ЕГЭ и 
ответил на вопросы ребят, роди-
телей и учителей. Обычно ре-
зультаты ЕГЭ по каждому пред-
мету приходят выпускнику че-
рез 10—14 дней после того, как он 
сдал экзамен. Но в этом году Ро-
собрнадзор обещает обрабаты-
вать их быстрее, чтобы все успе-
ли подать документы в вузы. 

— Даты в расписании с учетом 
резервных дней в августе рассчи-
таны так, что мы успеем выдать 
все результаты ЕГЭ до 15 авгу-
ста, — рассказал Анзор Музаев. — 
Вузы их увидят и смогут прове-
сти отбор, выпустить приказы о 
зачислении.

Расписание Единого госэкза-
мена официально утверждено. 
29 июня и 30 июня — пробные эк-
замены, которые пройдут без вы-
пускников. А ЕГЭ по предметам 
ребята начнут писать 3 июля — с 
географии, литературы, инфор-
матики. Большинство участни-
ков закончит сдавать экзамены 
23 июля. Но есть еще резервные 
дни и вторая волна в августе — на 
случай форс-мажоров. 

—  Эпидемическая ситуация в 
России позволяет говорить о 
том, что нового переноса ЕГЭ не 
будет, — успокоил детей и родите-
лей Анзор Музаев. 

Какие меры безопасности бу-
дут на ЕГЭ? Здесь и дезинфекция 
помещений, и дозаторы с анти-
септиками для рук, и зигзагоо-
бразная рассадка детей на рас-
стоянии в полтора метра… 

— Маски и перчатки — этот 
пункт обязателен для организа-
торов экзаменов. По поводу ре-
бят — решение о средствах защи-
ты для них принимают регио-
нальные власти совместно с ре-
гиональным штабом, — подчер-
кнул Анзор Музаев. — Если на той 
или иной территории есть риски 
— их виднее с мест. 

Маски и перчатки должны 
быть выданы и учителям, и вы-
пускникам (если так решит реги-
он) бесплатно. На плечи родите-
лей эти расходы не лягут.

На входе в пункт проведения 
ЕГЭ будет стоять медработник — 
он измерит температуру и оце-
нит состояние выпускника. По 
словам Анзора Музаева, если бу-
дет высокая температура,  участ-
нику ЕГЭ придется сдавать экза-
мен в другой день. Если есть хро-
нические заболевания, напри-
мер, аллергия, симптомы кото-
рой похожи на ОРВИ, выпускни-
ку лучше взять с собой справку от 

врача. Справки об отсутствии ко-
ронавируса на ЕГЭ приносить не 
надо.  Если выпускник не доволен 
результатами,  пересдать ЕГЭ в 
этом году он не сможет.  

29 июня и 30 июня — пробные эк-

замены. 

3 июля — география, литература, ин-

форматика. 

6 и 7 июля — русский язык. 

10 июля — профильная математика. 

13 июля — история и физика. 

16 июля — обществознание, химия. 

20 июля — биология и письменная 

часть ЕГЭ по иностранным языкам. 

22 и 23 июля — иностранные языки 

— устно. 

24 и 25 июля  — резервные дни.

3 августа — география, литература, 

информатика, биология, история, 

иностранные языки — устная часть. 

5 августа — русский язык. 

7 августа — обществознание, хи-

мия, физика, профильная математи-

ка и письменная часть ЕГЭ по ино-

странным языкам. 

8 августа — резерв по всем предме-

там.

РАСПИСАНИЕ ЕГЭ-2020

Смотрите 
видеоотчет 
на сайте «РГ».

Кто сможет 
прийти на пере-
сдачу ЕГЭ? 
Читайте на 
сайте «РГ».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее – Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» на июль 2020 года (плановые 
показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МНЕНИЕ Силовики 
приблизились к разгадке 
тайны прошлого 
Анатолия Быкова

Физрук из 
нашего городка 

Станислав Крашевский 

В мае был задержан 
экс-совладелец 
Красноярского алю-
миниевого завода 
(КрАЗ) Анатолий 
Быков. В 2013 году 
он возглавил регот-
деление партии «Па-
триоты России». А 
сегодня его обвиня-
ют в заказе двойного 
убийства в 90-х. Де-
путат Заксобрания 
Красноярского 
края, в прошлом 
журналист Елена 
Пензина рассказала 
«Российской газете» 
о том, как он делал свою карьеру. 

Вы всегда с неприязнью относились к Быкову?
ЕЛЕНА ПЕНЗИНА: Я никогда не испытывала к нему таких 
чувств. Моя деятельность, как и работа моих коллег, была 
связана с журналистскими расследованиями. Анатолий 
Петрович — когда-то влиятельная фигура. Известность он 
получил во времена борьбы группировок за КрАЗ. 

Как физрук из небольшого городка стал главой крупно-
го металлургического предприятия?

ЕЛЕНА ПЕНЗИНА:  В 1990 году переехал в Красноярск, где 
стал одним из основателей фирмы СТМ — «Строитель-
ство, технологии, металл» на Красноярском алюминие-
вом заводе. При нем за 10 лет город погрузился в такой 
страх, который, думаю, все еще преследует многих. 
В Красноярске были на слуху группировки Синего 
(Александр Синьковский), Толмача (Юрий Толмачев) и 
Ляпы (Виктор Липнягов). Чем Быков со своими спор-
тсменами от них отличался? Первые два года он, как 
мне кажется, присматривался к конкурентам. 

Когда начались заказные убийства? 
ЕЛЕНА ПЕНЗИНА: 10 августа 93-го убили Чистяка, через два 
месяца — Синьковского, 23 ноября — Липнягова. Из авто-
ритетов оставался Толмачев, но и его убили 12 мая 94-го.

Были убийства и приближенных к Быкову, и покуше-
ние на него самого… Кое-кто связывает это с усилени-
ем позиций Быкова на КрАЗе. Что это за история?

ЕЛЕНА ПЕНЗИНА: В 1994-м Быков стал членом совета директо-
ров завода и вычеркнул из реестра 17% акций, принадле-
жавших Trans World Group братьев Черных, тем самым 
начав «первую алю-
миниевую войну». 
Думаю, к маю 94-го в 
крае не осталось тех, 
кто мог ему противо-
стоять. В группиров-
ке, если анализиро-
вать дальнейшие со-
бытия, назревал рас-
кол. Поводом для за-
чистки приближен-
ных могло послужить покушение на Быкова в июне 94-го. 
24 июля убили Александра Наумова и Кирилла Войтенко, 
через 10 дней — Виктора Цимика.

В Красноярске стало спокойнее?
ЕЛЕНА ПЕНЗИНА: С 1996 по 1998 год были убиты еще четверо. 
В 98-м из колонии вышел Владимир Филиппов и начал 
создавать свою группировку. Его застрелили 18 июня 98-
го. Те преступления расследуют МВД и СК. В 2005-м я 
провела журналистское расследование по банде Татари-
на. Тогда многие свидетели боялись говорить, боятся и 
сейчас. Пока не раскрыты убийства Цимика, Чистяка и 
Синьковского. Тайной остается покушение на Быкова. 
Есть ощущение, что силовики близки к  ее разгадке. 

Почему он был так популярен в Красноярске? 
ЕЛЕНА ПЕНЗИНА: В 90-е КрАЗ был едва ли не единственным ра-
ботающим предприятием в Красноярске. Благодаря пиа-
ру Быков стал его как бы «единственным спасителем». 

Быкова обвинили в организации убийства Войтенко 
и Наумова...

ЕЛЕНА ПЕНЗИНА: Десятки семей хотят знать правду о тех со-
бытиях и ждут суда. Причем ждут его уже почти 25 лет. И 
на этом суде каждый виновный должен ответить за свои 
преступления. Потому что люди до сих пор боятся. Как-
то я брала интервью у одного человека про события 90-
х. Когда речь зашла о Быкове, он перешел на шепот. Мно-
гие все еще боятся расправы. Но некоторые, понимая, 
что с ними поступили несправедливо, уже заговорили. 
Люди видят, что «авторитетные» бизнесмены подобно-
го рода еще не перевелись, но их время закончилось.  

Елена Пензина: «И на этом суде 
 каждый виновный должен ответить 
за свои преступления».

Десятки семей 
хотят знать правду 
о тех событиях 
и ждут суда
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ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор 
разблокирует Telegram

В зоне доступа

Ирина Алпатова

Ограничения доступа к мессенджеру Telegram бу-
дут официально сняты по согласованию с Генпроку-
ратурой. Об этом Роскомнадзор сообщил у себя на 
сайте.  

Telegram заблокирован с 2018 года по решению 
суда из-за отказа его основателя Павла Дурова пере-
дать ФСБ ключи дешифровки сообщений. Это, согла-
сно решению суда, могло привести к использованию 
Telegram террористами. Несмотря на блокировку, 
мессенджер продолжал работать. Его использовали и 
органы власти: минкомсвязь там организовала офи-
циальные группы для россиян, оставшихся за рубе-
жом в период пандемии. Глава минкомсвязи Максут 
Шадаев отмечал, что Telegram — доступный и простой 
способ проинформировать людей, а его заместитель 
Алексей Волин заявлял, что блокировка не означает 
запрет на использование.  

КОНТРОЛЬ 

Фуры 
недоплатили 
штрафы 

МЕРЫ 
ЛИШНЕГО ВЕСА 
Евгений Гайва

Только в 2018 году федераль-
ный бюджет недополучил более 
47 млрд рублей штрафов с 
транспорта массой более 18 
тонн по выявленным в автома-
тическом режиме нарушениям. 
К таким выводам пришла Счет-
ная палата, проведя проверку. 

Причина недобора в несо-
вершенстве системы весового и 
габаритного контроля и несо-
блюдении фурами правил прое-
зда, указали в контрольном ве-
домстве. В частности, в России 
недостаточно автоматических 
и стационарных пунктов весо-
габаритного контроля. Потому 
фуры могут безнаказанно 
ездить с перевесом. К тому же в 
правилах перевозки грузов ав-
тотранспортом прописаны по-
нижающие коэффициенты. А 
из-за скидок плата снижается 
многократно.  

Счетная палата предложила 
предоставить Росавтодору и Ро-
странснадзору доступ к систе-
ме «Платон», которая и выпол-
няет функцию взимания платы 
с тяжеловесов, чтобы можно 
было оперативнее выявлять на-
рушения.  

АПК Аграриям помогут 
с выплатой инвесткредитов 
и покупкой сельхозтехники

Поле 
для маневра 

Татьяна Карабут

Правительство окажет дополни-
тельную поддержку аграриям. 
На этот раз речь идет о помощи 
регионам с инвесткредитами и 
субсидиях на покупку техники.

Всего на дополнительную 
поддержку агропромышленного 
сектора экономики кабмин вы-
делил более 31 млрд рублей, со-
общила вице-премьер Виктория 
Абрамченко. Такое решение 
было принято на заседании пра-
вительства 18 июня. 

В частности, среди 75 регио-
нов будут распределены 27,2 
млрд рублей трансфертов на 
возмещение части затрат по 
процентам по инвестиционным 
кредитам в АПК. Еще 4,5 млрд 
рублей будут направлены на 
субсидии производителям сель-
хозтехники и лизинговых орга-
низаций. 

По мнению вице-премьера, 
первая мера поддержки особен-
но актуальна в период снижения 
экономической активности из-
за распространения коронави-
русной инфекции — господдер-
жка позволяет отчасти компен-
сировать выпадающие доходы. 
«Предлагаемые меры обеспечат 

снижение кредитной нагрузки 
на аграриев, повышение рента-
бельности производства продук-
ции АПК, достижение целей го-
спрограммы развития сельского 
хозяйства и выполнение положе-
ний Доктрины продовольствен-
ной безопасности», — подчеркну-
ла Абрамченко. 

Средства для поддержки про-
изводителей спецтехники и обо-
рудования и лизинговых орга-
низаций обеспечит поддержку 
темпов роста производства и ре-
ализации продукции и будет 
способствовать техническому 
перевооружению сельхозотра-
сли, считает Абрамченко. Из 4,5 
млрд рублей 2 млрд будет на-
правлено на субсидии произво-
дителям сельхозтехники, что 
позволит в этом году дополни-
тельно реализовать 3,6 тысячи 
единиц техники. Еще 1,5 млрд 
рублей пойдут на субсидии для 
предоставления скидок произ-
водителям спецтехники или 
оборудования (по программе 
1432), за счет чего аграрии смо-
гут приобрести более 9 тысяч 
единиц техники. И 1 млрд ру-
блей предназначается на субси-
дирование льготного лизинга 
спецтехники и оборудования.   
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СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ  

В Германии 
зафиксировали 
крупнейшую 
вспышку 
коронавируса

НЕМЕЦКАЯ 
ВОЛНА
Ариадна Рокоссовская

В Германии — стране, о которой 
говорили как о примере успеш-
ной борьбы с коронавирусом, 
зафиксирована одна из круп-
нейших в Европе вспышек — за-
разились 657 сотрудников мя-
сокомбината. Власти полагают, 
что это следствие ослабления 
противоэпидемических мер и, 
прежде всего, открытия границ 
с Восточной Европой.

Уже вторая волна, или еще 
первая? — этот вопрос задают 
себе люди по всей Европе на 
фоне последних новостей из 
разных стран о росте числа за-
ражений COVID-19. Самый яр-
кий пример — результаты тести-
рования на коронавирус на од-
ной из крупнейших в Европе 
скотобоен в немецком городе 
Реда-Виденбрюк. По данным 
руководства компании, кото-
рой принадлежит скотобойня, 
тестирование 6400 сотрудни-
ков, проводившееся с 10 по 18 
мая, не выявило ни одного за-
болевшего коронавирусом. А в 
середине июня аналогичное ис-
следование показало 657 слу-
чаев заболевания, и их число 
продолжает увеличиваться. 
Значительная часть сотрудни-
ков — родом из стран Восточной 
Европы, и в руководстве компа-
нии полагают, что вирус могли 
«привезти» те из них, кто после 

открытия 15 июня границ меж-
ду странами — членами ЕС 
ездил домой навестить свои се-
мьи. А накануне в берлинском 
районе Нойкёльн у 57 жильцов 
в семи жилых домах, по данным 
Deutsche Welle, был выявлен 
коронавирус. «Из этих вспы-
шек мы можем сделать вывод, 
что вирус не исчез», — проком-
ментировала ситуацию кан-
цлер Ангела Меркель. 

Одновременно стало извест-
но, что в Италии, где эпидемия 
унесла жизни почти 34,5 тыся-
чи человек, число инфициро-
ванных за сутки выросло на 
329, а умерших — на 43. Это 
происходит в тот момент, когда 
в стране проходит третий этап 
ослабления карантина. А нака-
нуне власти небольшого швед-
ского городка Елливаре к севе-
ру от Стокгольма с населением 
около 17 тысяч человек сооб-
щили, что ситуация с распро-
странением коронавируса вы-
ходит из-под контроля. «То, что 
происходит сейчас, можно на-
звать неконтролируемым рас-
пространением», — объяснил 
глава местного кризисного 
штаба Штефан Ньеминен. По 
его словам, в Елливаре, где за 
все время пандемии было заре-
гистрировано 128 случаев за-
ражения, все больше людей от-
сутствуют на работе по болез-
ни, хотя официальная статисти-
ка это не учитывает. Напомним, 
что  в Швеции, где за время пан-
демии умерли более пяти тысяч 
человек, власти утверждали, 
что пик заболеваемости прой-
ден. Однако, по данным Евро-
пейского центра профилактики 
и контроля заболеваний, в Шве-
ции и Польше, в отличие от 
остальных стран континента, 
пика еще не было. Более того, в 
Польше, где в основном за счет 
шахтерских регионов возросло 
количество заражений, в чет-
верг умерло 30 человек. По ин-
формации Euronews, рост чи-
сла инфицированных корона-
вирусом наблюдается и в Пор-
тугалии. Здесь выявляют в 
среднем по 300 заболевших в 
сутки.  

В берлинском рай-
оне Нойкёльн 
у 57 жильцов 
в семи жилых 
домах выявили 
коронавирус

— Какие потери несет Европа 
из-за глобального кризиса — 
мнение эксперта на сайте 
rg.ru/art/1903364

НАДЗОР Генпрокуратура назвала 
самые коррупционные регионы 
страны

Где берут больше

Иван Егоров

По информации надзорного ве-
домства, в десятку регионов с са-
мым высоким уровнем корруп-
ции вошли Мордовия, Чувашия, 
Камчатка, Архангельская, Брян-
ская, Магаданская, Новгород-
ская, Оренбургская, Саратов-
ская и Тюменская области.

Коэффициент преступности в 
этих субъектах РФ на 100 тысяч 
населения варьируется от 29,68 
до 26,31. При этом в целом по 
стране этот коэффициент соста-
вил 21,1 преступления на 100 ты-
сяч населения страны. Такие дан-
ные были приведены в расши-
ренном докладе Генпрокурора 
для Совета Федерации, который 
оказался в распоряжении РИА 
Новости.

Как следует из доклада, наи-
меньший показатель уровня кор-
рупции отмечен в Ингушетии, 
Хакасии, Алтайском крае, Воло-
годской, Московской, Мурман-
ской, Пензенской областях, 
Санкт-Петербурге, Севастополе 
и Ямало-Ненецком автономном 
округе. Коэффициент преступ-
ности в них на 100 тысяч населе-
ния варьируется от 6,41 до 9,94.

По данным Генпрокуратуры, 
анализ криминогенной обста-
новки показал, что наиболее под-
верженными коррупционным 
проявлениям оставались такие 
сферы, как освоение бюджетных 
средств, в том числе выделенных 
в рамках целевых программ и 
нацпроектов, организация тор-
гов, управление имуществом, 
контрольно-ревизионная, пра-
воохранительная деятельность, 
жилищно-коммунальное хозяй-
ство. 

Говорится в докладе и о кор-
рупции в силовых структурах. 
Всего, например, в 2019 году 

было зарегистрировано 10,2 ты-
сячи преступлений в Вооружен-
ных силах, пограничных органах 
ФСБ России, войсках националь-
ной гвардии РФ, воинских фор-
мированиях МЧС России. 

При этом число зарегистри-
рованных преступлений корруп-
ционной направленности увели-
чилось на 11 процентов, до 2386, 
их доля в общей структуре пре-
ступности составила около 23 
процентов. 

Увеличился на 45 процентов и 
причиненный государству 
ущерб, который составил 10,6 
млрд рублей. Кроме того у воен-
ных и силовиков на 17 с лишним 
процентов выросло число при-
своений и растрат, на 26 процен-
тов должностных подлогов, на 14 
процентов — превышений дол-
жностных полномочий из ко-
рыстных побуждений. Выросло 
на 22 с лишним процента количе-
ство получений взятки и на 42 
процента мелкого взяточничест-
ва. Практически на прежнем 
уровне остались мошенничества 
и корыстные злоупотребления.

Вчера в Генпрокуратуре рас-
сказали о работе прокуроров в 
условиях пандемии. Как сообщи-
ли корреспонденту «РГ» в пресс-
службе надзорного ведомства, 
всего прокурорами в период пан-
демии выявлено 30,5 тысячи на-
рушений закона, для их устране-
ния внесено более 13 тысяч пред-
ставлений, в суды направлено 
более 6 тысяч исков. По проте-
стам прокуроров отменены, а 
также внесены изменения в бо-
лее 1 тысячи правовых актов.  
Кроме того, благодаря мерам 
прокурорского реагирования 
было обеспечено перечисление 
медицинским работникам сти-
мулирующих выплат в размере 
более 1,1 млрд рублей.  
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Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

ОТПУСК НА РОДИНЕ
Пандемия изменила планы многих людей на лето. По 
данным ВЦИОМ, почти 60 процентов россиян собира-
ются провести отпуск дома, 35 процентов — на даче, 11 
процентов — в другом городе или селе России, 6 про-
центов — на Черноморском побережье Кавказа, 4 про-
цента — в Крыму, лишь 3 процента граждан намерены 
поехать за границу. Год назад на такой же вопрос 39 
процентов респондентов отвечали, что поедут за гра-
ницу, 31 процент — в Крым, 26 процентов — на Черно-
морское побережье Кавказа, 13 процентов проведут 
отпуск в другом городе или селе России, 12 процентов 
— дома.

Как показал майский опрос исследовательского 
холдинга «Ромир», доля россиян, вынужденных отка-
заться от запланированного отпуска, за два месяца 
пандемии выросла до 50 процентов: 19—26 марта ме-
няли планы на лето только 18 процентов опрошен-
ных. В Москве число таких людей еще выше — 58 про-
центов. 

Исследования о влиянии коронавируса на жизнь 
россиян «Ромир» проводит регулярно начиная с мар-
та. Большинство опрошенных меняют планы на от-
пуск из-за введенных ограничений. Многие страны 
сейчас не принимают туристов, а в некоторых обяза-
телен карантин для въезжающих. Руководитель Росту-
ризма Зарина Догузова сообщила, что предпосылок 
для быстрого восстановления путешествий по миру 
пока не видно: ситуация во многих странах остается 
сложной. Премьер-министр Михаил Мишустин уже 
попросил россиян воздержаться от зарубежных пое-
здок: «За несколько дней отдыха можно заплатить 
слишком большую цену». Но и по России пока не-
просто передви-
гаться: во многих 
областях действует 
карантин для при-
бывающих из дру-
гих регионов. 

Кроме того, при 
планировании лет-
него отдыха надо 
учитывать, что эпи-
демиологическая 
ситуация может из-
мениться. Об этом 
заявил глава мин-
здрава Михаил Му-
рашко. Может слу-
читься, сказал он, 
что отпускные пла-
ны придется ме-
нять. По словам министра, сегодня нельзя гарантиро-
ванно сказать, какое место для отдыха в России без-
опасно. Мурашко заметил, что отменить отпуск может 
заставить состояние здоровья или обстановка с коро-
навирусом в том месте, куда человек собирается прие-
хать. «Мы должны быть готовы поменять свои планы», 
— сказал министр. 

В изменении планов населения на лето существен-
ную роль играют и финансовые факторы. Например, 
37 процентов граждан хотят отложить непотраченные 
деньги до следующего отпуска, 24 процента готовы их 
потратить на другие цели, 18 процентов собираются 
рассчитаться по кредитам. Почти треть опрошенных 
москвичей полагают разумным создать из сэконом-
ленных денег «подушку безопасности». Более трети 
людей в России и 43 процента в Москве считают, что 
их финансовое положение после карантина может 
ухудшиться. 

Эпидемия сильно ударила по благосостоянию рос-
сиян. По прогнозам экспертов, реальные денежные 
доходы населения снизятся в 2020 году более чем на 5 
процентов. Снижение станет максимальным за пери-
од с 2014 года. До начала эпидемии наблюдался хоть и 
незначительный, но все-таки рост реальных распола-
гаемых доходов. В марте Росстат сообщал, что за 2019 
год эти доходы выросли на 0,8 процента (оборот роз-
ницы — на 1,6). Причем доходы росли второй год под-
ряд после четырехлетнего падения. 

Ничего этого как минимум в ближайшие два года 
уже не будет. Наоборот, усилятся те негативные тен-
денции, которые дали о себе знать в прошедшем году. 
Например, рост уровня безработицы среди предста-
вителей среднего класса. Согласно исследованию, 
проведенному Сбербанком в рамках ежеквартального 
опроса «Потребительский индекс Иванова», в четвер-
том квартале 2019 года он поднялся с 10,9 процента до 
11,9. Более 9 процентов опрошенных (в предыдущем 
квартале было 8,1) сообщали, что заняты частично, но 
желают работать полный день. Едва ли это желание 
осуществится в обозримом будущем. Потому что ос-
новной источник доходов среднего класса — малый и 
средний бизнес. Эпидемия нанесла по этому бизнесу 
жесточайший удар. В стране закрылись десятки тыся-
чи частных предприятий торговли, транспорта, обще-
пита, сферы досуга. Малый бизнес давал работу 10—15 
млн человек. Опрос Торгово-промышленной палаты 
показал, что 3 млн предприятий малого и среднего 
бизнеса могут закрыться, работу потеряют 8,6 млн че-
ловек. Это значит, что доля среднего класса в России 
продолжит снижаться. За последние два года она 
уменьшилась на 10 процентов. Как показал все тот же 
опрос по «Потребительскому индексу Иванова», 14 
млн человек, находившихся ранее в этом сегменте, на-
чали относить себя к бедному населению. Между тем 
именно средний класс был основным клиентом тури-
стической индустрии. Именно его представители сей-
час меняют свои планы на отпуск. 

До 2021 года будет действовать нынешняя потре-
бительская корзина. Ее состав свидетельствует о том, 
что жители России должны в больших количествах 
употреблять в пищу мясо и мясные продукты, молоко 
и молочные продукты, рыбу и рыбные продукты, 
яйца, фрукты и овощи. При этом значительно сокра-
щена доля хлебных изделий и картофеля, маргарина, 
растительного масла и прочих жиров различного про-
исхождения. В документе изложены и принципы фор-
мирования минимального пакета товаров и услуг. 
Конкретные предметы первой необходимости из кор-
зины «выброшены». Просто предлагается считать, что 
на них идет не более 25 процентов семейных расходов. 
Отпуск вне дома в эту корзину не входит.   

Доля россиян, 
вынужденных 
отказаться 
от запланирован-
ного отпуска, 
выросла за два 
месяца пандемии 
до 50 процентов 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ЗДОРОВЬЕ ВОЗ предупредила о возможности 
второй волны коронавируса

Тяжелое течение 
обстоятельств
Елена Манукиян 

П
андемия коронавируса 
может возобновиться. Бо-
лее того, он может стать 

сезонным заболеванием. Об этом 
заявил на пресс-конференции ди-
ректор Европейского региональ-
ного бюро ВОЗ Ханс Клюге.

«Вторую волну коронавируса 
исключать нельзя, учитывая то, 
что во многих странах, таких как 
Дания, Бельгия, Франция, после 
снятия карантинных мер отме-
чаются новые вспышки. Мы 
должны быть готовы к вероятно-
му возвращению COVID-19, то 
есть нужно готовиться к худше-
му, но надеяться на лучшее», — 
сказал он, подчеркнув, что «цы-
плят по осени считают» и возоб-
новление пандемии следует 
ждать ближе к осени.

По словам Клюге, сегодня 
эпидемия находится в активной 
фазе в ряде стран. Новый рост за-
болеваемости зафиксирован в 
пятнадцати странах, а всего чи-
сло заболевших по-прежнему 
увеличивается в 21 стране. В 
остальных государствах эпиде-
мия идет на спад. 

Глава Европейского бюро 
ВОЗ напомнил, что вирус уже 
унес жизни почти полумиллиона 
человек во всем мире, а число за-
болевших превысило 8 млн. При 
этом 31% от общего числа забо-
левших и 43% от общего числа 
умерших проживают в Европей-
ском регионе. А 22% населения 
мира, или 1,7 млрд человек, жи-
вут как минимум с одним сопут-
ствующим заболеванием, кото-
рое может спровоцировать тяже-
лое течение коронавируса в слу-
чае, если человек им заразится.

Клюги выразил обеспокоен-
ность, что пандемия ставит под 
угрозу достижение устойчивого 
развития государств до 2030 
года. Например, 68% стран из-за 
коронавируса приостановили 
предоставление населению пла-
новых медицинских услуг, в 66% 
странах временно отказались от 
лечения пациентов с артериаль-
ной гипертензией, а в 78% — пре-
кратили оказывать медицин-
скую помощь больным сахар-
ным диабетом. Диагностика рака 
в мире снизилась на 25%, а ту-
беркулеза на — 60%, что, по мне-
нию главы Европейского бюро 
ВОЗ, приведет к позднему выяв-
лению этих болезней, а значит — 
и росту смертности. В некоторых 
странах было прервано оказание 
услуг по иммунизации населе-
ния, что может обернуться 
вспышками новых эпидемий. 
Так, в Великобритании на 20% 
снизилось количество  прививок 
от кори, паротита и краснухи 
среди детей. 

«Кризис еще не преодолен. 
Общий карантин всего лишь по-
зволил нам выиграть время. Но 
важно не только быть готовыми к 
новым вспышкам коронавируса, 
но также продолжать оказывать 
плановую медицинскую помощь 

людям», — сказал Клюге. По его 
словам, по-прежнему важно сле-
дить за эпидемиологической си-
туацией, предупреждать и вовре-
мя выявлять новые случаи забо-
левания, отслеживать контакты 
инфицированных лиц, чтобы из-
бежать введения нового общего 
карантина, связанного с больши-
ми финансовыми расходами. 

В ВОЗ также считают, что 
прорывом в лечении нового ко-
ронавируса может стать препа-
рат дексаметазон. Это довольно 
старое лекарство из глюкокор-
тикостероидов, хорошо извест-
ное в России, которое, по мне-
нию главного пульмонолога 
российского минздрава Сергея 
Авдеева, не является панацеей 
от COVID-19, но входит в пере-
чень препаратов, назначаемых 
пациентам. Однако в ВОЗ под-
черкнули, что дексаметазон 
способен на треть снизить уро-
вень смертности среди пациен-
тов с тяжелой формой заболева-
ния.

«Мы еще на один шаг ближе к 
созданию эффективного и без-
опасного метода лечения от ко-
ронавируса», — сказал Клюге, 
подчеркнув, что эта новость не 
должна отвлекать от решения ос-
новных задач.  

А К Ц Е Н Т

Каждый пятый житель Земли имеет 
как минимум одно сопутствующее 
заболевание, которое может спровоци-
ровать тяжелое течение коронавируса

МОСКВА Клинический комитет: какую роль он играет в борьбе 
с коронавирусом? 

Центр на Оружейном, 43
Любовь Проценко 

С 
приходом коронави-
руса в столице поя-
вился новый орган — 
клинический коми-
тет. Он объединил 
специалистов веду-
щих клиник, меди-
ц и н с к и х  ву з о в  и 
всех лечебных учре-

ждений города. Что дала такая 
концентрация сил? Чему научи-
ла медиков? Чем может оказать-
ся полезен в будущем получен-
ный ими опыт? Об этом «РГ» 
рассказали члены клиническо-
го комитета департамента здра-
воохранения Москвы.

Сергей Петриков, директор НИИ 
Института скорой помощи им. 
Н.В. Склифосовского:

— В условиях чрезвычайной 
масштабной ситуации, какой 
с т а л  п р и х о д  п а н д е м и и 
COVID-19 в Москву, очень важ-
на была с первых дней организа-
ция и унификация действий. Без 
него все напоминало бы фронт, 
на котором воюют несколько 
армий, но каждая по-своему. 
Ожидать победы в таком сраже-
нии не приходится. Клиниче-
ский комитет по сути стал еди-
ным командным центром. В его 
работе принимали участие не 
только врачи и городских, и фе-
деральных клиник, но и руково-
дители департамента здравоох-
ранения, мэр Москвы Сергей 
Семенович Собянин, его заме-
ститель по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Влади-
мировна Ракова. Это помогало 
всему московскому здравоох-
ранению и действовать в еди-
ном ключе, вырабатывать еди-
ные подходы к госпитализации, 
выполнению компьютерной то-
мографии — когда и как ее де-
лать, подбору лекарственной 
терапии на догоспитальном эта-
пе и потом. Все это затем рас-
пространялось на стационары и 
поликлиники города. Призна-
нием эффективности такой ра-
боты стало то, что многие из чи-
сто московских методик Мин-
здравом РФ использовались при 
выработке рекомендаций по ле-
чению коронавирусной инфек-
ции для всей страны.

Но я должен заметить, что 

достойно пройти пик пандемии 
Москве во многом помогло то, 
что столичное здравоохранение 
было модернизировано по са-
мым современным меркам еще 
до ее прихода. В частности, в по-
ликлиниках была внедрена Еди-
ная медицинская информаци-
онная автоматизированная си-
стема ЕМИАС. Параллельно 
разрабатывалась система по 
удаленной обработке изобра-
жений компьютерной томогра-
фии. Уже во время пандемии эти 
две системы соединили. Благо-
даря этому когда «скорая» до-
ставляла в стационар пациента, 
обследованного в КТ-центре на 
базе поликлиники, врачи сразу 
же могли посмотреть снимок 
легких и, не теряя времени, на-
чать его лечить.

Андрей Белевский, главный внеш-
татный пульмонолог департа-
мента здравоохранения Москвы:

— Напомню, что мы столкну-
лись с коронавирусной инфек-
цией, зная ее практически толь-
ко по литературе. А людей нужно 
было уже лечить. Поэтому и 
встала необходимость объеди-
нить усилия городских докторов, 
профессуры, работающей в горо-
де, главных внештатных специа-
листов, главных врачей крупных 
больниц, где были развернуты 
ковидные центры, чтобы быстро 
принимать совместные реше-
ния. Одним из важнейших реше-
ний клинического комитета 
было, например, лечение на дому 
больных, у которых болезнь про-
текала без особых осложнений. 
Это сразу же заметно разгрузило 

больницы. К тому же для самого 
пациента лечиться дома всегда 
лучше, чем в больнице. 

Именно клинический коми-
тет принял и еще одно решение. 
Поступивших в стационар боль-
ных начали лечить от коронави-
руса, не дожидаясь результатов 
тестирования. Дело в том, что 
раньше результаты ПЦР иногда 
были по самым разным причи-
нам ложноотрицательными. К 
тому же и ждать их нужно было 
несколько дней. Особенность же 
нового вируса состоит в том, что 
он развивается часто так быстро, 
что промедление с лечением мо-
жет стать для больного критиче-
ским. Всему этому мы учились по 
ходу пандемии, можно сказать, с 
колес. Я помню, на одной из 
встреч нашего клинического ко-
митета Сергей Семенович Собя-
нин сказал: вы должны работать 
как единый организм. Так оно и 
произошло. Эта модель, на мой 
взгляд, может возрождаться вся-
кий раз при встрече московского 
здравоохранения с ситуациями, 
прежде ему неизвестными.

Марина Журавлева ,  главный 
внештатный клинический фар-
маколог департамента здравоох-
ранения Москвы:

— Действительно, лекарствен-
ных препаратов от новой инфек-
ции  в начале пандемии не было и 
не могло быть, так как до этого 
никто просто не знал о такой бо-
лезни. И когда появится эффек-
тивный и безопасный препарат, 
точно пока не скажет никто. Мне 
же хочется отметить следующее: 
Москва для борьбы с новым опа-
сным вирусом использовала 
весь мировой опыт. Причем кли-
нический комитет мониторил 
ситуацию его буквально по ча-
сам, по минутам, когда могла по-
явиться новая информация, что-
бы тут же ее оценить, проанали-
зировать и при необходимости 
использовать для лечения боль-
ных. Работа шла титаническая, 
по интенсивности, по ответст-
венности. Сейчас Минздравом 
РФ уже зарегистрированы не-
сколько отечественных препа-
ратов. Московские клиники, без-
условно, среди первых участву-
ют в их применении. Будем смо-
треть, насколько они эффектив-
ны, безопасны. Конечно же, мо-
сквичей в первую очередь инте-
ресует вопрос: когда можно бу-
дет точно сказать, что уже есть 
лекарство от коронавируса. Мы, 
медики, в этом тоже заинтересо-
ваны. Но я напомню, что все-та-
ки наш главный постулат: не на-
вреди. Вот с этой точки зрения и 
будем оценивать прежде всего 
новые препараты. А для этого 
требуется время — всесторонне 
оценить препараты и особенно-
сти их применения.

Поэтому сейчас, когда насту-
пает время отпусков, я, к сожа-
лению, не могу рекомендовать 
москвичам не забыть взять с со-
бой лекарство от коронавируса. 
Могу лишь посоветовать: укре-
пляйте свою иммунную систему, 
полноценно питайтесь. Соблю-
дайте санитарно-гигиенические 
нормы, в частности социальную 
дистанцию. Коронавирус еще 
раз приучил нас мыть руки. По-
стараемся и дальше не забывать 
об этой привычке — источником 
заражения очень часто бывают 
именно грязные руки. Простые 
правила могут помочь нам убе-
речь свое здоровье.  

В Москве уже можно гулять 
и кататься на велосипедах. А К Ц Е Н Т

Эта модель может возрождаться всякий 
раз при встрече московского здраво-
охранения с неизвестными ситуациями
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ПОЗДРАВЛЯЕМ 

УМНЫЕ СТАНУТ БОГАТЫМИ

Юрий Медведев

Б
ез преувеличения можно 
сказать, что, выбирая лау-
реатов Государственной 

премии РФ в области науки и 
технологий 2019 года, жюри по-
пало в «десятку». Все победите-
ли — это элита не только россий-
ской, но и мировой науки. 

Лауреаты из Новосибирска 
— академики Михаил Предте-
ченский и Дмитрий Маркович, 
доктор технических наук Вла-
димир Меледин. Их работа  
многим может показаться по-
чти фантастикой. Ведь наша 
доля на мировом рынке высо-
ких технологий — около одного 
процента. Новосибирцы стали, 
по сути, монополистами — они 
держат более 90 процентов 
рынка графена (разновидность 
углерода). Того самого, за метод 
получения которого россий-
ским ученым Андрею Гейму и 
Константину Новоселову была 
присуждена Нобелевская пре-
мия. 

Графен поразил своими 
свойствами. Например, ажур-
ные, словно сделанные из пау-
тины, нанотрубки прочнее ста-
ли в сотни раз, добавление их 
даже мизерных количеств в раз-

личные материалы намного 
улучшали их параметры. Ска-
жем, 0,001 процента нанотру-
бок в бетоне делает его прочнее 
на 50 процентов. Они могут кар-

динально изменить «облик» 
многих отраслей экономики. И 
тогда заговорили о графеновой 
революции, аналогичной тем, 
что произошли в истории циви-
лизации, когда появлялись 
бронза и железо. 

Словом, графен сразу стал 
нужен всем. Цена нанотрубок 
подскочила до невероятной 
цифры: 150 000 долларов за ки-
лограмм. Почему? Дело в том, 
что промышленного производ-
ства не было, материал получа-
ли только в лаборатории. Неу-
дивительно, что, увидев такие 
перспективы, крупнейшие ми-
ровые фирмы вступили в графе-
новую гонку. Но время шло, а 

графен не желал выходить из 
колбы. Почему?

— Все уникальные свойства 
были только у одностенных на-
нотрубок толщиной в один атом, 

но наладить их промышленный 
выпуск не получалось, — говорит 
один из авторов работы акаде-
мик Михаил Предтеченский. — 
Тогда решили делать многостен-
ные, но выяснилось, что это ту-
пиковый вариант. В итоге, вло-
жив сотни миллионов  долларов, 
фирмы работы свернули. 

Российским ученым удалось 
создать промышленную техно-
логию получения одностенных 
нанотрубок. Их цена упала на 
порядки, до 2 тысяч долларов за 
килограмм. Что и позволило 
полностью занять этот рынок. 
Это чудо совершил созданный 
физиками уникальный реактор, 
повторить который до сих пор 

не может никто  в мире. В его ос-
нове многолетние фундамен-
тальные исследования, глубо-
кое понимание технологиче-
ских процессов. 

 Сейчас реактор выпускает 
не килограммы, а 50 тонн нано-
трубок в год. Но авторы уже го-
ворят о 100 и даже 150 тоннах, 
так как рынок растет на поряд-
ки ежегодно. Неудивительно, 
что в сибирском графене заин-
тересованы многие страны, 
сюда потянулись представители 
из США, Китая, Южной Кореи, 
Израиля, Германии, Великобри-
тании, Австралии, Японии. 

Генеральный директор ЗАО 
«Биокад» Дмитрий Морозов, 
сотрудники Андрей Улитин и 
Татьяна Черновская  стали лау-
реатами премии за разработку 
и внедрение в клиническую 
практику  препаратов на основе 
моноклональных антител для 
лечения онкологических и ауто-
иммунных заболеваний стали. 

— Еще недавно казалось, что 
Россия не сможет производить 
такие сложные препараты, — го-
ворит Сергей Лукьянов, ректор 
Российского национального ис-
следовательского медицинско-
го университета им. Н.И. Пиро-
гова. — Но лауреатам премии это 

удалось. Важно особо  подчер-
кнуть, что эта продукция уже 
вышла на зарубежные рынки, в 
том числе и ведущих стран, так 
как по своим характеристикам 
превосходит все известные ана-
логи. 

Считается, что монокло-
нальные антитела дают надежду 
победить онкологические и тя-
желые аутоиммунные болезни. 
Они принципиально отличают-
ся от традиционных химиче-
ских препаратов, которые вры-
ваются в наш организм как ура-
ган, выполняя свою задачу, но 
оставляя заметные разруше-
ния, так называемые побочные 
эффекты. Моноклональные ан-
титела работают иначе. Во-пер-
вых, в них нет  никакой химии, 
они биологического происхож-
дения. Во-вторых, они бьют по 
раку очень прицельно, практи-
чески в «десятку», не нанося 
вреда здоровым тканям. Такой 
эффект достигается за счет 
того, что антитела не проника-
ют внутрь клеток, а работают на 
их поверхности, связываясь со 
специфическими рецепторами 
клетки. Словом, эти препараты 
очень напоминают «золотую 
пулю», о создании которой меч-
тают все медики. Это чудо ле-

карство должно подавлять пато-
логию и не наносить никакого 
вреда организму человека. 

— Еще недавно меланома 
была приговором, а сегодня 
благодаря моноклональным  ан-
тителам около 20 процентов 
людей  полностью выздоравли-
вают, — говорит академик Лукь-
янов. — Впереди огромный путь 

по созданию новых антител. Я 
как ректор надеюсь на сотруд-
ничество с «Биокадом», над-
еюсь, что сможем наши идеи во-
плотить в новые лекарства. 

Известный антрополог, 
член-корреспондент РАН Анд-
рей Головнев  удостоен награды 
за вклад в изучение культурного 
наследия народов Арктики. Ка-
залось бы, это сугубо специаль-
ная область знаний, своего рода 

архаика о жизни кочевников-
оленеводов. Чем они интересны 
современному человеку? 

— Эти люди — пример  экспе-
римента человека над самим со-
бой, который длится со времен 
палеолита, эксперимент выжи-
вания в экстремальных услови-
ях, — говорит ученый. — Они 
очень состоявшиеся. Их тради-

ции образец того, как человек  
адаптируется, обеспечивает  
сам себя  за счет собственного 
культурного потенциала. 

По словам Головнева, севе-
ряне отличаются  от многих дру-
гих, которые живут в сутолоке 
больших городов, они хозяева 
своей  судьбы. Их правильно на-
зывать не малые народы, а на-
роды больших пространств по 
искусству движения. Причем не 

просто движения из пункта А в 
пункт Б. Они демонстрируют в 
социальном смысле своеобраз-
ный вечный двигатель. «Откуда 
эта мотивация? Заряд энергии? 
Когда начинаешь разбираться, 
то понимаешь, что это  вырабо-
танные многими годами техно-
логии адаптации. Например, 
минимализм. Не просто чем 
меньше, тем лучше. Эта этика, 
народная философия, что нем-
ного это хорошо, потому что 
этого достаточно. Они пример 
мирного сосуществования с 
природой», — говорит Головнев. 

Он уверен, что этот опыт бу-
дет бесценным особенно сей-
час, когда мы строим амбициоз-
ные  планы освоения Арктики. 
«Мечтаю, чтобы наши большие 
корпорации разрабатывали 
совместные проекты с кочевни-
ками, относились к ним не как к 
меньшему брату, кого надо за-
добрить льготами, компенсаци-
ями, а взяли у них все лучшее. 
Тогда число экологических ка-
тастроф, о которых мы периоди-
чески слышим, будет  намного 
меньше», — уверен Головнев. 
Сейчас он разрабатывает тех-
нологии кочевания, надеется, 
что они будут использованы 
при освоении Севера.  

НАГРАДА 24 июня в Кремле вручат Государственные премии лауреатам в области культуры и науки

Хранители большого стиля

А К Ц Е Н Т

Ученым удалось создать промышлен-
ную технологию получения одностенных 
нанотрубок. Их цена упала на порядки

А К Ц Е Н Т

Препараты, разработанные  учеными, 
очень напоминают «золотую пулю»: 
чудо-лекарство подавляет патологию 
и не наносит никакого вреда организму

Помощник президента РФ Андрей Фурсенко: Впервые объявляю лауреатов Госпремии в таком необычном формате.

музей

В ИВАНОВКУ!

Директор музея-усадьбы 
Александр Ермаков
Еще десять лет назад Михаил 

Плетнев в интервью «РГ» назвал 

Александра Ермакова, директора 

музея-усадьбы Сергея Рахманино-

ва, подвижником русской культу-

ры,  достойным Госпремии за его 

служение великому делу — возро-

ждению усадьбы «Ивановка» в 

Тамбовской области. Вся жизнь 

Ермакова — поразительный при-

мер того, как на чистом энтузиаз-

ме можно создать крупнейший 

центр по сохранению культурно-

го наследия, возродить место и ат-

мосферу, вдохновлявшие музыку 

Рахманинова.

Александр Иванович, как в 27 лет 
вы стали директором музея «Ива-
новка»?
Александр Ермаков | В 1971 году с 

«десантом» ЦК комсомола — мо-

лодыми педагогами из Казахста-

на, Украины, Белоруссии, России 

я приехал работать в Черноземье. 

Предложили остаться в Тамбове, 

но я сказал: поеду в деревню! Так 

я попал в Ивановку. Про Рахмани-

нова знал давно: сестра очень лю-

била музыку, и Рахманинов был 

ее любимым композитором. Ива-

новка меня потрясла: Рахмани-

нов здесь жил и работал 28 лет, 

но усадьбу превратили в помойку 

и пастбище для животных! Кто-то 

захотел спилить дерево — и спи-

лил! Захотел навоз вывалить — и 

вывалил! Все было разрушено, не 

осталось ни строений, ни даже 

фундаментов. Сохранились толь-

ко клен и два дуба.

Музеем я занялся потому, что 

сильно разозлился. Удивительно, 

но мне сразу стало везти. Удава-

лось даже руководителей области 

в свою веру обращать. Первой в 

судьбу Ивановки вмешалась Ири-

на Константиновна Архипова: 

благодаря ей появилась дорога, 

были воссозданы усадьба и парк. 

Юрий Павлович Рахманинов, вну-

чатый племянник композитора, 

построил главный усадебный 

дом, провел газ, новую линию 

электропередачи. Михаил Васи-

льевич Плетнев тридцать три года 

приезжает в Ивановку, построил 

нам сцену летнего театра. Нико-

лай Львович Луганский многие 

годы играет в Ивановке благотво-

рительные концерты, делает фе-

стиваль, на личные деньги по-

строил гостевой домик, Фонд 

Тимченко приобрел нам рояль 

Steinway, Сергей Евгеньевич Сен-

ков из Гнесинской Академии за-

нимается с одаренными детьми. 

Все здесь происходит благодаря 

поддержке друзей Ивановки.

Полностью интервью 
с Александром Ермаковым 
читайте в ближайших номерах 
«РГ»

Подготовила Ирина Муравьева 

родной язык

ГОЛОСА СИБИРСКОЙ 
АТЛАНТИДЫ
Профессор филологии 
этнограф Галина 
Афанасьева-Медведева
Имя фольклориста, этнографа и 

доктора филологических наук Га-

лины Афанасьевой-Медведевой в 

прибайкальской Сибири хорошо 

известно не только ее коллегам и 

студентам гуманитарным факуль-

тетов. 

30 лет она провела в экспедици-

ях, объездила больше тысячи де-

ревень от Енисея до Камчатки, от 

Приполярья до границ с Монго-

лией. Встреч, разговоров, запи-

сей, заметок — не сосчитать. По 

слову, песне, сказке она воссо-

здала образ Сибирской Атланти-

ды — удивительного мира, почти 

уже утраченного.

Венцом кропотливой работы стал 

«Словарь говоров русских старо-

жилов Байкальской Сибири» — 

21-й том уже издан. Готовится к 

печати 22-й. Всего же их должно 

быть 50. Каждый том —  это более 

600 диалектных слов и фразео-

логизмов, зафиксированных у си-

бирских и якутских старожилов в 

этнографических экспедициях с 

1980 по 2017 годы. Это живая за-

рисовка быта, культуры, тради-

ций, сохранявшихся в сибирских 

деревнях три-четыре века. Язы-

ковое богатство, как и весь уклад, 

русские переселенцы в XVII—

XVIII веках принесли с собой из 

центральной России, северного 

Поморья. 

И благодаря географической ото-

рванности Сибири от «большой 

земли» все это законсервирова-

лось. По местным диалектам  и 

сегодня можно проследить «ма-

теринские» говоры, понять пси-

хологию и космологию их носи-

телей.

Галина Афанасьева-Медведева 

уже семь лет возглавляет Центр 

русского языка, фольклора и эт-

нографии Иркутской области. А 

впереди у нее 28 оставшихся то-

мов Словаря русских говоров.

И мечта об издании обширной 

видеотеки и фонотеки голосов 

исчезающих сибирских дере-

вень.

Подготовила Екатерина 
Дементьева

литература

СОБЕСЕДНИК ВЕКА

Писатель Валентин 
Курбатов
Я знаю Валентина Яковлевича два 

десятка лет и очень ценю нашу с 

ним, смею произнести это слово, 

дружбу. 

Дружба людей двух разных поко-

лений — это вообще дар небес. 

Это раздвигает границы твоего по-

нимания жизни на еще одну 

жизнь.

Жизнь моего поколения при-

шлась на относительно безоблач-

ную часть ХХ столетия. Даже «ли-

хие 90-е» — это все-таки не война 

и не послевоенная разруха. Наши 

отцы не возвращались (если воз-

вращались) с войны, когда мы 

были детьми и подростками. Наш 

путь в литературу лежал в основ-

ном через школы и филфаки. А за-

одно — через скепсис и разочаро-

вание. Путь этого поколения ле-

жал через бараки, возрождение 

истекающей кровью страны и ве-

ликие надежды.

Валентин Курбатов родился в се-

мье путевых рабочих в Куйбы-

шевской области. Когда отец был 

на войне, мать работала путевым 

обходчиком. Потом семья перее-

хала на Урал, в город Чусовой. Он 

работал столяром, грузчиком, на-

борщиком, три года служил во 

флоте. Потом был киноведческий 

факультет ВГИКа, который он за-

кончил с отличием. 

Жизнь одарила его дружбой с 

Виктором Астафьевым и Валенти-

ном Распутиным. Но уверен, что и 

для них он был подарком судьбы — 

такой мудрый собеседник и такой 

чуткий и внимательный критик. 

Когда я слушаю, как вдохновенно 

Валентин Яковлевич говорит о ли-

тературе, я понимаю, что главное 

благородство критика — это не 

умение «валить» авторитетов, а 

искусство любви к творчеству 

других как к своему собственно-

му. И вот этой любви ему не зани-

мать. 

Среди его книг портреты Валенти-

на Распутина, Виктора Астафьева, 

Семена Гейченко, Юрия Селиверс-

това. Долгие годы жизни в Пскове 

рядом с музеем-усадьбой Михай-

ловское навсегда связали его с 

«веселым именем» Пушкина. Воз-

можно, этим объясняется его уди-

вительное чувство юмора и спо-

собность иронизировать над са-

мим собой. Этому я тоже у него 

учился и учусь.

Я сердечно поздравляю своего 

старшего товарища и учителя с за-

служенной наградой!

Подготовил Павел Басинский

медицина

КОГДА ГЛАВВРАЧ ЗАПЕЛ

Главврач московской 
больницы № 15 Валерий 
Вечорко:
— Я родился и вырос в белорус-

ской деревне, в многодетной се-

мье. Нас у родителей было во-

семь детей.  И хотя я самый млад-

ший, я был единственным сыном 

в семье, единственным мужчиной 

после отца. В детстве был отлич-

ником, писал стихи, солировал в 

хоре. На музыкальную школу вре-

мени не оставалось. После 8 

класса, который окончил с отли-

чием, меня приняли в медучили-

ще без экзаменов.

Потом было много учебы, работы. 

Петь часто не получалось. Нужно 

было кормить семью.  У меня чет-

веро детей. И песня как-то ушла 

на второй план. Конечно, иногда в 

компании я брал в руки микрофон 

и мог что-то исполнить. Но это 

было редко. Снова запеть и не 

просто запеть, а брать уроки во-

кала я начал, работая в детском 

санатории. Моим педагогом была 

чудесная добрая женщина Вален-

тина Валерьевна, наш музыкаль-

ный работник. Какие песни я лю-

блю петь? Разные: народные, во-

енных лет, эстрадные. Те песни, 

где есть душа, смысл, а не набор 

слов, как сейчас модно. Ведь пе-

сней можно сказать много того, 

чего иногда не скажешь словами. 

Затронуть самое сокровенное.

Во время работы главным врачом 

15 больницы я продолжил свои 

занятия вокалом. И даже записал 

несколько дисков с песнями в 

своем исполнении. Но главное — 

заразил этим коллектив. Не зря 

говорят: «Песня строить и жить 

помогает». У нас в больнице есть 

актовый зал, можно даже сказать, 

концертный, где мы регулярно 

проводим концерты для наших 

пациентов. На Новый год, ко дню 

8 марта или 9 мая обязательно го-

товится программа, в которой 

принимают участие и наши меди-

ки, и заслуженные артисты Рос-

сии. И, конечно же, я тоже выхо-

жу и пою. Так что можно сказать, 

у нас поющий коллектив. Когда 

ты видишь пританцовывающих в 

такт музыке пожилых пациентов, 

петь хочется не останавливаясь. 

Известно же, положительные 

эмоции влияют на скорейшее вы-

здоровление… 

Подготовила 
Ирина Краснопольская

музыка

ЕГО ДЕНЬ ПОБЕДЫ

Народный артист России, 
композитор Давид 
Тухманов

Если бы композитор Давид Тухма-

нов написал одну только песню 

«День Победы», его имя знала бы 

вся страна. Созданная в 1975 году 

на стихи участника Великой Оте-

чественной войны поэта-фронто-

вика Владимира Харитонова, она 

стала гимном нашей памяти о бес-

смертном подвиге народа. Ее слу-

шают стоя, со слезами на глазах. 

Под ее чеканные ритмы марширу-

ют бойцы на парадах. Ее мелодия 

всегда в нашей душе.

Успех к этой песне пришел не 

сразу: на песенном конкурсе она 

одобрения не получила, колле-

гам-композиторам в ее ритмах 

слышался растленный фокстрот, 

а молодость автора, взявшегося 

за столь святую тему, считалась 

отягчающим вину обстоятельст-

вом. 

Песню, которая потом станет 

классикой, долго не пускали в 

эфир. Время все рассудило, и се-

годня ни одно торжество у нас не 

проходит без «Дня Победы».

Настоящая слава пришла к Тух-

манову годом спустя, когда в свет 

явилась пластинка с невиданной 

по смелости обложкой и неслы-

ханной по отваге музыкой. Поя-

вилась и исчезла: расхватали. Ре-

зонанс был подобен взрыву бом-

бы, критики писали о революции 

в музыкальном творчестве.

Это был альбом «По волне моей 

памяти» Давида Тухманова. Отте-

пельные 60-е иссякли, но еще 

гремели споры «физиков» с «ли-

риками», еще мечта молодых — 

грызть гранит науки. И нет слова 

почетнее, чем «студент», — от него 

веяло вольностью. Диск стал зна-

менем интеллектуального време-

ни: там звучали имена Бодлера, 

Флобера, Верлена, Гильена, Сафо, 

там взыграли ваганты, «их мысль, 

их лик, их крик»… 

Никто не ожидал, что сложные, 

эстетские музыкальные формы 

могут стать массовыми. Что «во-

кал» может быть отличным от 

оперного пения. Альбом стал вер-

шиной славы Тухманова. Он сумел 

стать классиком в самом академи-

ческом смысле слова, еще долго 

не покидая поле популярной му-

зыки. К хорошему текстовому ма-

териалу, который просится на 

ноты, у него тяга со студенческих 

лет: дипломная работа — оратория 

по Твардовскому, баллады на сти-

хи Гейне. Писал на стихи Ахмато-

вой, Вознесенского, Евтушенко, 

Кирсанова,  Дербенева, Рождест-

венского, и конечно, не обошлось 

без Пушкина.

Он писал музыку для кино и теа-

тра. А потом возникла его первая 

опера. Рассказывает постановщик 

спектакля «Царица», худрук «Гели-

кона» Дмитрий Бертман:

«Зашел как-то  Лев Лещенко, с 

ним у нас давняя дружба. И поде-

лился новостью: Тухманов напи-

сал оперу об Екатерине Великой, 

почему бы ее не поставить в «Гели-

коне»? И предложил, чтобы Цари-

цу пела Елена Образцова. Тогда мы 

и начали эту работу. Тухманов при-

нимал участие в постановке «от» и 

«до». Это была первая опера в его 

жизни, и он относился к делу тре-

петно — переписывал музыку, при-

спосабливая тесситуру под наших 

солистов. Написал фантастиче-

ские по силе церковные хоралы. 

Эту оперу он писал буквально «в 

стол» без надежды увидеть ее на 

сцене и был счастлив оттого, что 

ее жизнь наконец начинается.

Тухманов в ней талантливо ими-

тировал стиль оперы XVIII века. С 

оркестром похожего состава, с 

клавесином, но были и элементы 

мюзикла, а в финале он выходил к 

приемам атональной музыки. И 

вообще эта партитура — резуль-

тат серьезного изучения многих 

пластов музыки — старинной и 

современной. 

В ней чувствуется музыкальная 

эрудиция автора.

Премьера прошла в Александрин-

ском театре в Петербурге, потом в 

Москве во Дворце съездов. А ког-

да мы получили реконструирован-

ное здание, она вошла в реперту-

ар «Геликона». Образцова спеть 

партию Царицы так и не смогла — 

болела, но побывав на спектакле, 

очень об этом жалела. Зато на 

балу в ее честь в Большом театре 

она пела партию Графини в том са-

мом кресле, в котором сидела в 

спектакле Царица.

А теперь Тухманов написал еще 

одну оперу — «Иосиф и его братья» 

на библейский сюжет, где уже нет 

следов поп-музыки, но есть вос-

точный колорит с использованием 

еврейского мелоса. Для его сочи-

нений характерна искренность, он 

никогда не плыл по течению. Его 

песни выбивались из советских 

стандартов и часто принимались в 

штыки. А он великолепный мело-

дист, в совершенстве владеет ис-

кусством оркестровки, и к тому же 

добрейший, даже застенчивый че-

ловек.

Государственная премия — пре-

красный подарок к его предстоя-

щему юбилею, признание его 

творчества, и мы с радостью по-

здравим мастера». 

Подготовил Валерий Кичин

Впервые объявление лауреатов государственных премий прошло в 
онлайн-режиме. К счастью, заслуженные награды выдающиеся 
деятели культуры, искусства, науки и технологий смогут получить 
лично из рук президента 24 июня. Помощник президента РФ 
Андрей Фурсенко напомнил, что с 2020 года размер премии увели-
чился до 10 миллионов рублей. А советник президента РФ по куль-
туре Владимир Толстой добавил, что впервые высшая госнаграда 
за достижения в области гуманитарной деятельности будет вруче-
на двум выдающимся личностям. 
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с Валерием 
Вечорко читай-
те на сайте «РГ»
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ТОЛЬКО В «РГ» Михаил Мурашко: Медицина должна быть безопасной и доступной

У министра на слуху

Ирина Краснопольская

Ц
ентр Москвы, ста-
р и н н ы й  о с о б н я к 
в Рахмановском пе-
реулке. Дом 3.  Мин-
здрав РФ. На первый 
взгляд, все как обыч-
но. Но… и те, кто вхо-
дит в здание, и те, кто 
выходит, и те, кто 

встречает у входа, в масках. 
Остаточные явления пандемии? 
Не все ограничения сняты? 

Сегодня здесь наша встреча 
с министром здравоохранения 
России, профессором Михаи-
лом Мурашко. Мы тоже в ма-
сках.  В разговор без конца вры-
ваются телефонные звонки. А 
телефонов в министерском ка-
бинете — не мобильных, обыч-
ных — тринадцать. Отмахнуть-
ся от их вызова невозможно.  
Праздных звонков, судя по все-
му, нет. И надо не только выслу-
шать, надо и решение принять, 
не откладывая в долгий ящик.  

Мурашко привык к этой экс-
тремальной ситуации? Он в 
ней? Его назначили министром 
почти накануне всемирной 
пандемии.

Михаил Альбертович! Вы как 
кур в ощип оказались в мини-
стерском кабинете именно в 
такое время. Как себя ощуща-
ете? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Как ощущаю? 
Времена не выбирают — в них 
приходится жить и работать. 
Мне, возможно, помогает то, 
что я всю жизнь работал в экс-
тренной медицинской помощи. 
Хотя сегодня уже нужно созда-
вать условия, чтобы ситуация 
переходила из ургентного 
в управляемое состояние.

 Справедливости ради дол-
жен сказать, что эти коридоры 
мне хорошо знакомы: впервые я 
появился здесь около 25 лет на-
зад, когда нам поставили задачу 
подготовить документ по орга-
низации перинатальной помо-

щи. Эти наработки, кстати, за-
тем легли в основу моей доктор-
ской диссертации. 

И значит, ваше специализиро-
ванное акушерско-гинекологи-
ческое прошлое помогает ор-
ганизаторской работе? Орга-
низатор здравоохранения дол-
жен быть еще и узким специа-
листом в области медицины? 
Или в наше время так назы-
ваемых успешных менеджеров 
это необязательно?

МИХАИЛ МУРАШКО: Сегодня модно 
говорить про так называемые 
софт-скилз, формирование ком-
петентностных моделей. Но мне 
кажется, что когда речь идет об 
организаторе здравоохранения, 
лучше, чтобы он был професси-
оналом и в клинической дисци-
плине. Это дает серьезный фун-
дамент знаний о реальной жиз-
ни и правильное понимание на-
шей профессии. Многие сейчас 
спорят, нужна ли такая специ-
альность, как организатор здра-
воохранения. На мой взгляд, та-
кая специальность должна, обя-
зана существовать.

Как вы оцениваете наше здра-
воохранение? 

МИХАИЛ МУРАШКО: В целом система 
здравоохранения России заслу-
живает призовых мест, хотя 
есть и немало поводов для объ-
ективной критики. 

А по некоторым рейтингам 
мы на 55-м месте…

МИХАИЛ МУРАШКО: В разных рей-
тингах разные критерии оцен-
ки: где-то оценивается соотно-
шение уровня финансирования 
и результатов, где-то бремя тех 
или иных болезней или факто-
ров. Здесь нужно говорить кон-
кретно: где есть прогресс, а где 
нужны дополнительные усилия.

Медпомощь 
или медуслуга? 

Вас как министра, как врача 
не задевает, когда говорят: 

я поеду лечиться в Германию, 
в Израиль? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Конечно, задева-
ет. Хотя сегодня есть и абсолют-
но противоположная тенден-
ция: иностранцы приезжают в 
Россию за медицинской помо-
щью. В рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» есть даже 
отдельный показатель — количе-
ство иностранцев, получающих 
помощь в России. 

Кстати, медицинскую по-
мощь или медицинскую услу-
гу?

МИХАИЛ МУРАШКО: Это очень важ-
ный акцент. Сегодня в наш лек-
сикон совершенно обоснованно 
возвращается понятие меди-
ц и н с к о й  п о м о щ и .  Н а  м о й 
взгляд, это более корректно и по 
отношению к пациенту, и по от-
ношению к врачу. В условиях 
пандемии меняется восприятие 
медика: сейчас, когда тема здо-
ровья актуальна как никогда, 
медицинские услуги ушли, при-
шла медпомощь.

Навсегда? И не будут пла-
тить врачу меньше, чем, ска-
жем, водителю троллейбуса? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Указом прези-
дента установлено, что оплата 
труда врача должна быть в два 
раза выше, чем средний уро-
вень по региону, где он живет, — 
это догмат. Если не соблюдается 
— это повод для проверки и 
жестких решений.

Но приходит информация о 
том, что, например, обещали 

приличную зарплату. Одна-
ко на деле ту же санитарку 
переводят на должность 
уборщицы со всеми вытекаю-
щими последствиями. На 
это можно как-то повли-
ять?

МИХАИЛ МУРАШКО: Не просто мож-
но — нужно повлиять! Медик 
должен получить тот уровень 
оплаты, который ему положен 
по закону. Но я бы хотел отме-
тить еще один важный момент 
по поводу выездов за рубеж для 
получения медпомощи. Вспом-
ните, еще 15—20 лет назад был 
большой поток желающих ро-
жать за рубежом. Сегодня это 
единицы, и их мотивы, как пра-
вило, не связаны с самой меди-
цинской помощью. 

Сформированная система 
медпомощи по акушерскому 
профилю работает четко: жен-
щина выбирает медучреждение 
для родоразрешения в зависи-
мости от состояния здоровья, 
рисков, отдаленности и т.д. 
Иными словами, уровень риска 
для пациентки должен соответ-
ствовать уровню медицинской 
организации. Надо отдать дол-
жное организаторам здравоох-
ранения, в том числе Веронике 
Игоревне Скворцовой, которые 
реализовывали эту систему. 

Вы сторонник перинаталь-
ных центров? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Они себя зареко-
мендовали хорошо. И я так гово-
рю не потому, что сам стоял у 
истоков формирования этих 
центров. Они действительно по-
могают выжить женщинам и но-
ворожденным в самых сложных 
ситуациях.

Была в нескольких перина-
тальных центрах. Помню 
один новый, красивый, но по-
лупустой. А женщина на сно-
сях, живущая в 150 киломе-
трах от этого центра, с ужа-
сом говорила, что медпункта 
нет, фельдшера нет, акушера 
нет. И как по бездорожью до-
браться до перинатального 
центра? Так, может, лучше 
рожать в специальном отде-
лении многопрофильной боль-
ницы? Или все-таки перина-
тальный центр предпочти-
тельнее?

МИХАИЛ МУРАШКО: Лучше, когда пе-
ринатальный центр работает в 
комплексе с многопрофильной 
больницей. Но именно перина-
тальный центр — это самый вы-
сокий по сложности уровень 
медпомощи. Нетяжелые забо-
левания могут и должны ле-
читься рядом с домом. Но когда 
требуется более высококвали-
фицированная помощь,  то 

здесь без перинатального цен-
тра не обойтись. Тем более что 
если мы говорим об акушер-
ской патологии, то в ряде ситу-
аций она может развиваться 
молниеносно. Поэтому госпи-
тализация женщин, у которых 
есть риск развития такой пато-
логии, должна проводиться 
туда, где смогут оказать весь 
объем помощи.

Послушать сердце
Так хорошо, когда рядом есть 
многопрофильная больница?

МИХАИЛ МУРАШКО: Хорошо, когда 
можно быстро доставить чело-
века туда, где ему сделают все, 
что необходимо. Но многопро-
фильная больница — это не зна-
чит полный объем помощи. 
Нельзя забывать и уровень го-
товности медицинского персо-
нала: чтобы уметь работать во 
всех без исключения клиниче-
ских ситуациях, поток пациен-
тов должен быть объемный и 
постоянный. В ряде стран уста-
навливается даже критерий по 
количеству операций, которые 
производит клиника, чтобы со-
ответствовать определенному 
уровню. Если это будет пять ро-
дов в год, даже в многопрофиль-
ной больнице, ее персонал бу-
дет менее готов, чем в клинике, 
где проходят сотни родов. Это, 
конечно, относится не только к 
акушерству. Скажем, опреде-
ленные операции в офтальмоло-
гии. Клиника выполняет более 
1000 операций в год, или она 
выполняет их 100. Это очень 
разный уровень учреждений. 

Медицинская помощь бук-
вально притягивает к себе но-
вые технологии. А современ-
ный врач должен уметь послу-
шать сердце пациента, по-
стучать по его спине? Или, 
чтобы поставить диагноз, он 
начисто привязан к КТ, МРТ, 
УЗИ?.. Без этого никак нельзя? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Это один из кра-
еугольных камней телемедици-
ны. Министерство здравоохра-
нения стоит на позиции, что 
первый визит к врачу должен 
быть личный. Врач должен по-
смотреть, послушать пациента, 
оценить его кожные покровы, 
провести пальпацию, пооб-
щаться с больным. Не всегда 
можно понять человека, его 
проблемы, передав только КТ 
или лабораторные анализы. 
Нельзя уходить от классики ме-
дицины — от первичного осмо-
тра пациента.

Врач должен быть добрым? 
МИХАИЛ МУРАШКО: Должен. Во вся-
ком случае, пациенты восприни-
мают такого врача лучше. Долж-
но быть сострадание пациенту, 
эмпатия. Медика этому учат. 

А стандарты оказания помо-
щи этому не мешают?

МИХАИЛ МУРАШКО: Стандарты в ме-
дицине — это алгоритмы, кото-
рые позволяют минимизировать 
ошибки и риски для пациента. 

Медицинская помощь может не-
сти не только пользу, но и опа-
сность, особенно если оказыва-
ется некорректно. Это основа 
менеджмента качества. Может 
быть, это словосочетание кому-
то покажется формальным, но 
сегодня без него никуда — это 
определенная культура органи-
зации. Но такой подход не заме-
няет основы медицины, а их ор-
ганично дополняет. Мне не нра-
вится подход, когда предлагается 
«или так, или так»: нужно подхо-
дить системно. 

А если так, то почему паци-
ент сам не может решить, 
где ему лечиться? Почему не-
редко для этого требуется 
квота? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Пациент, конеч-
но, не должен сталкиваться с во-
просами квот. Это экономиче-
ский параметр, который исполь-
зуется в системе оплаты услуг. 
Непосредственно пациента 
должно интересовать, как бы-
стро он получит помощь и на-
сколько качественно. Причем 
когда идет разговор о выборе 
клиники, пациент в большей сте-
пени должен выбирать из тех, ко-
торые могут оказать данный вид 
помощи в полном объеме. 

Первый этап выбора — амбу-
латорно-поликлиническая по-
мощь. Нужно выбирать ближай-
шую поликлинику. Потому что 
если к вам едет машина «неот-
ложки», она должна быть близко. 
Если возникает ситуация, что 
нужно дообследование, более 
глубокая консультация специа-
листа, тогда вас должны напра-
вить и направляют туда, где это 
делают. Квоты — это, повторюсь, 
экономический параметр, он не 
относится напрямую к пациенту. 
Пациент получает эту квоту-на-
правление, чтобы организация 
получила за него финансовую 
компенсацию. 

Как пациенту получить кво-
ту? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Прежде всего 
нужно прийти к участковому 
врачу. Это тот врач, который 
лучше всего вас знает. У него 
есть все возможности для того, 
чтобы вас определить в ту или 
иную клинику, определить объ-
ем обследования. Нельзя пере-
прыгивать это звено. 

Классика медицины
Все самые лучшие, самые сов-
ременные технологии теря-
ют смысл, если они недоступ-
ны. Как сделать медицинскую 
помощь доступной? Какая 
ваша, министра, главная за-
дача?

МИХАИЛ МУРАШКО: Две задачи пер-
востепенны: доступность и ка-
чество. Эти две составляющие 
являются базисом ко всей меди-
цине. Доступность начинается с 
той поликлиники, к которой вы 
прикреплены. Нельзя уходить 
от классики медицины — от пер-
вичного осмотра пациента.

Но мы же уничтожили пер-
вичное звено?

МИХАИЛ МУРАШКО: Так утверждать, 
конечно, нельзя. Но то, что мо-
дернизация первичного звена 
необходима, — это факт. Это 
очень важная составляющая си-
стемы, потому что основная мас-
са обращений пациентов — около 
полутора миллиардов в год — это 
обращения в первичное звено. 
Фактически население форми-
рует мнение о медицине именно 

с поликлиники, с участкового 
врача. И формат недоверия тоже 
формируется оттуда. Госпитали-
зируются 30 миллионов в год. 
Это цифры разных порядков! К 
сожалению, из-за пандемии мы 
были вынуждены немного отло-
жить модернизацию первичного 
звена, но в этом году мы ее обяза-
тельно начнем. 

Оптимизация — теперь уже 
признано — была ошибкой. А 
нынешнее перепрофилирова-
ние действительно было 
столь необходимо? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Тут несколько 
моментов. Когда мы столкнулись 
с первым ударом коронавируса, 
в самих больницах по естествен-
ным причинам возникли очаги 
болезни. Поэтому мы должны 
были распределить потоки: па-
циенты с коронавирусной ин-
фекцией, которых оперировали 
и кардиохирурги, и транспланто-
логи, должны были быть отделе-
ны от тех, у кого вируса не было. 

Далее, быстро развернуть 
койки можно только в медицин-
ской организации. Поскольку, 
во-первых, там есть условия по 
всему циклу помощи: диагности-
ка, включая лабораторную и уль-
тразвуковую, плюс подготовлен-
ный персонал, система помеще-
ний. В критических ситуациях 
мы, конечно, знаем, как развер-
нуть койки в других учреждени-
ях: в период боевых действий 
или ЧС такой опыт был. Но и их 
нужно подготовить. 

Мы должны быть готовы к не-
предвиденным событиям. Коро-
навирусная инфекция всему 
миру показала, что успокаивать-
ся с инфекционными заболева-
ниями нельзя. Многие страны, у 
которых хороший националь-
ный календарь прививок, вклю-
чая нашу страну, в определенной 
степени чувствовали защищен-
ность от многих инфекций. К 
тому же есть правила гигиены, 

система эпидемиологического 
надзора и т.д. 

В обычной ситуации это по-
зволяло нам спокойно существо-
вать с определенным запасом ко-
ечной сети. Подходы к оказанию 
инфекционной помощи пересма-
тривались, конечно, при появле-
нии новых инфекций и новых вы-
зовов, но не кардинально, как это 
произошло сегодня. Во время 
эпидемии ковида мы столкну-
лись с большим количеством па-
циентов, у которых поражены 
легкие, а это означает, что возле 
каждой кровати пациента со 
средней степенью тяжести или в 
тяжелом состоянии должна быть 
подводка кислорода. Это одна из 
норм, которая никогда не суще-
ствовала. И мы закрепили, что 70 
процентов коечного фонда при 
оказании помощи такой катего-
рии больных должно иметь ки-
слородную подводку. 

В зависимости от того, как ин-
фекция протекает, мы должны 
быть готовы к оказанию реани-
мационной помощи. Видя то, что 
произошло в других странах, мы 
должны были подготовить систе-
му реанимационной защиты так, 
чтобы ни в коем случае у врача 
не возникало проблемы: кому 
оказать помощь, а кому не ока-
зать. Это страшный выбор, до ко-
торого нельзя доводить. 

Сейчас все ждут вакцину от 
ковида. Возможно ли, что, как 
обычно, кто-то откажется 
от вакцинации после ее созда-
ния? Будет ли вакцина введе-
на в национальный календарь 
прививок?

МИХАИЛ МУРАШКО: Есть прививки, 
которые делаются по эпидеми-
ологическим показаниям. А 
есть те, которые входят в пере-
чень национального календаря 
прививок. Мы сейчас работаем 
над вакциной и оцениваем эпи-
демический процесс. Все будет 
зависеть от этих оценок. Но 
очевидно одно: вакцинация 
должна стать нормой жизни. 
Невежественность в подходе к 
вакцинации должна уже сейчас 
восприниматься как недостой-
ное поведение.

Будет ли вторая волна кови-
да?

М И Х А И Л  М У РА Ш К О :  Вероятность 
большая. 

Нам будет легче с ней справ-
ляться?

М И Х А И Л  М У РА Ш К О :  Безусловно. 
У нас есть опыт и готовность.  

В условиях пандемии медицинские 
услуги ушли, пришла медицинская 
помощь.

Министр Михаил Мурашко и журналист «Российской газеты» Ирина Краснопольская: разговор в масках. 
Не только о пандемии и — предельно откровенный.

А К Ц Е Н Т

Вакцинация должна стать нормой 
жизни. Невежественность в подходе к 
вакцинации должна уже сейчас воспри-
ниматься как недостойное поведение

А К Ц Е Н Т

Мы столкнулись с большим 
количеством пациентов, у которых 
поражены легкие. 70 процентов 
коечного фонда при оказании помощи 
таким больным должно иметь 
кислородную подводку 

О чем мечтает министр

О чем мечтает министр здравоохранения? Или мечтать неког-
да?

МИХАИЛ МУРАШКО: Почему? Мечтать нужно и очень важно. Мечтаю перей-

ти к более плановому формату работы. Мы уже к нему возвращаемся, 

потому что за очень короткий промежуток времени сделали те правила, 

регламенты, порядки, клинические рекомендации, по которым сейчас 

работаем. С ними проще работать и нам в министерстве, и врачу пра-

ктического звена в клинике.

Повторюсь: врач будет получать достойную заработную плату?
МИХАИЛ МУРАШКО: Мы к этому идем. Уровень заработной платы врачей 

уже повысился. 

Только главных врачей или участкового тоже?
МИХАИЛ МУРАШКО: И участковых, и врачей стационаров. Здесь ведь много 

разных задач. Нужно прежде всего формировать новую систему опла-

ты труда, которая соответствовала бы уровню физических и эмоцио-

нальных затрат каждого врача. Нагрузка на врачей различных специ-

альностей разная — это тоже необходимо учитывать. Вместе с мини-

стерством труда мы работаем над этим. 

А платные и бесплатные клиники? Руководители многих плат-
ных мечтают, чтобы у них могли лечиться по системе ОМС. Это 
возможно? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Это уже реализуется. Но посмотрите объективно на 

ситуацию. Какое количество помощи сегодня оказывают государствен-

ные больницы и какое — частные. 

Если бы им дали такое право, может, все было бы по-другому?
МИХАИЛ МУРАШКО: Право давно дали. И в ряде регионов сегодня частные 

организации вовлечены в оказание медицинской помощи в рамках 

ОМС. Современная клиника должна оказывать помощь по разным про-

филям. Монопрофильная клиника проигрывает. В выигрыше клиника 

многопрофильная, когда есть все виды помощи, начиная от анестезио-

логии и реанимации, заканчивая консультациями эндокринологов и хи-

рургов. По-другому это выстроено быть не может. Пациент должен 

быть защищен. И приоритет за многопрофильными клиниками, кото-

рые могут оказывать и поликлиническую помощь.

О СЕМЬЕ, МАТЕМАТИКЕ И ТАНЦАХ

Отвлечемся от злобы дня… Вы не потомственный 
врач?
Михаил Мурашко | Моя бабушка была провизором, 

фармацевтическим работником. Но в моей семье в 

основном инженеры. А вот жена — практикующий 

врач функциональной диагностики. Большую часть 

жизни работала в региональном кардиоцентре. Гра-

мотный специалист-диагност. Один сын — провизор, 

второй сын окончил вуз по направлению «биофизи-

ка». Кстати, круглый отличник.

Во сколько министр Мурашко приходит на работу и во 
сколько уходит?
Михаил Мурашко | Приезжаю в 8.30. Но работать на-

чинаю раньше. Заканчиваю поздно. 

А что ест министр в течение дня?
Михаил Мурашко | Суп и овощи. В каком-то возрасте 

много мяса не нужно. Я в том возрасте, когда мяса 

ем достаточно для того, чтобы бежать быстрее.

Ваш завтрак? 
Михаил Мурашко | Люблю овсянку на воде или рис. 

А ужин?
Михаил Мурашко | Овощи или рыба.

Министр любит танцевать… Правильно я говорю?

Михаил Мурашко |  Я даже занимался танцами лет 

семь. В детстве. 

Что любите танцевать? 

Михаил Мурашко | Наверное, больше современные 

танцы. Но в свое время мы учили бальные.

В пандемию не актуально, но… Есть ли у вас возмож-
ность пойти в театр? Когда в последний раз были в те-
атре?
Михаил Мурашко | Мы с семьей были в Большом теа-

тре, смотрели балет «Драгоценности».

Любите слушать музыку?
Михаил Мурашко |  Да, очень. Я окончил музыкаль-

ную школу в Свердловске — нынешнем Екатеринбур-

ге. Даже когда-то играл в ансамбле. Мы тогда выигра-

ли призовое место на рок-фестивале. 

А общеобразовательную школу окончили с медалью? 

Михаил Мурашко | Нет. Я окончил спецшколу с физи-

ко-химико-математическим уклоном. Учился в клас-

се, который больше занимался математикой. 

Почему же пошли в медицину?
Михаил Мурашко | А в медицине разве не нужно 

знать математику? В свое время в школе писали пла-

каты: «Математика — ум в порядок приводит».

Теперь медицина без математики немыслима. Мате-
матики даже входят в штатное расписание лечебных 
учреждений. Из всех профессий какая самая лучшая, 
на ваш взгляд?
Михаил Мурашко |  Медицина. С годами я лишь убе-

дился, что не ошибся с выбором.
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ПРИЗНАНИЕ Накануне Дня медицинского работника мы говорим спасибо всем, кто лечит и спасает

Золотая маска Краснопольской
Коронавирус войдет в историю человечества не только как медицинская 
проблема. Пандемия обрушила привычный образ жизни миллиардов лю-
дей. За считаные месяцы самоуверенные ценности общества потребления 
стушевались перед жизненно необходимыми правилами общества без-
опасности.
Вспомним недавние дискуссии, каким должно быть современное россий-
ское здравоохранение. Одни утверждали: не хватает денег. Другие — подго-
товленных кадров. Третьи — оптимизации всего и всех.
Но грянул COVID-19. Мир, что называется, на пальцах понял, как важно вкла-
дывать в образование, технологии, цифровизацию. Чтобы не остаться на-
всегда в «красной зоне», зоне недоступа. Простая мысль стала доступна 
всем: наша главная надежда, главная опора — медики, Его Величество Врач.
На полосе «Медицина», которую ведет обозреватель «Российской газеты», 
Отличник здравоохранения Ирина Краснопольская, медики всегда были не 
только желанными гостями, но и героями. И это не просто потому, что они бо-
ролись с ковидом. А потому, что они принимали роды, проводили шунтиро-
вание сердца, удаляли опухоли…
Несмотря ни на какие катаклизмы, ни на какие вирусы врачи делают то, 
что делают уже столько лет, сколько существует клятва Гиппократа. Лечат 
и спасают.
Их было больше, главных героев этого года. Жаль, что мы не смогли рас-
сказать обо всех. Но мы встретимся с ними еще не раз. 
Есть театральный фестиваль и престижнейшая театральная премия — «Зо-
лотая маска». Накануне Дня медицинского работника «Российская газета» 
решила отметить Золотой маской Краснопольской  героев полосы «Меди-
цина» этих дней.
Кто, как не они, сегодня заслуживают наши аплодисменты?

Алексей Шабунин, главный врач московской больницы 
им. С.П. Боткина, член-корреспондент РАН: 

 — При первых симптомах сдал тесты. Получил положительный резуль-

тат. Сразу самоизолировался в своем рабочем кабинете. Продолжаю ра-

ботать. С коллективом общаюсь исключительно в режиме видеоконфе-

ренций. После переливания плазмы чувствую себя гораздо лучше. Иду 

на поправку. А наша Боткинская, как всегда, в круглосуточном режиме. 

Экстренную помощь никто не отменял. Помогаем зараженным корона-

вирусом онкобольным и пациентам с заболеваниями крови.

Боткинская сегодня — это все направления современной медицины. От 

операции с помощью робота да Винчи до трансплантации органов. Это 

база 24 кафедр четырех московских медицинских вузов. У нас трудятся 

пять членов Российской академии наук, ваш покорный слуга в том числе, 

более 100 профессоров, более 200 кандидатов наук. Мы лечим 104 ты-

сячи стационарных больных в год и миллион амбулаторных пациентов. 

Сергей Петриков, директор НИИ скорой помощи 
им. Н. В. Склифосовского, член-корреспондент РАН:

— В нашем институте, в центре радиохирургии, проведена двухсотая опе-

рация с помощью гамма-ножа. Гамма-нож спасает за один день. Лишь 

иногда, когда требуется повторное облучение гамма-ножом, пациент 

приходит на повторный сеанс. Надо заметить, что гамма-нож абсолютно 

не похож на наши представления об обычном ноже. Гамма-нож — это це-

лая установка. В ее составе сложнейшая современная техника, которую 

человек сделал безопасной и очень эффективной для спасения от тяже-

лейших заболеваний мозга. Операции с помощью гамма-ножа проводят-

ся не инвазивно, то есть без скальпеля, под местным обезболиванием. 

Пациенту не требуется стационарное лечение. 

Часто спрашивают: все-таки облучение?! Мы же боимся даже самого 

этого слова. При гамма-ноже оно не опасно для человека? Тем более 

если направлено в главный орган — мозг? Гамма-нож устроен таким 

образом, что при помощи тонкой компьютерной настройки его лучи на-

правляются точно на опухоль. Они разрушают ДНК больных клеток, не 

задевая при этом здоровые.

Николай Плавунов, главный врач московской скорой и неотлож-
ной медицинской помощи, профессор:

— Вот уже сто лет подряд достаточно набрать короткий номер: раньше — 

03, теперь — 103, и человек абсолютно уверен: помощь придет. «Скорая 

помощь» — команда единомышленников. Если такой команды нет, то нет 

и самой службы, потому что у нас особая специфика. Член такой команды 

не должен смотреть на часы, не должен знать слова «нет», когда его при-

зывают на помощь. В московской команде 11 тысяч человек. В среднем 

каждый день мы выполняем 12 тысяч вызовов. На улицы Москвы выходит 

1040 бригад «скорой». Это в среднем. Когда нет ЧП. Но, к сожалению, без 

экстрима не обойтись в любом городе, тем более, в таком многомиллион-

ном, как Москва.

Каждый год мы выполняем 4 миллиона вызовов. Вас удивляет, что «ско-

рая» прибывает через считаные минуты. В этом нет тайны. У нас есть под-

станции. Их сейчас 60. Они практически в шаговой доступности. И пото-

му не опаздывают. Мы работаем по расчетному времени прибытия. Ин-

формационная система позволяет знать местоположение каждой брига-

ды в любую минуту. И на вызов направляется ближайшая к пациенту.

Григорий Ройтберг, академик РАН, руководитель клиники 
АО «Медицина»:

— Идет война. Да, без выстрелов. И спасают нас в этой войне медики. Зна-

чит, мы, причем не только организаторы здравоохранения, должны спа-

сти медиков. Спасая их, мы спасаем наших пациентов. Медики приняли 

эпидемический удар на себя. Приняли как само собой разумеющееся: а 

как иначе? Им не предписано сидеть дома, не выходить на улицу и так да-

лее. Напротив, они обязаны, они должны.  Спасение в экстремальной си-

туации — дело врачей. И, как сказал наш президент, «медики проявляют 

удивительную самоотдачу. Медиков надо поддержать». Так хочется, что-

бы это пожелание распространялось не только на время эпидемии. В Ита-

лии люди выходят на балконы и аплодируют врачам. Жду ли аплодисмен-

тов у нас? Жду цивилизованного отношения к медикам. Оно же было в 

России. Традиционно к врачеванию относились с пиететом. 

Елена Новожилова, доктор медицинских наук, заведующая
отделением «опухоли головы-шеи» московской онкологической 
больницы № 62:  

— Очень хорошо помню свою первую операцию. На операционном сто-

ле была женщина, страдающая раком щитовидной железы. И хотя до 

этого я множество раз ассистировала при таких операциях… Нет, руки 

не дрожали. Но было страшновато. . . Сколько лет ни работаю, точно 

могу сказать: нет одинаковых людей. Все операции очень индивидуаль-

ны. Человек не может быть «случаем» — это всегда личность с индивиду-

альными чертами...

Многократно план операции проигрывался в голове. Но когда я начала 

операцию, страх и неуверенность прошли. С той поры у меня привычка: 

каждую предстоящую операцию мысленно проигрываю. Хирург должен 

быть уверен в себе? Уверен — да! Но ни в коем случае не самоуверен.

Андрей Каприн, академик РАН, 
главный онколог Минздрава 
РФ: 

— Пандемия внесла свои коррек-

тивы в работу лечебных учрежде-

ний всей страны. Филиал нашего 

Центра — НИИ урологии и интер-

венционной радиологии имени 

Лопаткина — оказался в числе пе-

репрофилированных. И с 24 апре-

ля на 156 койках принимает паци-

ентов с подозрением или подтвер-

жденным диагнозом новой коро-

навирусной инфекции.

Оперируем гораздо больше, чем 

обычно. Мы понимаем, что рак не 

уходит на карантин. Не уходят и 

другие болезни. И мы прикладыва-

ем все усилия, чтобы продолжать 

свою работу по основному профи-

лю и на прежнем уровне. 

Филиал оказывает помощь в том 

числе и онкологическим пациен-

там, которые, увы, заразились 

COVID-19.  Такие пациенты под на-

блюдением в НИИ урологии и ин-

тервенционной радиологии имени 

Лопаткина. В пандемию работают 

все наши подразделения и в Мо-

скве, и в Обнинске.

Николай Коновалов, нейрохирург, заместитель директора 
НМИЦ нейрохирургии имени академика Н. Н. Бурденко, 
член-корреспондент РАН:
— Данных о том, что коронавирус поражает позвоночник, практически 

пока нет. А вот о том, что он поражает центральную нервную систему 

есть. К сожалению, я не могу сказать, что у здоровых людей с возрастом 

не наступят некие изменения в позвоночнике. Говорить, что такое про-

исходит со всеми, неправильно. Но вероятность высокая. Очень важна 

генетическая предпосылка. Если мы проведем МРТ людям в возрасте 

шестидесяти лет, то у одних вовсе не будет никаких изменений. У дру-

гих они будут настолько выражены, что могут привести к глубокой инва-

лидности. Факторы риска развития тут и образ жизни, и склонность к 

стрессам, и занятия спортом, и лишний вес. Даже у занимающихся фи-

зической культурой, следящих за своим здоровьем могут развиваться 

выраженные изменения не только в пожилом, но и в молодом возрасте.

Виктор Малеев, академик РАН, 
инфекционист: 

— Среди важнейших уроков панде-

мии — цивилизованное отношение 

к вакцинации. Прежде всего она 

напомнила всем: никогда не надо 

забывать о том, что в мире всегда 

были и будут существовать инфек-

ции. Они составная часть природы. 

Они возникают и существуют по 

своим собственным законам. Но, 

как правило, это всегда бывает 

внезапно и застает человечество 

врасплох. Так случилось и сейчас. 

Очень хочется думать, что теперь 

станет по-другому: внимание к ин-

фекциям возрастет, и мы будем к 

ним более подготовлены.

На сей раз, к сожалению, все стра-

ны были готовы не в полной мере. 

Но многое зависело от способно-

сти быстро мобилизоваться. В Рос-

сии удалось сохранить централи-

зованную эпидемиологическую 

службу. Она смогла в короткий пе-

риод решить задачи по разработке 

современных методов диагности-

ки, организации эпиднадзора, мо-

билизации всех систем здравоох-

ранения и социальных служб.

Владимир Порханов, академик 
РАН, Герой Труда,  главный врач 
Краснодарской краевой больни-
цы № 1 имени Очаповского: 

— Болезни умудряются не в единст-

венном количестве поражать одно-

го человека. И тогда, к примеру, воз-

никает необходимость удаления 

рака легкого у больного с ишемиче-

ской болезнью сердца. Ранее таких 

пациентов вовсе не оперировали: 

был крайне высок риск осложне-

ний со стороны сердечно-сосуди-

стой системы. Сейчас у них есть 

шанс на жизнь. У одного операци-

онного стола собирается сплочен-

ная мультидисциплинарная коман-

да хирургов. Такие комбинирован-

ные операции почти всегда уни-

кальны: проводятся после тщатель-

ного планирования, подготовки. 

Они требуют от хирургов высокого 

мастерства и ювелирной точности.

Анна Попова, руководитель Роспотребнадзора, профессор:

 — Россияне, планирующие отпуск этим летом, должны исходить из того, 

что риск коронавируса остается. Но нельзя забывать,  что остаются  и 

другие вирусные инфекции. Одна из самых высокозаразных, известных 

человеку, — корь. В первый день сыпь появляется на лице и шее. На вто-

рой — покрывает туловище. На третий — руки и ноги. А еще кашель, конъ-

юнктивит. Но все это через несколько дней проходит. И не в них опа-

сность кори. А в том, что она может вызвать серьезные осложнения. 

Вплоть до летального исхода. Кто в группе риска? Любой человек, не 

имеющий иммунитета к вирусу кори. Тот, кто не прошел противокоре-

вую вакцинацию, не переболел корью. Кроме того, в группу риска вхо-

дят работники медицинских учреждений, образовательных организа-

ций, торговли, мигранты, кочующие группы населения. Источник зара-

жения — только больной корью человек. 
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Объявление о проведении специального конкурса 
на предоставление грантов Президента Российской Федерации 

на развитие гражданского общества
Фонд президентских грантов объяв-

ляет о проведении специального конкурса 
среди некоммерческих неправительст-
венных организаций, участвующих в раз-
витии институтов гражданского общест-
ва, реализующих социально значимые 
проекты и проекты в сфере защиты прав и 
свобод человека и гражданина, на предо-
ставление грантов Президента Россий-
ской Федерации на развитие гражданско-
го общества в период борьбы с распро-
странением новой коронавирусной 
инфекции.

Конкурс проводится Фондом прези-
дентских грантов в соответствии с Указом 
Президента Российской Федерации от 30 
января 2019 года № 30 «О грантах Прези-
дента Российской Федерации, предостав-
ляемых на развитие гражданского обще-
ства» с использованием средств резер-
вного фонда Президента Российской 
Федерации, предусмотренных распоря-
жением Президента Российской Федера-
ции от 6 мая 2020 г. № 120-рп.

Для целей проведения конкурса под 
некоммерческой неправительственной 
организацией понимается российское 
юридическое лицо, созданное в одной из 
организационно-правовых форм неком-
мерческих организаций, за исключением 
государственного или муниципального 
учреждения, публично-правовой компа-
нии, государственной корпорации, госу-
дарственной компании и иной некоммер-
ческой организации, созданной Россий-
ской Федерацией, субъектом Российской 
Федерации, муниципальным образовани-
ем, государственным органом и (или) 
органом местного самоуправления.

На конкурс могут быть представлены 
проекты некоммерческих неправительст-
венных организаций, предусматриваю-
щие осуществление деятельности по сле-
дующим направлениям:

социальное обслуживание, социаль-
ная поддержка и защита граждан;

охрана здоровья граждан, пропаганда 
здорового образа жизни;

поддержка семьи, материнства, 
отцовства и детства.

В конкурсе могут участвовать неком-
мерческие неправительственные органи-
зации, соответствующие всем следую-
щим требованиям:

1) организация зарегистрирована не 
позднее чем за один год до дня окончания 
приема заявок на участие в конкурсе, а в 
случае, если организация запрашивает 
грант в сумме до пятисот тысяч рублей, — 
не позднее чем за шесть месяцев до дня 
окончания приема заявок на участие в 
конкурсе (при этом днем регистрации 
организации, созданной в результате 
реорганизации в форме преобразования 

юридического лица одной организацион-
но-правовой формы в юридическое лицо 
другой организационно-правовой 
формы, признается день регистрации 
некоммерческой организации — право-
предшественника);

2) организация осуществляет в соот-
ветствии с уставом один или несколько 
видов деятельности, соответствующих 
вышеуказанным направлениям;

3) организация не находится в процес-
се ликвидации, в отношении нее не возбу-
ждено производство по делу о несостоя-
тельности (банкротстве), деятельность 
организации не приостановлена в поряд-
ке, предусмотренном законодательством;

4) у организации отсутствует просро-
ченная задолженность по налогам, сбо-
рам и иным обязательным платежам в 
бюджеты бюджетной системы Россий-
ской Федерации, срок исполнения по 
которым наступил в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации 
(за исключением сумм, по которым име-
ется вступившее в законную силу реше-
ние суда о признании обязанности орга-
низации по уплате этих сумм исполнен-
ной), в размере, превышающем одну 
тысячу рублей. Организация признается 
соответствующей установленному требо-
ванию в случае, если ею в установленном 
порядке подано заявление об обжалова-
нии указанной задолженности и решение 
по такому заявлению на дату подачи орга-
низацией заявки на участие в конкурсе не 
принято.

Если в состав учредителей некоммер-
ческой организации при ее создании вхо-
дили государственные органы и (или) 
органы местного самоуправления, но до 
подачи организацией заявки на участие в 
конкурсе такие органы в установленном 
законодательством порядке вышли 
(исключены) из состава учредителей 
организации, указанная некоммерческая 
организация может участвовать в конкур-
се при условии, что она соответствует дру-
гим требованиям, установленным поло-
жением о конкурсе.

Участниками конкурса не могут быть:
потребительские кооперативы, к 

которым относятся в том числе жилищ-
ные, жилищно-строительные и гаражные 
кооперативы, садоводческие, огородни-
ческие и дачные потребительские коопе-
ративы, общества взаимного страхова-
ния, кредитные кооперативы, фонды про-
ката, сельскохозяйственные потреби-
тельские кооперативы;

политические партии;
саморегулируемые организации;
объединения работодателей;
объединения кооперативов;
торгово-промышленные палаты;

товарищества собственников недви-
жимости, к которым относятся в том 
числе товарищества собственников 
жилья;

адвокатские палаты;
адвокатские образования;
нотариальные палаты;
государственно-общественные и 

общественно-государственные организа-
ции (объединения), их территориальные 
(структурные) подразделения (отделе-
ния), в том числе являющиеся отдельны-
ми юридическими лицами; 

микрофинансовые организации;
некоммерческие организации, кото-

рые на день окончания приема заявок на 
участие в конкурсе не представили в 
Фонд президентских грантов отчетность, 
предусмотренную договором о предо-
ставлении гранта, по гранту Президента 
Российской Федерации, использование 
которого завершено (если сроки пред-
ставления такой отчетности наступили до 
дня окончания приема заявок

на участие в конкурсе);
некоммерческие организации, у кото-

рых на день окончания приема заявок на 
участие в конкурсе имеется просроченная 
задолженность по возврату в Фонд пре-
зидентских грантов сумм ранее получен-
ных грантов Президента Российской 
Федерации, подлежащих возврату в 
соответствии с условиями договоров о 
предоставлении таких грантов (по гран-
там, использование которых завершено);

некоммерческие организации, от 
договоров о предоставлении грантов с 
которыми Фонд президентских грантов 
ранее отказался в связи с нецелевым 
использованием гранта и (или) выявле-
нием факта представления в Фонд прези-
дентских грантов подложных документов 
и (или) недостоверной информации.

Условия и порядок проведения кон-
курса, в том числе требования к заявке на 
участие в конкурсе, определяются поло-
жением о конкурсе, утвержденным при-
казом Фондом президентских грантов от 
15 июня 2020 года № 9 (по согласованию 
с Координационным комитетом по прове-
дению конкурсов на предоставление 
грантов Президента Российской Федера-
ции на развитие гражданского общества, 
образованным Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 3 апреля 2017 года 
№ 137), и размещено на официальном 
сайте Фонда президентских грантов в 
информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» (далее — офици-
альный сайт) по адресу: президентскиег-
ранты.рф.

Для участия в конкурсе некоммерче-
ская неправительственная организация 
должна представить в Фонд президент-

ских грантов заявку, подготовленную в 
соответствии с положением о конкурсе.

Не допускается представление одной 
организацией двух и более заявок на 
участие в конкурсе, в которых краткое 
описание проекта, обоснование социаль-
ной значимости проекта, цель (цели) и 
задачи проекта, календарный план про-
екта и (или) бюджет проекта совпадают 
по содержанию более чем на 50 процен-
тов.

Заявка представляется в Фонд прези-
дентских грантов в форме электронных 
документов посредством заполнения 
соответствующих электронных форм, 
размещенных на официальном сайте по 
адресу: президентскиегранты.рф.

Срок приема заявок на участие в кон-
курсе:

дата начала приема заявок — 16 июня 
2020 года;

дата окончания приема заявок — 15 
июля 2020 года.

Фонд президентских грантов завер-
шает прием заявок на участие в конкурсе в 
23.30 по московскому времени в день 
окончания приема заявок (15 июля 2020 
года). Информация и документы, посту-
пившие в Фонд президентских грантов 
после указанного времени, не учитывают-
ся и не рассматриваются, за исключением 
информации и документов, которые 
запрошены у организации Фондом прези-
дентских грантов.

Информация об организаторе конкур-
са — Фонде президентских грантов (пол-
ное наименование — Фонд-оператор пре-
зидентских грантов по развитию граждан-
ского общества):

Официальный сайт: президентскиег-
ранты.рф

Адрес электронной почты: office@
pgrants.ru

Место нахождения: 121099, город 
Москва, улица Композиторская,

дом 25/5, строение 1
Телефон: +7 (495) 150-42-22

Настоящее объявление о проведении 
конкурса не является публичной офертой.

К проведению конкурса не применя-
ются правила, предусмотренные статьями 
447 — 449 Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации.

Фонд президентских грантов не воз-
мещает расходы, понесенные организа-
циями в связи с участием в конкурсе.

Фонд президентских грантов не обя-
зан направлять уведомления

о результатах рассмотрения заявок на 
участие в конкурсе и давать объяснения

о причинах, по которым заявки не 
были поддержаны.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Государство 
поддержит социально значимые 
проекты НКО

Грант в помощь

Айсель Герейханова

Сегодня «РГ» публикует объяв-
ление о специальном конкурсе 
президентских грантов для не-
коммерческих организаций, 
борющихся с последствиями 
пандемии коронавируса. При-
ем заявок продлится до 15 
июля. По итогам лучшие проек-
ты получат гранты на общую 
сумму 2 млрд рублей. 

Как рассказал «РГ» гене-
ральный директор Фонда пре-
зидентских грантов Илья Чука-
лин, сроки приема заявок (все-
го месяц, хотя традиционно это 
45 дней) специально были сжа-
ты, чтобы уже 1 сентября про-
екты смогли получить финан-
сирование. «Мы исходим из 
того, что из-за пандемии люди 
оказались в трудной ситуации 
уже сейчас и им нужна по-
мощь», — отметил он. 

Специальный конкурс, по 
словам Чукалина, строится на 
базе традиционного конкурса 
президентских грантов — та же 
форма заявки, фактически те 
же требования к участникам. 
Но есть важное отличие — изме-
нилась сама тематика. «Из 13 
направлений, которые мы под-
держиваем обычно, остается 
только три. Это социальная 
поддержка, здравоохранение и 
поддержка семьи», — подчер-
кнул он. И важно, чтобы в уста-
ве НКО были прописаны эти на-
правления — одно или несколь-
ко. Иначе организация не смо-
жет участвовать. Кроме того, по 
словам Чукалина, проекты 

должны быть направлены на 
помощь той целевой группе, ко-
торая сейчас находится в уяз-
вимом состоянии: это работа с 
пожилыми, людьми с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, семьями, заразившими-
ся коронавирусом, или с теми, 
кто серьезно потерял в доходе.

«Но это не тот формат, что 
ты выехал на улицу с горячей 
едой и раздал тем, кто пришел. 
Такая работа может быть толь-
ко частью проекта. То есть че-
ловека можно кормить всю 
жизнь, а можно помочь ему из-
менить свою жизнь», — подчер-
кивает директор Фонда. 

По распоряжению Владими-
ра Путина, Фонду президент-
ских грантов было дополни-
тельно выделено три миллиар-
да рублей на поддержку соци-
ально ориентированных орга-
низаций, участвующих в борь-
бе с коронавирусом. «Из них 1 
млрд мы направили на преды-
дущий конкурс, отобрав более 
500 проектов, которые также 
были связаны с этой темати-
кой, а 2 млрд будет направлено 
на этот конкурс», — пояснил Чу-
калин.  НКО смогут в заявках 
запрашивать любую сумму, но 
чем она выше, тем строже эк-
сперты оценивают и жестче ра-
ботают критерии. «Проходной 
балл зависит от запрашивае-
мой суммы. То есть если орга-
низация в маленьком населен-
ном пункте работает, то лучше 
до 500 тысяч запрашивать, бу-
дет самый низкий проходной 
балл», — советует Чукалин.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Газпромнефть-ОНПЗ» уведомляет о 
продолжении общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы − проектная документация «Реконс-
трукция УПНК (для производства игольчатого кокса), включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция установки 
прокалки нефтяного кокса (для производства игольчатого кокса).

Месторасположение намечаемой деятельности:  
АО «Газпромнефть-ОНПЗ», 644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1.

Наименование и адрес заявителя: АО «Газпромнефть-ОН-
ПЗ», 644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1.

Разработчик материалов: ООО «Башгипронефтехим», 450064, 
г. Уфа, ул. Максима Горького, д. 35.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: апрель 2020 г. – август 2020 г.

Форма общественных обсуждений: В форме общественных 
слушаний и приема замечаний и предложений в письменном виде.

Наименование органа, ответственного за проведение об-
щественных слушаний, организацию общественного обсуж-
дения: Департамент общественной безопасности Администрации 
города Омска, (г.Омск, 644099, ул. Гагарина, 32).

Материалы проектной документации, включая материалы 
ОВОС, (окончательные материалы по оценке воздействия плани-
руемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
объекта государственной экологической экспертизы, резюме не-
технического характера, утвержденное техническое задание на 
проведение ОВОС), будут доступны для ознакомления обществен-
ности с     19   июня  2020 г. и размещены вместе с журналом регист-
рации обращений общественности в помещении библиотеки 
АО «Газпромнефть-ОНПЗ», расположенной по адресу: г. Омск, 
пр. Губкина, д. 1/1, в понедельник, вторник, четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу с 10.00 до 16.45 (перерыв на обед с 13.00 до 13.45).

Вопросы, замечания и предложения от общественности прини-
маются в журнале замечаний и предложений, который будет нахо-
диться вместе с материалами объекта государственной экологичес-
кой экспертизы, либо могут быть направлены по электронной поч-
те: gpn-cs@omsk.gazprom-neft.ru.

Общественные слушания состоятся 21 июля 2020 г. в 15.00 
в помещение для конференции в здании библиотеки АО «Газп-
ромнефть-ОНПЗ», расположенной по адресу: пр. Губкина, д. 1/1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

Управление благоустройства и лесного хозяйства города Рос-
това-на-Дону настоящим информирует общественность и учас-
тников оценки воздействия на окружающую среду о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) намечаемой де-
ятельности по объекту государственной экологической экспер-
тизы проектной документации «Рекультивация несанкциони-
рованной свалки на земельном участке в Октябрьском районе 
г. Ростова-на-Дону, (КН 61:44:0082615:15282)», включая тех-
ническое задание по оценке воздействия на окружающую среду 
и материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Наименование, цель и месторасположение намечае-
мой деятельности: проектная документация «Рекультива-
ция несанкционированной свалки на земельном участке  
в  О к т я б р ь с к о м  р а й о н е  г .  Р о с т о в а - н а - Д о н у ,  
(КН 61:44:0082615:15282)», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, предусмотрена рекультива-
ция земельного участка несанкционированной свалки, распо-
ложенного в Октябрьском районе г. Ростова-на-Дону с кадас-
тровым номером 61:44:0082615:15282.

Наименование и адрес заказчика: Управление благо-
устройства и лесного хозяйства города Ростова-на-Дону,   
ИНН 6164244504, адрес местонахождения: 344000, г. Ростов-
на-Дону, пр. Соколова, 92; адрес для корреспонденции: 344000, 
г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 92; тел.: (863) 210-19-90; элек-
тронная почта: ubilh@rostov-gorod.ru; контактное лицо: Семен-
ченко Алексей Николаевич.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: I квартал 2020 г. —III квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений; Администрация города Ростова-на-Дону, Коми-
тет по охране окружающей среды: 344000, г. Ростов-на-Дону, 
пр. Семашко, 99/248, тел.: (863) 200-24-28, совместно с заказчи-
ком или его представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: в форме 
слушаний.

Сроки и место доступности технического задания 
по оценке воздействия на окружающую среду предвари-
тельного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду для ознакомления и представления 
замечаний и предложений: документация объекта госу-
дарствен ной экологической экспертизы, в том числе инженер-
ные изыскания, утвержденное техническое задание по оценке 
воздействия на окружающую среду, проектная документация, 
включая материалы ОВОС, доступны для ознакомления заинте-
ресованными лицами в течение 30 дней с момента настоящей 
публикации и в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения по адресу: 344000, г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 
92, каб. 3, с 9.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни, телефон для 
справок (863) 210-19-90, а также на сайте https://zero-waste.ru 
в разделе «Новости».

Форма предоставления замечаний и предложений в пись-
менном виде и посредством почтовых отправлений по адресу: 
344000, г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 92, каб. 3, с 9.00 до 17.00 
ежедневно в рабочие дни, телефон для справок  (863) 210-19-90, или 
на электронную почту: ubilh@rostov-gorod.ru.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Рекультивация несанкцио-
нированной свалки на земельном участке в Октябрьском районе 
г. Ростова-на-Дону, (КН 61:44:0082615:15282)» в форме слуша-
ний состоятся 24 июля 2020 г. в 16.00 в здании Управления бла-
гоустройства и лесного хозяйства города Ростова-на-Дону по ад-
ресу: 344000, г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 92, каб. 3.

Разработчик проектной документации, включая мате-
риалы ОВОС: ООО «ЗВ Групп», адрес местонахождения: 
344002, г.Ростов-на-Дону, ул. Социалистическая, 69/21, офис 
9а, электронная почта: info@zw-mail.ru, тел.: 8-928-226-97-30, 
контактное лицо: Ларин Дмитрий Сергеевич.

Доступ общественности к утвержденному техническо-
му заданию и окончательному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду будет обес-
печен до момента принятия решения о реализации наме-
чаемой деятельности по адресу: 344000, г. Ростов-на-Дону, 
пр. Соколова, 92, каб. 3, с 9.00 до 17.00, а также на сайте:  
https://zero-waste.ru в разделе «Новости».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земельных 
участках, находящихся в государственной, муниципальной собствен-
ности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Центр» на территории 
Новоусманского муниципального района Воронежской области и не 
сданных в аренду по состоянию на 19.06.2020 г., с кадастровыми но-
мерами: 36:16:5500006:192, площадь 363033 кв.м; 36:16:5500006:115, 
площадь 100000 кв.м; 36:16:5500006:132, площадь 200272 кв.м; 
36:16:5500006:133, площадь 271120 кв.м; 36:16:5500006:135, пло-
щадь 18720 кв.м; 36:16:5500006:138, площадь 199909 кв.м; 
36:16:5500006:139, площадь 118513 кв.м; 36:16:5500006:387, пло-
щадь 3155 кв.м; 36:16:5500006:142, площадь 12964 кв.м; 
36:16:5500006:144, площадь 322813 кв.м; 36:16:5500006:184, пло-
щадь 28145 кв.м; 36:16:5500006:187, площадь 64559 кв.м; 
36:16:5500006:211, площадь 30153 кв.м; 36:16:5500006:212 площадь 
751 кв.м; 36:16:5500006:370, площадь 130080 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о переносе места 
проведения общественных обсуждений (слушаний) 

намечаемой хозяйственной деятельности
ООО «СИБУР Тобольск» совместно с Администрацией муници-

пального образования г.Тобольск в соответствии с постановлением 
правительства Тюменской области от 17.03.2020 г. № 120-п «О вве-
дении режима повышенной готовности» в целях обеспечения сани-
тарно-эпидемиологического благополучия населения на территории 
города Тобольска информирует о переносе места итогового заседа-
ния общественных обсуждений (в виде общественных слушаний) по 
проектной документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) «Реконструкция установки АОП про-
изводства по переработке ШФЛУ ООО «СИБУР Тобольск». 

Итоговое заседание общественных обсуждений проектной доку-
ментации (ПД) объекта государственной экологической экспертизы, 
включая материалы ОВОС, состоится 25 июня 2020 года в 17.00 по 
адресу: Тюменская обл., г. Тобольск, ул. Ленская, стр.35, конференц-
зал гостиницы «Георгиевская».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Изменение к опубликованному  
в «Российской газете» от 5.03.2009 г. № 37 

Перечню участков недр федерального значения  
в редакции, изложенной  

в «Российской газете» от 24.12.2019  
№ 290 (8048)

№
п/п

Место- 
положение

Наименование 
участка  

недр

Вид полез-
ного иско-

паемого
1 Ямало-Ненецкий  

автономный округ  
и частично Тазовская 
губа Карского моря

Западно-Мин-
ховский участок 
недр федераль-
ного значения

Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения   
технического задания

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), соглас-
но Федеральному закону от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российс-
кой Федерации», Федеральному закону от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» и Порядку организации 
и проведения общественных обсуждений намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на территории Кольского района, 
которая подлежит экологической экспертизе, утвержденному 
решением Совета депутатов Кольского района от 17.05.2012 
№ 16/4 (Решение) и в соответствии с требованиями Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372,  
АО «Институт Гидропроект» совместно с администрацией 
Кольского района уведомляет о начале процедуры второго эта-
па общественных обсуждений проектной документации (далее 
— ПД): «Центр строительства крупнотоннажных морских со-
оружений (ЦСКМС). Комплекс для изготовления оснований 
гравитационного типа и интеграции модулей верхних строений. 
Этап № 3. Сухой док № 1» (далее — «Реконструкция Сухого дока 
№ 1»). В составе ПД разработан раздел «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды», включающий Оценку воздейс-
твия на окружающую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Реконс-
трукция Сухого дока № 1 Комплекса для изготовления осно-
ваний гравитационного типа и интеграции модулей верхних 
строений ЦСКМС, включающая замену временной перемычки 
на батопорт, с целью предотвращения периодического негатив-
ного воздействия на акваторию, включая водные биологические 
ресурсы Кольского залива, при периодическом сооружении/де-
монтаже перемычки, а также закладку фундаментов под подъ-
емную систему дока (далее — скиддинговую систему), усиление 
фундаментов под краны и др.

Местоположение: Объект проекта реконструкции распо-
ложен в границах Комплекса для изготовления оснований гра-
витационного типа и интеграции модулей верхних строений 
на территории ЦСКМС в Кольском районе, сельское поселение 
Междуречье, с. Белокаменка на побережье и части акватории 
Кольского залива между мысами Белокаменный и Великий.

Технический заказчик: ООО «Арктик СПГ 2». Адрес мес-
тонахождения: 629305, Российская Федерация, Ямало-Ненецкий 
АО, г. Новый Уренгой, улица Юбилейная, дом 5, этаж 2, офис 
162. Адрес для корреспонденции: 117393, Российская Федерация, 
г. Москва, ул. Академика Пилюгина, д. 22. Тел.: +7 (495) 720 50 53. 
Адрес электронной почты: arcticspg@arcticspg.ru.

Генеральный проектировщик: АО «Институт Гидропро-
ект». Адрес местонахождения: 125993, Российская Федерация, 
г. Москва, Волоколамское шоссе, дом 2. Тел.: +7 (495) 741-49-71, 
+7 (495) 727-36-05. Факс: +7 (499) 158-01-91. Адрес электрон-
ной почты: hydro@hydroproject.ru. 

Cроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: май 2020 г. — август 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Кольского района Мурманской об-
ласти (184381, г. Кола, пр-т Советский, д. 50, тел.: (81553) 3-34-13, 
e-mail: arch@akolr.gov-murman.ru).

Общественные обсуждения проводятся в 2 этапа:
Этап 1. Общественные обсуждения проекта Технического за-

дания (ТЗ) на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
ПД. Этап 1 был проведен с 16 мая по 15 июня 2020 года.

Этап 2. Общественные обсуждения материалов ПД, в том 
числе раздела ПМООС, включая ОВОС.

Форма общественных обсуждений (этап 2): В целях сни-
жения рисков распространения новой коронавирусной инфек-
ции (COVID-19) второй этап общественных обсуждений ПД, 
в том числе раздела ПМООС, включая ОВОС, проводится в фор-
ме опроса в срок с 22.06.2020 по 22.07.2020 г. с использованием 
интернет-платформы. 

Раздел «ПМООС, вкл. ОВОС» будет доступен для ознаком-
ления с 22.06.2020 г. на официальном сайте администрации 
Кольского района: https://akolr.gov-murman.ru/administratsiya/
otdely_komitety/folder2/page.php.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
прием замечаний и предложений к разделу «ПМООС, включая 
ОВОС» будет осуществляться в форме опросных листов, направ-
ленных на адрес электронной почты: arch@akolr.gov-murman.ru, 
в срок до 22.07.2020 г. Форма опросного листа размещена 
на официальном сайте администрации Кольского района: 

https://akolr.gov-murman.ru/administratsiya/otdely_
komitety/folder2/page.php.

Также замечания и предложения по разделу «ПМООС, вкл. 
ОВОС» в письменном виде с пометкой «К общественным об-
суждениям» можно направлять в АО «Институт Гидропроект» 
по адресу электронной почты: e.kalinkin@hydroproject.ru, и в ад-
министрацию Кольского района по адресу электронной почты: 
arch@akolr.gov-murman.ru.

По итогам этапа 2 общественных обсуждений проектная 
документация, в том числе раздел ПМООС, вкл. ОВОС, может 
быть откорректирована по поступившим замечаниям и коммен-
тариям. 

В течение 30 дней после окончания общественных обсуж-
дений (проведения общественных слушаний) АО «Институт  
Гидропроект» обеспечит принятие письменных замечаний 
и предложений от граждан и общественных организаций. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
О начале проведения оценки воздействия 

на окружающую среду при разработке Плана 
по предупреждению и ликвидации разливов 

нефти и нефтепродуктов для морских объектов 
обустройства Лунского и Пильтун-Астохского 

нефтегазоконденсатных месторождений  
и Плана по предупреждению и ликвидации разливов 

нефти и нефтепродуктов для морских объектов 
производственного комплекса «Пригородное»

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» (да-
лее «Сахалин Энерджи») извещает о проведении общественных об-
суждений Плана по предупреждению и ликвидации разливов неф-
ти и нефтепродуктов для морских объектов обустройства Лунского 
и Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатных месторождений и 
Плана по предупреждению и ликвидации разливов нефти и неф-
тепродуктов для морских объектов производственного комплекса 
«Пригородное» (далее — Планы ЛРН), включая проекты Техни-
ческих заданий на проведение и разработку оценки воздействия на 
окружающую среду и материалы предварительного ОВОС.

Планы ЛРН являются объектами государственной экологи-
ческой экспертизы федерального уровня. Оценку воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) работ, предусмотренных в составе 
Планов ЛРН, планируется выполнить в период февраля — августа 
2020 г.

Заказчик разработки Планов ЛРН — компания 
« Сахалин Энерджи», главный офис: 693020, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Дзержинского, 35, телефон: +7 (4242) 662000, e-mail: 
ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик Планов ЛРН — АО «Центральный научно-
исследовательский институт морского флота» (далее ЦНИИМФ). 
191015 Санкт-Петербург, ул. Кавалергардская, 6, лит. «А», Тел.: 
8 (812) 271-10-15, 8 (911) 145-36-69, e-mail: ivanchinAA@cniimf.
ru.

Исполнитель ОВОС в составе Планов ЛРН — ООО НПФ 
«Экоцентр МТЭА», 119571, г. Москва, пр. Вернадского, 94, к. 1, 
тел.: 8 (499) 503-93-93, e-mail: ec@ecifpa.ru.

Цели планируемой деятельности:
Разработка Планов ЛРН осуществляется в целях предупрежде-

ния чрезвычайных ситуаций на море, поддержания в постоянной 
готовности сил и средств их ликвидации для обеспечения безопас-
ности населения, защиты окружающей среды, а также максималь-
но возможного снижения негативных экологических и социально-
экономических последствий в случае их возникновения.

Общие сведения о проекте «Сахалин-2» (далее — проект):
«Сахалин Энерджи» является оператором проекта, реализуе-

мого на условиях Соглашения о разделе продукции, заключенного 
между «Сахалин Энерджи» и Российской Федерацией, целью ко-
торого является разработка морских нефтегазоконденсатных ме-
сторождений на северо-восточном шельфе о. Сахалин в границах 
территориального моря Российской Федерации. 

В составе проекта:
• морские ледостойкие стационарные платформы «Пильтун-

Астохская-А», «Пильтун-Астохская-Б» , «Лунская-А»;
• подводные нефте- и газопроводы месторождений Пильтун-

Астохское и Лунское.
 Производственный комплекс «Пригородное» получает нефть и 

газ с месторождений северо-восточного шельфа о. Сахалин по двум 
магистральным трубопроводам. В дальнейшем нефть и нефтепро-
дукты отгружаются в специализированые суда для последующей 
доставки потребителям. 

Порядок проведения общественных обсуждений:
Органы местного самоуправления Сахалинской области, орга-

низующие общественные обсуждения:
• Администрация муниципального образования городской 

округ «Охинский», 
• Администрация муниципального образования «Городской 

округ Ногликский».
• Администрация муниципального образования «Корсаковский 

городской округ»;
• Администрация муниципального образования «Анивский го-

родской округ»
Общественные обсуждения материалов объекта государствен-

ной экологической эксперизы по согласованию с администрация-
ми указанных органов местного самоуправления запланированы в 
форме опроса общественного мнения. 

Обсуждаемые материалы объекта государственной экологиче-
ской экспертизы будут доступны для ознакомления по следующим 
адресам:

• в читальном зале МБУ «Ногликская централизованная библи-
отечная система»,пгт Ноглики, ул. Пограничная, 5А, — с 21 июня 
2020 г.

• в читальном зале МБУ «Охинская централизованная библио-
течная система», г. Оха, ул. Ленина, 17, — с 22 июня 2020 г.;

• в читальном зале МБУ «Анивская централизованная библи-
отечная система», г. Анива, ул. Первомайская, 10, — с 22 июня 
2020 г.;

• в холле администрации Корсаковского городского округа, 
г. Корсаков, ул. Советская, 41, 1-й этаж, — с 22 июня 2020 г.

Помимо указанных адресов, все заинтересованные участники 
общественных обсуждений смогут ознакомиться с проектами ТЗ на 
проведение ОВОС, содержащими краткую информацию о Планах 
ЛРН и формы опросных листов на интернет-сайтах компании «Са-
халин Энерджи» (www.sakhalinenergy.ru), АО «ЦНИИМФ (www.
cniimf.ru) ООО НПФ «Экоцентр МТЭА» (www.ecifpa.ru), начиная 
с 20 июня 2020 г.

Замечания и предложения по доработке проектов ТЗ и мате-
риалов предварительной ОВОС могут направляться в письменном 
виде непосредственно на указанные электронные или почтовые 
адреса, а также путем внесения в опросные листы в 30-дневный 
срок с даты размещения указанных материалов в свободном до-
ступе. Общественные обсуждения по указанным объектам госу-
дарственной экологической экспертизы планируется завершить 28 
августа 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЕГИОНЫ Депутаты регионов Южного и Северо-Кавказского федеральных округов предложили 
дополнительно поддержать граждан и бизнес

Инициативы с юга
Дарья Лисицына, 
Краснодарский край 

З
аконодатели Красно-
дарского края и Респу-
блики Крым вышли с 
совместной инициати-
вой — ввести дополни-
тельные меры государ-
ственной поддержки 
санаторно-курортной 
и туристской сфер, по-

страдавших из-за распростра-
нения новой коронавирусной 
инфекции. Такие предложения 
прозвучали на майской конфе-
ренции Южно-российской пар-
л а м е н т с к о й  а с с о ц и а ц и и 
(ЮРПА), прошедшей в видео-
формате.

— Это уже не первый случай 
нашего межпарламентского 
взаимодействия с соседней ре-
спубликой. Предыдущие иници-
ативы, в частности о развитии 
яхтенного туризма, уже успеш-
но реализуются. Надеюсь, что 
так будет и в дальнейшем, — под-
черкнул спикер Законодатель-
ного собрания края (ЗСК) Юрий 
Бурлачко.

По словам председателя ко-
митета по туризму, курортам и 
спорту Государственного сове-
та Крыма Алексея Черняка, в 
южных регионах уделяют осо-
бое внимание развитию рекреа-
ционных комплексов. В 2018 
году курорты ЮФО и СКФО по-
сетили 29 миллионов отдыхаю-
щих — это больше трети общего 
туристского потока страны. 

— Распространение новой ко-
ронавирусной инфекции нане-
сло огромный ущерб экономике 
регионов, — отметил Черняк. — 
Продажи в сфере туризма упали 
на 95—100 процентов. В Крыму, 
по предварительным данным, 
из-за этого за апрель и май не-
дополучено 18,7 миллиарда ру-
блей, налоговые поступления в 
бюджет снизятся на 504,1 мил-
лиона, а с учетом мультиплика-
тивного эффекта — на 2,1 милли-
арда. В Краснодарском крае за 
те же два месяца отраслевые 
предприятия в совокупности, 
по предварительным оценкам, 
потеряли более 11 миллиардов 
рублей, налоговые поступления 
сократились на 2,26 миллиарда.

Депутаты Юга России под-

держали составленное крым-
скими и кубанскими коллегами 
обращение в правительство РФ 
с предложением дополнительно 
помочь отрасли. Речь идет о на-
логовых послаблениях, субси-
диях и других инструментах, ко-
торые позволят улучшить поло-
жение в этой сфере.

В целом на конференции рас-
смотрели 33 законодательные 
инициативы и обращения в фе-
деральный центр, среди них 
семь принадлежат кубанским 
парламентариям. Одна касается 
внесения изменений в КоАП 
в части регулирования рынка 
алкоголя и в Федеральный за-
кон «О государственном регу-
лировании производства и обо-
рота этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей 
продукции и об ограничении 
потребления (распития) алко-
гольной продукции». Подгото-
вили поправки в профильном 
комитете ЗСК, возглавляемом 
вице-спикером Сергеем Алту-
ховым. 

Депутаты предложили наде-
лить лицензирующий орган 
правом отказать заявителю в 
лицензии в случае, если тот был 
привлечен к административной 
ответственности за продажу 
продукции без маркировки, а 
также установить штраф за реа-
лизацию алкоголя без марки-
ровки.

Комитет подготовил обра-
щение к председателю прави-
тельства РФ Михаилу Мишус-
тину, в котором идет речь о 
продлении действия единого 
налога на вмененный доход (со-
гласно действующим нормам, 
его можно применять до перво-
го января 2021 года). ЕНВД по-
казал свою эффективность во 
многих регионах, поэтому пар-
ламентарии предлагают оста-
вить его в силе. По мнению 
Сергея Алтухова, необходи-
мость переходить на другой вид 
налогообложения в нынешней 
экономической ситуации мо-
жет негативно повлиять на ма-
лый и средний бизнес.

— Все предложения, подго-
товленные нашим комитетом, 
имеют важное значение не толь-
ко для Кубани, но и для других 
регионов страны. Поэтому, уве-

рен, они будут поддержаны, — 
считает вице-спикер. 

Не менее актуальна кубан-
ская инициатива о внесении из-
менений в федеральный закон 
об автомобильных дорогах и о 
дорожной деятельности в РФ. 
Депутаты предлагают расши-
рить перечень транспортных 
средств, пользующихся правом 
безвозмездного проезда по 
платным трассам, и ввести льго-
ты для определенных категорий 
граждан — инвалидов, ветеранов 
Великой Отечественной войны, 
Героев Советского Союза и Рос-
сии, Героев Труда и лиц, посто-

янно живущих или работающих 
на территории населенных пун-
ктов, прилегающих к платным 
участкам. 

А комитет ЗСК по вопросам 
законности, правопорядка и 
правовой защиты граждан со-
ставил обращение к председате-
лю Госдумы Вячеславу Володи-
ну о необходимости разъяснить 
федеральное законодательство 
в части предоставления земель-
ных участков. Дело в том, что 
граждане, работающие по спе-
циальности в сферах образова-
ния и здравоохранения, имеют 
право на получение участков 

для постройки частного жилого 
дома или организации личного 
подсобного хозяйства. Но на 
практике оказывается, что мно-
гие из них трудятся в учрежде-
ниях на должностях, имеющих-
ся в штатном расписании, а не 
по специальности, указанной в 
документе об образовании, что 
может стать поводом для отказа 
в предоставлении земли. Поэто-
му парламентарии просят разъ-
яснить правовой смысл терми-
на «специалист» и установить 
то ж д е ст в о  п о н я т и й  « д ол -
жность» и «специальность» в 
данной ситуации.

—Таким образом, мы вырабо-
таем единый поход к решению 
вопроса, который беспокоит 
все субъекты, — отмечает пред-
седатель комитета Андрей Гор-
бань.

В свою очередь комитет по 
вопросам имущественных и зе-
мельных отношений ЗСК пред-
ложил внести в Земельный ко-
декс изменения, позволяющие 
повысить эффективность ис-

пользования участков, на кото-
рых расположены археологиче-
ские объекты. 

Не менее значимые инициа-
тивы выд винули и  другие 
участники конференции. Так, 
поддержано обращение Госу-
дарственного совета Крыма к 
Вячеславу Володину о необхо-
димости установить запрет на 
оптовую и розничную торгов-
лю некурительными никотин-
содержащими смесями. Ранее 
был введен законодательный 
запрет на реализацию снюса и 
насвая, но теперь недобросо-
вестные продавцы торгуют ни-
котинсодержащими жвачками, 
леденцами, конфетами с раз-
личными вкусовыми добавка-
ми. Среди покупателей немало 
школьников.

Исследования, проведенные 
Роспотребнадзором, показали, 
что концентрация никотина в 
такой продукции более чем в 20 
раз превышает допустимые зна-

чения для табачной продукции. 
Ее употребление приводит к се-
рьезным отравлениям. По мне-
нию депутатов, необходимо как 
можно скорее ввести запрет на 
нее.

— Совсем недавно по инициа-
тиве губернатора Кубани на 
внеочередной сессии мы приня-
ли закон об ограничении прода-
жи снюсов в регионе. Но жизнь 
не стоит на месте, сейчас появ-
ляются другие, но не менее 
вредные продукты. Необходим 
федеральный закон, учитываю-
щий все названия подобных то-
варов и ограничивающий их 
свободную продажу. Мы долж-
ны заботиться о жизни и здоро-
вье подрастающего поколения, 
— заявил Юрий Бурлачко.

Ряд инициатив, рассмотрен-
ных ЮРПА, касался агропро-
мышленного сектора. Ростов-
ские парламентарии предложи-
ли создать отдельные зоны се-
меноводства, чтобы обеспечить 
защиту от перекрестного опы-
ления. Это стратегический для 
продовольственной безопасно-
сти страны вопрос, считают де-
путаты. 

Сельхозотрасль в центре 
внимания и волгоградских за-
конодателей: их предложение — 
разработать специальные вете-
ринарно-санитарные правила 
для племенных и генофондных 
хозяйств в целях сохранения 
племенного животноводства. 
Одобрена инициатива Крыма о 
внесении изменений в КоАП для 
ужесточения ответственности 
за нарушение правил борьбы с 
карантинными и опасными вре-
дителями растений, возбудите-
лями болезней, сорняками. 

Депутаты Калмыкии предло-
жили изменить систему расчета 
социальной доплаты пенсионе-
рам, что позволит увеличить их 
материальное обеспечение. 
Дума Астраханской области 
подготовила обращение к пра-
вительству РФ и Государствен-
ной Думе, в котором призывает 
отменить штрафы за несоблю-
дение весогабаритных параме-
тров в отношении пожарных 
машин и другого транспорта 
МЧС, который задействуется 
в аварийно-спасательных рабо-
тах. 

— На конференции мы де-
тально обсудили наши общие 
проблемы, — рассказал Юрий 
Бурлачко. — Это особенно важ-
но в сегодняшних непростых 
условиях противодействия рас-
пространению коронавиру-
сной инфекции. Федеральный 
центр оказывает регионам бес-
прецедентную помощь. Под-
держка предоставляется как от-
дельным секторам экономики, 
так и разным социальным груп-
пам. Наша задача как регио-
нальных законодателей — пред-
ложить наиболее эффективные 
пути развития территорий, ис-
ходя из их специфики. У всех 
субъектов ЮРПА схожая струк-
тура экономики. АПК, санатор-
но-курортный комплекс, тран-
спорт —наши базовые отрасли. 
Чтобы помочь им выстоять, мы 
обязаны объединить усилия и 
тогда обязательно добьемся 
успеха.  

А К Ц Е Н Т

Депутаты предлагают расширить 
перечень транспортных средств, 
пользующихся правом безвозмездного 
проезда по платным трассам

Майская конференция ЮРПА 
впервые прошла в видеоформате.
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На заседании комитета ЮРПА по 

межнациональным отношениям, 

межпарламентским связям, физ-

культуре, спорту, туризму и делам 

молодежи обсудили опыт Красно-

дарского края в реализации Стра-

тегии государственной националь-

ной политики РФ. На Кубани в 

рамках краевых госпрограмм осу-

ществляется грантовая поддержка 

значимых проектов социально 

ориентированных и религиозных 

организаций, а также обществен-

ных объединений, занимающихся 

защитой исконной среды обита-

ния и традиционного образа жиз-

ни шапсугов (коренного малочи-

сленного народа). Получателями 

грантов в 2019 году стали 15 орга-

низаций. 

Как рассказал председатель коми-

тета ЗСК по физкультуре, спорту, 

делам молодежи и взаимодейст-

вию с общественными объедине-

ниями Александр Поголов, край 

одним из первых в России начал 

формир овать систему профилак-

тики конфликтов в сфере межна-

циональных отношений. Сегодня 

в Армавире, Краснодаре, Сочи и 

Новороссийске созданы уникаль-

ные центры национальных куль-

тур, которые объединяют более 

60 общественных организаций.

ОТДЫХ Курорты Кубани входят в нормальный режим работы  

Сезон открытий
Валерий Догадаев, 
Краснодарский край

Н
ынешнее курортное ку-
банское лето не похоже 
ни на одно из прежних. 

Открывается оно не шумными, 
красочными карнавалами, а по-
степенно, дозированно. И глав-
ной фигурой этого действа нын-
че является не мифологический 
Нептун, а вполне реальный  
Роспотребнадзор. Основываясь 
на анализе эпидемиологиче-
ской обстановки, которую про-
водит это ведомство, и на его ре-
комендациях, власть принима-
ет решения о смягчении каран-
тинных мер.

С видом на море
В конце мая губернатор Ку-

бани Вениамин Кондратьев со-
общил, что с 1 июня в крае от-
кроется около 200 санаториев с 
медицинской лицензией. По по-
воду следующих этапов откры-
тия курортного сезона глава ре-
гиона сказал: «Если эпидемио-
логическая обстановка позво-
лит, в первый летний месяц от-
кроем и ряд других предприя-
тий отрасли».

И сезон открытий действи-
тельно продолжился. В первых 
числах июня в крае открыли для 
посещения парки, скверы, набе-
режные. С особым нетерпением 
ждали новых послаблений жи-
тели и гости кубанских курор-
тов. В результате отдых на них 
становится все разнообразнее. 

В Сочи для посетителей 
вновь доступны все объекты на-
ционального парка, включая 
знаменитый парк «Дендрарий». 
Свои объекты для туристов от-
крыл и Кавказский заповедник. 
Любители природы могут посе-
тить дендрологический парк 
«Южные культуры» и тисо-сам-
шитовую рощу. 

Помимо парков, на побере-
жье открываются и пляжи. Ос-
новным органом, дающим раз-
решение на их открытие, явля-
ется Роспотребнадзор. Главное 
его требование — создать усло-
вия для того, чтобы соблюда-
лась социальная дистанция.

Курорт «Роза  Хутор» с  
8 июня открыл прогулки в горы. 
Гостям стали доступны природ-
ные достопримечательности и 
открытые террасы кафе. Откры-

та и прогулочная набережная в 
Роза Долине. 

Однако соблюдение социаль-
ной дистанции по-прежнему ак-
туально. В местах общественно-
го пользования, а также при по-
садке на канатную дорогу го-
стям необходимо использовать 
индивидуальные средства защи-
ты. Кабинки подъемника, по-
ручни и рабочие поверхности 
ежедневно обрабатываются де-
зинфектантом. В кассах создана 
бесконтактная среда: установ-
лены защитные экраны на стой-
ках приема гостей, предпочте-
ние отдается безналичным сред-
ствам оплаты. 

Перемены в курортной от-
расли характерны, конечно же, 
не только для Сочи. В числе 
двухсот санаториев, первыми 
получивших право на прием го-
стей, — здравницы и других 
прибрежных городов, а также 
Апшеронска, Славянского рай-
она, Краснодара. В крае сфор-
мирована мощнейшая лечеб-
ная база. Помимо раскручен-
ных Горячего Ключа и Маце-
сты, это Хадыженск, Лабинск, 
Ейск, Краснодар. Оздоровле-

ние здесь строится на бальнео-
лечении, грязелечении, а также 
физиотерапии, массажах, ле-
чебной физкультуре, лазероте-
рапии. 

В конце минувшей недели 
краевой властью принят новый 
пакет послаблений противови-
русного режима. Отменены 
пропуска для передвижения 
между муниципальными обра-
зованиями. И теперь жители 
Краснодара, других городов и 
станиц могут перемещаться 
свободно, в том числе и на море. 

Разрешена работа гостиниц, 
в которых не более 50 номеров. 
Всего в крае классифицирован-
ных средств размещения такой 
вместимостью около 3400. Ре-

шение принято в связи с возрас-
тающим потоком туристов на 
курорты Краснодарского края. 
Наращивается авиационное, 
железнодорожное сообщение 
между регионами. 

Губернатор отметил, что от-
крытие таких гостиниц важно и 
для того, чтобы предприятия 
курортной отрасли смогли на-
учиться функционировать в но-
вых условиях. По тому, как бу-
дет выстроена работа по соблю-
дению санитарных требований 
в небольших отелях, можно бу-
дет принимать дальнейшие ре-
шения о возобновлении работы 
отрасли.

Председатель Законодатель-
ного собрания Краснодарского 
края Юрий Бурлачко, прини-
мавший участие в заседании 
краевого оперативного штаба, 
отметил, что депутатский кор-
пус поддерживает предлагае-
мые решения, но подчеркнул: 
на каждое ответственное лицо 
возлагается обязанность при-
нимать все меры, чтобы сохра-
нить стабильную эпидемиоло-
гическую обстановку. 

Поддержали до старта
Кубанскими парламента-

риями немало сделано для 
того,  чтобы курортная от-
расль вышла из карантина 
работоспособной. Очень важ-
но было вовремя подставить 
ей плечо.

«Одна из наших ведущих от-
раслей — курортная — пережива-
ет серьезный удар. Уверен, это 
временно. У наших курортов 
огромный потенциал и не менее 
солидный опыт работы по пре-
одолению самых сложных ситу-
аций. Главное, что они остаются 
востребованными жителями 
нашей страны. Мы примем все 
необходимые меры, чтобы 
смягчить негативные послед-

ствия», — сказал Юрий Бурлач-
ко на планерном совещании де-
путатов в начале апреля.

На одном из заседаний опе-
ративного штаба спикер ЗСК 
поднял вопрос о предоставле-
нии санаторно-курортной сфе-
ре финансовой помощи.

«Совсем недавно с коллега-
ми из Крыма мы приняли реше-
ние инициировать включение в 
повестку очередной конферен-
ции Южно-Российской парла-
ментской ассоциации, которая 
пройдет в мае, вопроса финан-
совой поддержки туристской 
отрасли двух регионов — Крыма 
и Краснодарского края. Во взаи-
модействии с органами испол-
нительной власти мы уже нача-
ли работу по определению этих 
мер», — сказал тогда Юрий Бур-
лачко. Документ был одобрен и 
принят участниками состояв-
шейся конференции ЮРПА.

Очень важными для отрасли 
стали предложения, высказан-
ные в ходе расширенного засе-
дания комитета ЗСК по вопро-
сам использования природных 
ресурсов, экологической безо-
пасности, санаторно-курортно-
го комплекса и туризма. В нем 
дистанционно участвовали ми-
нистр курортов Кубани Светла-
на Балаева, замминистра труда 
и соцразвития региона Евгений 
Наумов, представители краево-
го Роспотребнадзора, муници-
пальных образований Анапы, 
Геленджика, Горячего Ключа, 
Краснодара и Сочи, а также Ту-
апсинского, Ейского и Темрюк-
ского районов, руководители 
ряда санаторно-курортных ор-
ганизаций. 

Председатель профильного 
комитета Александр Джеус под-
черкнул:

— В период максимальной за-
полняемости номерного фонда 
деятельность по приему отды-
хающих в крае осуществляют 
более шести тысяч организаций 
санаторно-курортного, оздоро-
вительного и гостиничного ком-
плекса общей коечной емко-
стью порядка полумиллиона 
мест. С учетом курортного сбо-
ра эта сфера приносит в консо-
лидированный бюджет около 
10 миллиардов рублей. 

По словам депутата, чтобы 
предотвратить банкротство, 
ликвидацию, перепрофилиро-

вание организаций, сокраще-
ние рабочих мест и не потерять 
высококвалифицированные ка-
дры, необходимо всемерно под-
держать санаторно-курортный 
комплекс. Отдельного при-
стального внимания требует и 
сеть детских оздоровительных 
организаций. 

Как отметил первый зам-
председателя комитета Ан-
дрей Булдин, нужны дополни-
тельные меры поддержки, учи-
тывающие специфику отрас-
ли. Так, было предложено рас-
пространить действие уже 
предоставленной господдерж-
ки не только на предприятия 
малого и среднего бизнеса, но 
и на организации крупного 
бизнеса в этой сфере. Дело в 
том, что большая часть пред-
приятий санаторно-курортно-
го и туристского комплекса по 
критериям не попадает в кате-
горию субъектов малого и 
среднего бизнеса (значитель-
ная численность персонала, 
наличие в качестве учредите-
лей юридических лиц и др.). 

Кроме того, следует предус-
мотреть выделение отдельного 
кода ОКВЭД («Общероссий-
ский классификатор видов эко-
номической деятельности») для 
организаций отдыха и оздоров-
ления детей с целью оказания 
им в дальнейшем адресной под-
держки как наиболее уязвимой 
категории. 

Светлана Балаева напомни-
ла о том, что возобновление ра-
боты санаторно-курортных ор-
ганизаций возможно при усло-
вии соблюдения рекоменда-
ций, направленных Роспотреб-
надзором органам власти субъ-
ектов РФ и руководителям 
управлений на местах. Реализа-
ция ряда из них значительно за-
труднит работу санаторно-ку-
рортных организаций. На сове-
щании было предложено вне-
сти изменения в рекомендации, 
исключив избыточные требо-
вания и предоставив реальную 
возможность возобновления 
деятельности предприятий от-
расли. 

Участники совещания также 
отметили необходимость разра-
ботки отдельных рекомендаций 
для детских оздоровительных 
организаций. Они считают, что 
данная категория является наи-

более подготовленной с точки 
зрения обеспечения безопасно-
сти и соответствия всем сани-
тарно-эпидемиологическим 
требованиям, предъявляемым к 
подобным учреждениям. 

П о  и то га м  о б су ж д е н и я 
было отмечено, что на феде-
ральном и краевом уровнях 
приняты и продолжают совер-
шенствоваться меры по под-
держке санаторно-курортного 
комплекса. Однако необходи-
мы дополнительные усилия, 
учитывающие специфику дан-
ной отрасли. 

«Наш комитет работает в 
тесном взаимодействии с про-
фильными министерствами и 
входит в состав рабочей группы 
по поддержке санаторно-ку-
рортной отрасли, созданной 
при Комиссии Государственной 
Думы. Уверен, совместными 
усилиями мы сможем повлиять 
на развитие ситуации в сана-
торно-курортном комплексе 
края и добиться положитель-

ных результатов», — заключил 
Александр Джеус. 

Ближе и доступнее
Данные опросов свидетель-

ствуют о том, что в нынешних 
условиях большинство росси-
ян, планирующих выехать на 
отдых, отдают предпочтение 
родным курортам. Здравницы 
Краснодарского края были и 
остаются среди самых востре-
бованных. Но что будет с цена-
ми? Руководители целого ряда 
сочинских санаториев сообщи-
ли о том, что не планируют по-
вышать стоимость услуг в но-
вом курортном сезоне. Во вся-
ком случае, те 65 санаториев го-
рода-курорта, которые получи-
л и  р а з р е ш е н и е  р а б ота т ь  
с 1 июня, оставили цены на 
прежнем уровне. Вряд ли тен-
денция изменится и дальше. 
Сейчас здравницам нужно обе-
спечить спрос.

Региональная власть тоже 
озабочена этим. На недавней 

сессии кубанского парламента 
депутаты рассмотрели инициа-
тиву губернатора о внесении 
изменений в краевой закон о 
введении курортного сбора. 
Предлагается установить его 
размер на территории Красно-
дарского края 0 рублей. Дейст-
вовать мораторий будет до 31 
декабря 2020 года. 

— Законопроект вводит по-
слабления в деятельности сана-
торно-курортной отрасли и на-
правлен на привлечение макси-
мального количества отдыхаю-
щих на курорты Краснодарско-
го края. Пандемия сильно удари-
ла по зарплатам и доходам мно-
гих российских семей. Мы бу-
дем рады каждому гостю. И 
пусть экономия на курортном 
сборе станет для них небольшим 
бонусом, который подчеркнет 
гостеприимство нашего края», — 
сказал Юрий Бурлачко.  

Все больше гостей приезжает 
на курорты края, чтобы окунуться 
в лето.
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На Кубани сформирована мощнейшая 
лечебная база — помимо раскрученных 
Горячего Ключа и Мацесты, это 
Хадыженск, Лабинск, Ейск, Краснодар
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СОБЫТИЕ После трехмесячной паузы возобновляется 
чемпионат России по футболу

Игра с продолжением

Артур Нанян 

С
е г о д н я  м а т ч е м 
«Крылья Советов» — 
«Ахмат» произойдет 
долгожданное собы-
тие — возобновление 
чемпионата России. 
Этот сезон уже сей-
час можно смело на-
звать историческим. 

Причины на поверхности: 
впервые по ходу одного розыг-
рыша чемпионата в нем были 
сразу две паузы. И если первая 
была запланированной (зимнее 
межсезонье), то вторая стала 
для всех неожиданной. Из-за 
пандемии коронавируса Пре-
мьер-лига, как и остальные ве-
дущие европейские первенства, 
ушла на вынужденные канику-
лы. 95 дней команды находи-
лись в карантине, не проводя 
официальных встреч. Но время 
пришло. 

Однако, к сожалению, не 
обошлось без эксцессов: на 
днях стало известно о шести за-
раженных игроках «Ростова». 
Следуя новому медицинскому 
протоколу РФС, команда ушла 
на две недели на карантин. Та-
ким образом, матчи дончан с 
«Сочи» и «Арсеналом», запла-
нированные на июнь, не состо-
ятся. 

Главная интрига — каким бу-
дет футбол в оставшейся части 
сезона. Прежде всего стоит на-
помнить, что на трибунах смо-
гут присутствовать болельщи-
ки: их должно быть не больше 
десяти процентов от вместимо-
сти стадиона. Вроде и мелочь, но 
как подчеркивал в недавнем ин-
тервью «РГ» голкипер «Дина-
мо» Антон Шунин, любой чело-
век на стадионе играет огром-
ную роль. 

Ограничения коснутся не 
только болельщиков, но и фут-
болистов. Так, отменены руко-
пожатия перед матчами, игро-
кам нельзя будет выходить на 
поле в сопровождении детей. 
Все это новые реалии, которые, 
будем надеяться, уже в бли-
жайшее время станут исто-
рией.

Если говорить непосредст-
венно о футболе, то, по всей ви-
димости, гонки за «золото» не 
будет. Уж слишком велик отрыв 
«Зенита» от ближайших конку-
рентов. Всякое может произой-
ти, но пока не видно, за счет чего 
тот же «Локомотив» или «Крас-
нодар» могут резко прибавить и 
обогнать «сине-бело-голубых».

«Железнодорожники» во-
обще кажутся загадкой. У ко-
манды новый тренер — Марко 
Николич, возглавивший «кра-
сно-зеленых» в конце мая вме-
сто легендарного Юрия Семи-
на. При сербском специалисте 
москвичи провели пока только 
одну встречу, обыграв в ней 
«Тамбов» (1:0). Каким будет 
«Локомотив» при Николиче, 
пока никто не понимает. Как 
признался сам Марко в первый 
день пребывания на клубной 
базе, главная цель клуба — по-
пасть в Лигу чемпионов по ито-
гам сезона. 

Нешуточная борьба пред-
стоит и за попадание в Лигу Ев-
ропы. Здесь многое будет зави-

сеть от того, какие решения бу-
дут приняты по играм «Росто-
ва» с «Сочи» и «Арсеналом». 
Если «желто-синим» засчита-
ют технические поражения, то 
к ним может приблизиться не 
только ЦСКА, но и «Динамо». 

Чисто теоретически на по-
падание в еврокубковую зону 
может претендовать и «Спар-
так». Отставание «красно-бе-
лых» от пятой строчки хоть и 
внушительное, но не критиче-
ское (восемь очков). Отыграть 
их, конечно, будет непросто, а 
с другой стороны — команде 
Доменико Тедеско до конца 
первенства предстоят встречи 
как с «Арсеналом», так и с 
ЦСКА. 

Некоторые специалисты по-
лагают, что «Спартаку» стоит 
сосредоточиться на Кубке Рос-
сии, где москвичи дошли до по-
луфинала и сыграют в нем с 
«Зенитом». Впрочем, по сло-
вам Тедеско, для клуба важна 
как Премьер-лига, так и розыг-
рыш Кубка.

— Мы ни в коем случае не рас-
слабляемся в чемпионате. 
«Спартак» хорошо начал весен-
ний отрезок. Даже в проигран-
ном матче с «Краснодаром» ре-
бята выглядели очень неплохо. 
Безусловно, Кубок — наша цель. 
У нас был непростой матч с 

ЦСКА, теперь остались всего 
две встречи. Нужно сделать все 
возможное для участия в евро-
кубках. Тем более со следующе-
го сезона российским клубам 
будет сложнее пробиться туда, 
— подчеркнул Тедеско. 

Своими ожиданиями от воз-
обновления сезона с «РГ» поде-
лился бывший голкипер сбор-
ной России и «Локомотива», 
трехкратный чемпион страны, 
двукратный обладатель Кубка 
Руслан Нигматуллин.

Соскучились по российскому 
футболу?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Конечно. Я 
никакой другой футбол не смо-
трю.

Даже Бундеслигу?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Нет. Я даже 
белорусский чемпионат не смо-
трел. Ждал нашего футбола, 
российского. Как-то меня в по-
следнее время другие чемпио-
наты не интересуют.

Из последних новостей — «Ро-
стов» и коронавирус. Как ду-
маете, эта ситуация не по-
влияет на чемпионат?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Надеюсь, гло-
бально этот инцидент никак не 
затронет Премьер-лигу, но оса-
док останется. Не понимаю, как 
это могло произойти при тех 
усиленных мерах, которые сей-
час везде принимаются. Думаю, 
это случайность. 

На ваш взгляд — «Ростову» 
стоит засчитать техниче-
ские поражения в играх с 
«Сочи» и «Арсеналом»? Или 
перенести эти матчи?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Сложный во-
прос. Все-таки на доигровку се-
зона отведено очень мало вре-
мени, график и так плотный. С 
другой стороны — в прошлом 
году мы помним историю с 
«Сочи», когда их несколько иг-
роков, если не ошибаюсь, отра-
вились и РПЛ перенесла их 
матч. Я бы не хотел, чтобы «Рос-
тову» засчитали поражения. Все 

же вряд ли футболисты винова-
ты в этой ситуации. 

«Зенит» на девять очков опе-
режает «Локомотив». Мож-
но сказать, что питерцы уже 
чемпионы?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Непонятно, 
кто чем занимался в последнее 
время, в каком состоянии по-
дойдут команды к решающему 
отрезку чемпионата. Восемь 
игр — это много. За такой проме-
жуток можно как завоевать ти-
тул, так и упустить его. Кто зна-
ет, может, Николич сотворит 
чудо и приведет «Локомотив» к 
первому месту. Пока сложно де-
лать прогнозы, все непредска-
зуемо. 

По уровню чемпионата не 
бьет тот факт, что уже вто-
рой сезон подряд у команды 
Сергея Семака фактически 
нет конкурентов?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Мы в начале 
разговора вспомнили Бундес-
лигу, где восьмой сезон подряд 
чемпионом становится «Бава-
рия». От этого Германию стали 
меньше смотреть? Нет же. Два 
года — очень маленький показа-
тель. Вот если «Зенит» еще на 
протяжении трех-четырех лет 
будет первым, тогда да, возмож-
но, это ударит по уровню Пре-
мьер-лиги. 

Есть представление, каким в 
оставшейся части сезона бу-
дет «Локомотив»? Можно бу-
дет считать второе место 
успехом? 

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Для Николи-
ча такой результат станет успе-
хом. У него новая команда, сжа-
тые сроки для подготовки. В об-
щем, он оказался в непростой 
ситуации. Здесь в какой-то сте-
пени должна быть удача на его 
стороне. 

Может ли «Краснодар» вос-
пользоваться непростой си-
туацией в «Локомотиве» и 
впервые получить прямую пу-
тевку в Лигу чемпионов?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Почему нет? 
«Краснодар» — одна из самых 
ярких наших команд. Они уже 
несколько раз останавливают-
ся в шаге от второй строчки. Ду-
маю, это вопрос времени — 
участие краснодарцев в Лиге 
чемпионов. С такой игрой и фи-
лософией они добьются желае-
мого.

Согласны с утверждениями, 
что «Спартаку» стоит сос-
редоточить все внимание на 
Кубке России?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: «Спартак» 
был неоднозначен до перерыва, 
и сейчас задачи легче не стали. К 
сожалению, для большой армии 
болельщиков их команду вряд 
ли можно назвать фаворитом за 
попадание в еврокубковую 
зону. Но это не говорит о том, 
что сейчас надо забыть о Пре-
мьер-лиге и бросить все силы на 
Кубок. Все же восьмое место — 
не то, ради чего приглашали Те-
деско.  

Постоянно много разговоров 
вокруг Тедеско. Как считаете 
— он справляется со своей ра-
ботой?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Тренера оце-
нивают по результату. Если его 
еще не уволили, значит, в него 
верят. Оценивать пока сложно, 
надо дождаться итогов сезона. 
Понятно, что за несколько меся-
цев команду не построишь. Но 
«Спартак» не может позволить 

себе ждать несколько лет, пока 
придут успехи. Тем более клуб 
выделяет серьезные деньги на 
усиление состава. Так что пока 
работу Тедеско я бы оценил на 
троечку.

Обратный пример — ЦСКА. 
За 2,5 года Виктор Гончарен-
ко выиграл только один тро-
фей, но продолжает возглав-
лять команду.

Р У С Л А Н  Н И Г М АТ У Л Л И Н :  Ну так в 
ЦСКА и финансовых вливаний 
меньше, чем в «Спартаке». По-
смотрите, сколько спартаковцы 
потратили на новичков прош-
лым летом, и сколько армейцы. 
Гончаренко строит команду, в 
ней много молодежи. У него есть 
доверие со стороны руководст-
ва. Хотя, безусловно, нужен и 
результат, трофеи. Так что бо-
лельщикам ЦСКА остается 
ждать и верить, что Гончаренко 
справится со своей работой.  

«Зенит» и «Локомотив» — два основ-
ных претендента на «золото» по ито-
гам нынешнего сезона.

Главный тренер «Спартака» Доменико Тедеско считает, что его команда все еще может попасть в еврокубки.

А К Ц Е Н Т

Руслан Нигматуллин: «Зенит» рано 
поздравлять с титулом. За восемь туров 
можно как выиграть чемпионство, так 
и растерять все преимущество

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 июня, пятница, 
Матч ТВ
17.50 «Крылья Советов» — 

«Ахмат». Прямая трансляция. 

20 июня, суббота, 
Матч ТВ
13.50 «Урал» — «Рубин». Прямая 

трансляция.

16.20 «Арсенал» — «Спартак». Пря-

мая трансляция.

18.25 ЦСКА — «Зенит». Прямая 

трансляция.

21 июня, воскресенье, 
Матч ТВ
14.50 «Уфа» — «Тамбов». Прямая 

трансляция.

17.20 «Локомотив» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

19.50 «Краснодар» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

НОВОСТИ 

Сильнейшие 
теннисисты 
вернутся
на корты
в августе

ВОЗЬМУТСЯ 
ЗА РАКЕТКИ
Анна Козина

Ассоциация теннисистов-про-
фессионалов (ATP) и Женская 
теннисная ассоциация (WTA) 
опубликовали календарь со-
ревнований на оставшуюся 
часть нынешнего сезона, прио-
становленного из-за пандемии 
коронавируса до 31 июля.

Женский тур возобновится 
3 августа в итальянском Палер-
мо. Далее в Нью-Йорке пройдет 
«Мастерс», перенесенный из 
Цинциннати (21 августа), и От-
крытый чемпионат США (с 31 
августа). Эстафету примут 
Стамбул (7 сентября), Мадрид 
(14 сентября), Рим и Страсбург 
(оба — 21 сентября). Мужчины 
стартуют 14 августа в Вашинг-
тоне, потом переедут в Нью-
Йорк и так далее. 

Отметим, что московский 
турнир, намеченный на 19 — 25 
октября, сменит даты. По край-
ней мере по линии WTA. Тенни-
систки должны сыграть со 2 по 
8 ноября.

 Организации подчеркива-
ют, что этот календарь предва-
рительный. Возможные изме-
нения в расписании будут зави-
сеть от рекомендаций медицин-
ских экспертов, от позиции 
властей по проведению спор-
тивных мероприятий и смягче-
ния ограничений на передви-
жение по миру.

Еще один ключевой пункт — 
присутствие зрителей. Пока 
турниры будут проводиться 
при пустых трибунах или же с 
весьма ограниченным числом 
болельщиков.

Отдельное заявление по 
этой теме сделал глава Фран-
цузской федерации тенниса 
(FFT) Бернар Джудичелли. На-
помним, что в Париже должно 
состояться два крупных собы-
тия. Это Открытый чемпионат 
Франции, который изначально 
должен был пройти с 18 мая по 
7 июня, однако из-за пандемии 
был перенесен на период 27 
сентября — 11 октября, и тур-
нир престижной серии «Ма-
стерс», который пройдет в за-
планированный срок (с 31 ок-
тября по 8 ноября).

— Совершенно точно, «Ролан 
Гаррос» будет проводиться со 
зрителями, — слова Джудичел-
ли приводит агентство Рейтер. 
—  Окончательного решения о 
количестве болельщиков на 
трибунах еще не принято, оно 
будет согласовано с государст-
венными органами.

Президент FFT также сооб-
щил, что билеты на «Большой 
шлем» скоро поступят в прода-
жу. Это произойдет примерно в 
конце июня — начале июля. Ну а 
в ближайшие выходные люби-
телей тенниса ждет второй этап 
выставочного Adria Tour, орга-
низованного первой ракеткой 
мира сербом Новаком Джоко-
вичем. Игроки соберутся в За-
даре (Хорватия).  

Опубликован
календарь 
футбольного 
чемпионата
Европы-2020

СВЕРИЛИ 
ЧАСЫ
Сергей Литвинов

УЕФА опубликовал полный ка-
лендарь финальной стадии чем-
пионата Европы-2020 по фут-
болу, который пройдет с 11 
июня по 11 июля 2021 года. 

В первом матче турнира в 
Риме Италия примет Турцию. 
Групповой этап завершится 23 
июня. После этого у команд бу-
дет два дня на отдых до старта 
плей-офф. Стадия 1/8 финала 
пройдет с 26 по 29 июня, 1/4 
финала — 2—3 июля, полуфина-
лы — 6—7 июля. Напомним, что 
полуфиналы и финал соревно-
ваний примет лондонский 
«Уэмбли».

Что касается российской 
сборной, то, как и планирова-
лось изначально, она сыграет 
на групповом этапе в Санкт-Пе-
тербурге с Бельгией (13 июня) 
и Финляндией (16 июня), а 21 
июня отправится в Копенгаген 
к датчанам. 

Также добавим, что помимо 
двух встреч с участием коман-
ды Станислава Черчесова аре-
на в Санкт-Петербурге примет 
игру финнов с бельгийцами (21 
июня) и один из четвертьфи-
нальных матчей (2 июля).  

Уведомление  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «Боголюбовское», юридический адрес: Россия, Красно-
ярский край, Мотыгинский район, п. Новоангарск, ул. 1 квартал, 
д. 1, сообщает о намечаемой хозяйственной деятельности  
по объекту «Строительство внешнего отвала при отработке ка-
рьера Боголюбовского месторождения». Осуществление де-
ятельности планируется с целью продолжения добычи золото-
содержащей руды на Боголюбовском месторождении, располо-
женном в 2 км южнее от п. Раздолинск Мотыгинского района 
Красноярского края. 

Планируется выполнить разработку проектной документа-
ции и проведение оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной деятельности в течение 2020 г. Орга-
ном, ответственным за организацию общественных обсужде-
ний, является администрация Мотыгинского района. Предпола-
гаемая форма — общественные слушания, замечания и предло-
жения принимаются в письменном виде. 

Планируется размещение технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту «Строительство 
внешнего отвала при отработке карьера Боголюбовского место-
рождения» в 3-м квартале 2020 г. в общественной приемной по 
адресу: Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Мо-
тыгино, ул. Советская, 126 (районная библиотека), и консульта-
ционном пункте по адресу: Россия, Красноярский край, Моты-
гинский район, п. Раздолинск, ул. Первомайская, д. 16, транс-
портная база ООО «Боголюбовское».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа мачты связи  
высотой 60 м. и оборудования в ЯНАО, г. Надым

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме

Продавец:  ПАО «Газпром»:  8-812-609-78-53,  
8-812-609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов/оператор электронной площадки: 
ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. № 421,  
v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения открытого аукциона в электронной 
форме: 23.07.2020 в 12.00 МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 19.06.2020 
с 12.00 по 19.07.2020 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 22.07.2020 до 18.00 МСК.
Место проведения торгов: электронная торговая площад-

ка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество: «Мачта связи высо-

той 60 м» и «Оконечная релейная станция 1. Узел связи  
г. Надым — оконечная релейная станция 2 «Профилакторий», 
расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Надым, профилакторий «0» км.

Начальная цена торгов: 1 220 000 (кроме того НДС).
Шаг повышения цены: 122 000 руб. 
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (зада-

ток) составляет: 122 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном 

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и сайте Продавца 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Приказом Госкомэко-
логии России от 16.05. 2000 г. № 372 «Об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» Заказчик совместно с Исполнителем из-
вещают о начале разработки материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду к проекту: «III-я очередь строительства  
ОАО «Новошахтинский завод нефтепродуктов». Комплекс по про-
изводству автомобильных бензинов».

Цель разработки материалов ОВОС – предотвращение или смяг-
чение воздействия на окружающую среду в процессе ведения хо-
зяйственной деятельности и связанных с ней социальных, экономи-
ческих и иных последствий. 

Месторасположение планируемой деятельности – Ростовская 
область, Красносулинский район, Киселевское сельское поселение, 
882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Новошахтинск-Майский».

Заказчик материалов – ОАО «Новошахтинский завод нефтепро-
дуктов» (346392, Ростовская область, Красносулинский район,  
Киселевское сельское поселение, 882 км + 700 м автомагистрали 
М-19 «Новошахтинск-Майский»).

Исполнитель-генпроектировщик – ООО «УНИС РУС» (125047, 
Российская Федерация, г. Москва, ул. 1-я Брестская, д.35, эт.2,  
ком. 220).

Исполнитель-разработчик ОВОС—ООО «КубаньЭКОпроект» 
(350007, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Песчаная, д. 9). 

Сроки проведения ОВОС – 11.06.2020 по 30.07.2020. 
Органы ответственные за организацию общественных обсужде-

ний (в форме слушаний): Администрация Красносулинского района 
Ростовской области совместно с Заказчиком, исполнителем-генпро-
ектировщиком и Исполнителем-разработчиком МОВОС.

Общественные обсуждения будут проводиться по мере готовнос-
ти материалов ОВОС, место и время проведения слушаний будут со-
общены дополнительно.

Замечания и предложения к материалам ОВОС могут быть пред-
ставлены по адресу разработчика: 350007, г. Краснодар, ул. Песча-
ная, 9, и на электронную почту kubaneco@mail.ru.

С техническим заданием на выполнение оценки воздействия на 
окружающую среду можно ознакомиться с 15.06.2020 на сайте 
kubaneco.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Положение команд 
в Премьер-лиге перед 
23-м туром

И В Н П М О
1. Зенит СПб 22 15 5 2 44-10 50

2. Локомотив М 22 12 5 5 32-25 41

3. Краснодар 22 11 8 3 36-22 41

4. Ростов 22 11 5 6 39-34 38

5. ЦСКА 22 10 6 6 29-22 36

6. Динамо М 22 8 6 8 20-25 30

7. Арсенал Т 22 8 4 10 25-27 28

8. Спартак М 22 8 4 10 24-23 28

9. Уфа 22 6 9 7 16-19 27

10. Урал 22 6 7 9 26-41 25

11. Тамбов 22 7 4 11 26-27 25

12. Сочи 22 6 6 10 26-28 24

13. Оренбург 22 6 5 11 26-36 23

14. Рубин 22 5 8 9 12-22 23

15. Кр. Советов 22 6 4 12 22-29 22

16. Ахмат 22 4 8 10 16-29 20

Примечание: Две лучшие 
команды получат право 
сыграть на групповом 
этапе Лиги чемпионов 
УЕФА 2020/21, бронзовый 
призер РПЛ выступит в 3-м 
квалификационном раунде 
ЛЧ. Клубы с 4-го и 5-го мест 
сыграют в Лиге Европы УЕФА. 
Худшие два участника покинут 
Премьер-лигу.
Поскольку со следующего 
сезона в РПЛ будут 18 команд, 
вылетевших по итогам 
нынешнего чемпионата в 
высшем дивизионе не будет. 
К 16 клубам в Премьер-лиге 
присоединятся «Ротор» и 
«Химки».    
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Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного ко-
митета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации» Нефтегазодобываю-
щее управление «Сургутнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой деятельнос-
ти по материалам предварительной оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ПОВОС), по объекту «Установка сепара-
ции». Юганское нефтяное месторождение, шифр 17612.

Цели намечаемой деятельности: экологически безопасная 
сепарация нефти и дальнейший вывоз продукции добывающих 
скважин автомобильным транспортом до существующей УПН 
Южно-Нюрымского нефтяного месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Юганское 
нефтяное месторождение, Нефтеюганский район, ХМАО—Югра, 
Тюменская область. 

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ПАО «Сургутнефтегаз», НГДУ «Сургутнефть», пр. Набережный, 22, 
г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, РФ, 628400.

Примерные сроки проведения ОВОС: май — сентябрь 2020 
года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Комитет по делам народов Севера, охраны окружающей сре-
ды и водных ресурсов Администрации Нефтеюганского района 
совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами ПОВОС можно по адресу:
1. Комитет по делам народов Севера, охраны окружающей сре-

ды и водных ресурсов Администрации Нефтеюганского района: 
г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, д. 10, каб. 103, тел.: 8 (3463) 
25-02-39.

2. ПАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Сургутнефть»: г.Сургут, 
пр.Набережный, 22, каб. 309, тел.: 8 (3462) 42-86-01, 8 (3462) 42-
86-63. Также с материалами ПОВОС можно ознакомиться на офи-
циальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», 
подраздел «Сведения для общественности» по адресу: https://
www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

Общественные обсуждения состоятся 22 июля 2020 года в 
14.30 по адресу: г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, д. 10, каб. 103, 
тел.: 8 (3463) 25-02-39.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: Комитет по де-
лам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресур-
сов Администрации Нефтеюганского района, г. Нефтеюганск, 
ул. Нефтяников, д. 10, каб. 103; ПАО «Сургутнефтегаз» НГДУ 
«Сургутнефть», г.Сургут, пр. Набережный, 22, каб. 309. 

Ответственные организаторы:
от Администрации Нефтеюганского района: председатель ко-

митета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и вод-
ных ресурсов Воронова Ольга Юрьевна тел.: 8 (3463) 25-02-29; 
8(3463)25-02-39.

от ПАО «Сургутнефтегаз»: начальник отдела экспертизы про-
ектов и смет НГДУ «Сургутнефть» Пецкович Владимир Владими-
рович, тел.: 8 (3462) 42-86-01, 8 (3462) 42-86-63.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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